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Verba será destinada à assistência social de todos os 223 municípios paraibanos, priorizando serviços, programas, projetos e benefícios, e respeitando as particularidades de cada um. Página 3

Cofinanciamento assegura R$ 6 mi a municípios

Foto: José Marques

Governo convoca segunda 
turma de PM e Bombeiros
São 500 aprovados no último concurso realizado para as instituições que vão compor o próximo curso de formação. Página 3

Sudema atesta que o Litoral 
paraibano está livre de óleo
Análises sistemáticas demonstram que a quantidade 
do produto é ínfima e que a Paraíba é um dos poucos 
estados da região sem sofrer do problema. Página 8

ParaíbaFoto: Secom-PB

2o Caderno

Jogadores do João Pessoa Espectros 
atropelam o Recife Mariners em jogo 
fora de casa e mantêm a supremacia no 
futebol americano da região. Página 23

Esportes

campeões 
do Nordeste

vezes

Nova lei vai combater o 
assédio em ônibus da PB
Ideia é evitar qualquer tipo de 
violência e ainda encorajar as mu-
lheres a denunciarem os agresso-
res sempre que elas forem vítimas 
de algum problema. Página 6

Nathalia Bellar e Survivant se 
encontram no Palco Tabajara
Noite de hoje vai ser de MPB e de rock em mais uma edição 

do festival, que terá shows transmitidos ao vivo pela rádio 
Tabajara FM a partir das 20h. Página 9

Da viuvez? O que dizer? Encontrar Juca na adolescência, mais tarde 
em São Paulo, e depois num beijo apaixonado e transformador 
das nossas vidas, me fez grata. E perdê-lo daquela forma súbita 
e trágica também me transformou. Dessa vez em resiliência. A 
morte? Um mistério descabido. Indecifrável.  Página 2

Homenagem

Ana Adelaide PeixotoDOAÇÃO DE
ÓRGÃOS E TECIDOS

Central de transplantes da Paraíba 
(83) 3225-6192 e 3225-6409
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O Governo da Paraíba iniciou ontem 
uma série de atividades relacionadas à 
campanha Novembro Azul. A cruzada 
destina-se a promover a saúde da popu-
lação masculina. A ideia é desenvolver 
e consolidar uma cultura de prevenção 
contra doenças, por meio de consultas 
médicas e exames laboratoriais regu-
lares, além da adoção de hábitos para 
uma vida saudável. As diligências para 
o autocuidado masculino contemplam 
todo o Estado.

A temática central do Novembro 
Azul - uma campanha desenvolvida no 
Brasil pelo Instituto Lado a Lado pela 
Vida, cuja origem remonta a 2008 - é o 
câncer de próstata. De acordo com infor-
mações do Instituto Nacional de Câncer 
(Inca), ligado ao Ministério da Saúde, 
o câncer de próstata é o segundo mais 
comum entre os homens, no Brasil. Em 
primeiro lugar está o câncer de pele não-
melanoma, que perfaz 30% dos tumores 
malignos registrados no País. 

Um dos legados da cultura machista 
que ainda persistem na sociedade bra-
sileira diz respeito à cisma que muitos 
homens têm em relação ao toque retal, 
considerado, ao lado do exame de san-
gue para avaliar a dosagem do PSA (an-
tígeno prostático específico), um proce-
dimento da maior importância para o 
diagnóstico precoce da doença, fato que 
possibilitaria resultados mais positivos 
no tratamento, segundo as recomenda-
ções do Inca.

Em todo o País, centenas de homens 
continuam pagando um preço muito alto 
por se negarem a ir a um urologista ou 
coloproctologista para saber do estado 
de saúde através da observação de ór-
gãos do aparelho digestivo, reprodutor 
etc. O toque retal – simples, rápido e 
indolor – continua sendo um tabu para 
eles; um tipo de preconceito machista 
inadmissível nos dias atuais, devido à fa-
cilidade de se obter informações confiá-
veis sobre o assunto.

O de próstata é classificado como um 
câncer da terceira idade, tendo em vista 
que aproximadamente três quartos dos 
casos registrados no mundo ocorrem a 
partir dos 65 anos. O diagnóstico preco-
ce da doença é fundamental, levando-se 
em conta que a maioria dos cânceres de 
próstata evolui devagar e não apresenta 
sintomas no início. A melhor maneira de 
prevenir-se e evitar sofrimentos desne-
cessários é ir ao médico e submeter-se 
aos exames necessários.

Um verdadeiro contrassenso essa 
história de homens de 50 anos de idade 
ou mais negarem-se à assistência pre-
ventiva, e só procurarem clínicas ou hos-
pitais quando uma determinada doença 
se manifesta, às vezes quando já se en-
contra em um estado irreversível. Quan-
to ao toque retal, resistir a esse exame 
é uma tolice que precisa ser erradicada 
do comportamento masculino, para que 
se consiga reverter o número de vítimas 
desse tipo de câncer.
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Novembro Azul
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Esta semana participei 
do Programa Vanguarda 
do jornalista Abelardo Ju-
rema. Quando me convi-
dou, perguntei da pauta e 
ele de pronto: você! Fiquei 
intrigada o que poderia fa-
lar de mim num programa 
de TV que interessasse aos 
telespectadores. Mas como 
conheço Abelardo desde 
os meus 15 anos (no Rio de Janeiro), fui de 
olhos fechados, para conversar sobre a vida.

O que seria uma tagarelice descompro-
missada, se tornou numa homenagem inu-
sitada, com depoimentos vários de amigas 
próximas, irmãs (até Teca lá do País de Ga-
les se debruçou frente à câmera), cunhado, 
e filho. Um só, Daniel. Lucas não está no Ca-
nadá, mas em viagem. Fui pega de surpresa 
nesse Arquivo Confidencial local. E quando 
ouvi aquele mar de carinho e palavras do-
ces, meu coração palpitou, e com os olhos 
marejados,  senti uma alegria sem fim pelo  
amor de cada uma/um.

Enquanto isso, na conversa, Abelardo 
me perguntava da infância, da adolescên-
cia, do meu comportamento transgressor, 
dos casamentos, das mulheres, e da viuvez.

Do fato de ser cearense finalmente ex-
pliquei: Meus pais casaram e foram tentar 
a vida em Fortaleza, onde meu tio Celso 
Peixoto era representante da Maizena. De 
lá fomos para o Rio de Janeiro, cidade que 
meu pai Romero era apaixonado. Talvez por 
isso, passou para mim, o amor pela cidade 
maravilhosa, por onde ele andou de terno 
branco e sapatos de duas cores.

Da infância falei das casas em que mo-
rei; da minha  casa feminina e da minha 
bicicleta – minha paixão aos dez anos e da 
Praça da Independência, por onde comi pi-
tangas e descobri as calçadas do mundo.

Da adolescência, veio as Lourdinas, as 
amigas, e as matinais e matinês dançantes 
do Clube Cabo Branco e Vila dos Oficiais. 
Dos namorados? Poucos. E com mamãe 
na rédea curta, preferia perambular  e ter 
liberdade. Isso aos quatorze. Porque aos 
quinze me apaixonei na vera, e aí danou-se!

Perguntou de Flávio Tavares, meu pri-

meiro marido e a minha 
capacidade de agregar no 
espaço do afeto. Falei da 
década de 70 e de todos 
os  desvarios. Saí machu-
cada. Muito. Mas o preço 
das nossas escolhas são 
nossos. Flavio? Uma arte 
de admiração incondicio-
nal. E somos amigos sim. 
E parentes: meu sobrinho 

Matheus casou com a sua filha, Marieta. De 
Fred Pitanga também nessa roda de afeto, 
pai do meu filho, Lucas. E essas experiên-
cias ficam. Não importam as dores. Gosto 
sempre mais das delícias.

Das mulheres, respondi que não vejo 
exagero nos excessos de hoje. O lugar de 
fala tomado posse. E num país onde se 
mata mulheres todo dia, mulher tem que 
estar onde ela quiser, e do jeito que quiser. 
E esse jeito, pode sim, transgredir os bons 
costumes e bons sensos da sociedade ma-
chista que ainda impera. A erotização das 
crianças? Com certeza não é consequên-
cia do movimento das mulheres, mas do 
olhar erótico que os homens sempre ti-
veram diante da infância e das Lolitas. E 
as mães, por vezes ingênuas ou não, caem 
nessa armadilha cruel e ilusória, sem se 
darem conta de que, só contribuem para 
essa cultura do estupro,  dos lobos, ou das 
hienas à espreita.

Da viuvez? O que dizer? Encontrar Juca 
na adolescência, mais tarde em São Paulo, e 
depois num beijo apaixonado e transforma-
dor das nossas vidas, me fez grata. E perdê
-lo daquela forma súbita e trágica também 
me transformou. Dessa vez em resiliência. 
A morte? Um mistério descabido. Indecifrá-
vel. E ser viúva numa idade intermezzo, não 
é para os fracos. Mas lembro dele e da sua 
coragem, e dela me inspiro,  principalmente 
de quando me jogava nos abismos.  

O programa de Abelardo se chama Van-
guarda. E eles me atribuíram esse adjetivo. 
E mais uns tantos. Como sou aquariana de 
signo, devo de ter mesmo um pé na lua, mas 
hoje, com o olhar mais perdido ao mar.

Homenagem a gente aceita e agradece. 
Sou gratíssima Abelardo!

 Crônica

Homenagem

Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br

E quando ouvi aquele 
mar de carinho e palavras 

doces, meu coração 
palpitou, e com os olhos 
marejados,  senti uma 

alegria sem fim pelo  amor 
de cada uma/um E o presidente do Avante, Genival Ma-

rias, confirmou ontem que a filiação de 
Felipe Leitão tem um motivo específico: 
“Ele tem a pretensão de ser candidato a 
prefeito de Cabedelo e o Avante tem total 
interesse na sua candidatura”, disse, in-
formando que esse movimento faz parte 
da estratégia da legenda para ampliar 
sua capilaridade na Paraíba.

O senador Veneziano Vital do 
Rêgo confirmou que o nome 
de Ana Cláudia está posto 
como pré-candidata a prefeita 
de Campina Grande, mas fez 
uma ressalva: “Mais do que um 
nome, a população quer conhe-
cer um projeto, quer saber o 
que se tem a apresentar para a 
cidade”. A oposição vai se reunir 
nas próximas semanas para dis-
cutir a formação de uma chapa.

“Os nove governadores do Nordeste estarão 
numa missão de representação política e, ao 
mesmo tempo, de atração de novos investi-
mentos para a região”. Do governador João 
Azevêdo (PSB), ontem, referindo-se ao péri-
plo que os gestores estaduais farão este mês 
pela Europa, especificamente pela França, 
Itália e Alemanha.

Na europa

um projeto

eNtre o patriotas e o partido militar Brasileiro

especulação descartou    

leitão soBre o dem: “iNcomodados se retiram”       

Especulava-se, antes da crise 
interna no PSB, que a secre-
tária estadual de Desenvolvi-
mento e Articulação Municipal, 
Ana Cláudia Vital (Podemos), 
poderia vir a se filiar ao par-
tido e ser a candidata dos 
socialistas para a disputa da 
Prefeitura de Campina Gran-
de, no próximo ano. Ela diz 
que ficará no Podemos, mas 
continua pré-candidata.

O fato de Ana Cláudia Vi-
tal ser a esposa do senador 
Veneziano Vital do Rêgo, 
filiado ao PSB, dava ares 
de plausibilidade à ideia 
da secretária ingressar nos 
quadros socialistas. Ontem, 
porém, ela descartou essa 
possibilidade: “Temos nos 
identificado muito com o Po-
demos, por isso pretendemos 
continuar no partido”.

A imprensa nacional registra que o presidente da República, Jair Bolsonaro (PSL), pretende se 
filiar a uma nova legenda, que está em processo de criação – espera o aval do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). É o Partido Militar Brasileiro. Porém, o deputado paraibano Wallber Virgulino 
afirmou ontem que as conversações para Bolsonaro ingressar no Patriotas, com a direção nacio-
nal da legenda, “estão adiantadas”. O parlamentar é presidente do Patriotas na Paraíba. 

“ele tem preteNsão”

“É como se diz, os incomodados se retiram”. A frase do deputado estadual Felipe Leitão (foto) 
revela o nível de insatisfação com o partido ao qual está filiado, o Democratas, e corrobora 
a ideia de que o parlamentar vai mesmo se filiar ao Avante, legenda para o qual foi convi-
dado pelo atual presidente, o deputado Genival Matias. A frase do deputado também anula 
declaração dele imediatamente anterior a esta, quando indagado se deixaria o Democra-
tas – “Confesso que estou avaliando, com meus amigos, meus familiares, estou fazendo um 
juízo de valor [para decidir se vai para o Avante]”.  Leitão ressaltou que “não tenho nada a 
falar deles”, referindo-se ao presidente do Democratas, Efraim Moraes, e ao deputado federal 
Efraim Filho, porque “eles foram muito corretos comigo, me receberam muito bem – quando 
ele passou do Patriotas e filou-se ao Democratas. O “incômodo” referido pelo parlamen-
tar tem nome: o prefeito de Cabedelo, Vítor Hugo, que há três meses ingressou no partido 

– “quando ele chegou eu já estava”, 
disse Leitão. Após a eleição de 2018, 
em que foi o deputado mais votado 
em Cabedelo, ele e o gestor municipal 
trocaram farpas pela imprensa, acusa-
ções que estariam relacionadas ao não 
cumprimento de acordos políticos. Mas 
a iminente entrada de Felipe Leitão no 
Avante também pode ser compreendi-
da de outro ponto de vista, para além 
do “incômodo” de estar filiado ao mes-
mo partido de Vítor Hugo, sintetizada 
na palavra ‘oportunidade’: ele vê no 
Avante a possibilidade concreta de ser 
candidato a prefeito de Cabedelo.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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João Azevêdo fez o anúncio durante o Fala Governador, transmitido pela Tabajara em cadeia estadual e pelas redes sociais do governo

O governador João 
Azevêdo anunciou, ontem, 
a convocação da segunda 
turma de 500 aprovados no 
último concurso da Polícia 
Militar e Corpo de Bom-
beiros Militar. Esta semana 
será publicada a portaria 
convocatória no Diário Ofi-
cial do Estado. O anúncio 
foi feito durante o progra-
ma Fala Governador, trans-
mitido pela Rádio Tabajara 
em cadeia estadual e pelas 
redes sociais do governo.

De acordo com o go-
vernador, no próximo dia 
18 serão feitas as pré-ma-
trículas dos candidatos do 
CPRM (Comando de Po-
liciamento Regional Me-
tropolitano); no dia 19 do 
CPR-I (Comando de Policia-
mento Regional I); no dia 
20 do CPR-II (Comando de 
Policiamento Regional II) e 
no dia 21 dos pré-candida-
tos com processos que es-
tão sub judice. Já no dia 22, 
ocorrerão os ajustes da do-
cumentação dos aprovados 
e no dia 2 de dezembro terá 
início o curso de formação. 
As atividades de pré-matrí-
cula e o início da formação 
acontecerão no Centro de 
Educação da PM.

Durante o Fala Gover-
nador, João Azevêdo fa-
lou sobre a satisfação de 
fazer essa convocação e 
enfatizou que este é mais 
um compromisso que está 
sendo honrado pelo Go-
verno do Estado. “Exata-
mente por ter as condições 
necessárias é que estamos 
anunciando que a segunda 
turma do Curso de Forma-
ção de Soldados será con-
vocada agora. Isso é um 
esforço muito grande do 

José Alvem 
zavieira2@gmail.com

Concurso: Estado convoca 
mais 500 bombeiros e PMs

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

governo para que a gente 
possa, ao mesmo tempo, 
concluir o curso e formar 
os primeiros colocados e 
agora chamar a nova tur-
ma. Desse total, o número 
já chega a 511, na verdade 
passa um pouco dos 500 
por conta de que alguns 
candidatos estão na con-
dição sub judice. Estamos 
mais uma vez honrando o 
compromisso que assumi-
mos com os concursados”, 
frisou.

O governador ainda de-
sejou sucesso aos aprova-
dos e pediu para que se de-
diquem bastante no curso 
de formação. “Certamente, 
a Paraíba espera que com 
a conclusão do curso vocês 
possam prestar relevantes 
serviços a este Estado. Es-
tarei na aula inaugural de-
sejando boa sorte a todos 
vocês”, concluiu.

O concurso, realizado 
em 2018, ofereceu mil va-
gas, tendo recebido quase 
80 mil inscrições. A pri-
meira turma foi convocada 
em setembro do ano pas-
sado, composta pelos 500 
primeiros colocados, sen-
do 450 da Polícia Militar e 
50 do Corpo de Bombeiros 
Militar.

Cofinanciamento disponibiliza R$ 6 milhões

Diante do cenário atual de cortes 
de recursos para estados e municí-
pios por parte do Governo Federal, 
o governador João Azevêdo (PSB), 
lançou na manhã de ontem, no Cen-
tro de Convenções, em João Pessoa, 
o Cofinanciamento Estadual edição 
2019, disponibilizando R$ 6 milhões 
para os municípios paraibanos. Para 
os mais de 70 prefeitos e gestores do 
Fundo Municipal que participaram 
da solenidade, os recursos vindos do 
Fundo Estadual da Assistência Social 
significam uma “luz no fim do túnel”, 
uma vez que a maioria das prefeituras 
estão com as contas zeradas, pois 
estão há mais de quatro meses em 
queda de arrecadação por parte do 
Governo Federal.

Pelo Cofinanciamento Estadual, 
segundo o governador da Paraíba, 
todos os 223 municípios paraibanos 
serão contemplados e a proporciona-
lidade corresponde ao tipo de serviço 
que cada município tem instalado em 
sua sede. “É uma transferência que 
será feita via Fundo de Assistência 
Social para os Fundos Municipais 
de Assistência Social. Ele disse que 
ao mesmo tempo será lançado um 
sistema informatizado para que todos 
os gestores possam fazer suas presta-
ções de contas”.

Mesmo com as irregularidades 
nas transferências federais ao Estado 
e aos municípios, o governador João 
Azevêdo reafirma o compromisso com 
a Política de Assistência Social através 
da continuidade do cumprimento de 
suas responsabilidades na condição de 
ente federado, mantendo assim o Siste-
ma Único de Assistência Social – SUAS, 
como agenda prioritária no Estado.

A secretária do Desenvolvimen-
to Humano do Estado, Gilvaneide 
Nunes da Silva, disse que com o Co-
financiameno o Governo do Estado, 
reafirma seu compromisso com a 
Política de Assistência Social, para que 
os 223 municípios possam estar forta-
lecendo suas políticas em assistências 
sociais. “A meta do Governo do Estado 
é fazer a transferência dos recursos 
do Fundo de Assistência até o dia 30 
deste mês, isso se tudo ocorrer dentro 
da normalidade, porque Assistência 
Social é uma das pautas prioritárias 
do Governo João Azevedo”. 

Para o presidente da Federação 
das Associações de Municípios da 
Paraíba (Famup), prefeito de Sobrado, 
George Coelho, a atitude do gover-
nador João Azevêdo é de suma im-
portância. “Ele tem um olhar especial 
para os municípios que atualmente 
estão passando por uma crise muito 
forte, pois estamos há mais de quatro 
meses sem repasses do Governo Fede-
ral, e João Azevêdo é chefe do Execu-

tivo de um Estado pequeno, mas vem 
cumprindo seu dever na área social”. 

Ainda segundo o presidente da 
Famup, o repasse do Fundo Estadual 
da Assistência Social é feito anual-
mente nesse período, e cabe a nós 
prefeitos realizar os trabalhos e colo-
car o dinheiro no lugar certo. “O go-
vernador do Estado está de parabéns 
por ter essa visão de se preocupar 
com a população do Estado”. 

Cerca de 70 prefeitos, secretá-
rios de Assistência Social e gestores 
do Fundo Municipal de Assistência, 
conselheiros, contadores ou técnicos 
diretamente envolvidos na gestão do 
Sistema Único de Assistência Social 
(Suas), participaram do evento.

Cofinanciamento 
“O Cofinanciamento é um repas-

se do Fundo Estadual da Assistência 
Social para fundos municipais na 
execução de ações voltadas para a 
operacionalização, aprimoramento 
dos serviços, programas, projetos e 
benefícios desta política. Os repas-
ses serão realizados até o final deste 
mês”, disse o governador informando 
que ao mesmo tempo será lançado 
um sistema informatizado para que 
todos os gestores possam fazer suas 
prestações de contas.

 

Foto: Evandro Pereira

Reunião do Consórcio Nordeste em Recife
O governador Azevêdo confir-

mou sua presença, amanhã pela 
manhã, na reunião do Consórcio, 
abertura da Conferência Brasileira 
de Mudanças do Clima, no pro-
grama semanal Fala Governador, 
transmitido pela Rádio Tabajara 
em cadeia estadual e pelas redes 
sociais do governo.

Durante o programa, João 
Azevêdo comentou que um dos 
objetivos da reunião do Consórcio 
Palácio do Campo das Princesas, é 

planejar e organizar uma missão 
que os governadores do Nordeste 
farão na Europa a partir do dia 18 
de novembro para atração de in-
vestimentos para a região. “Iremos 
para a França, Itália e Alemanha 
levando o nome e as potencia-
lidades do Nordeste, mostrando 
que essa parte do Brasil tem se 
desenvolvido e que precisa receber 
investimentos de fora para que a 
gente possa ultrapassar essa fase 
tão difícil de estagnação da econo-

mia do país”, pontuou.
A Conferência Brasileira de 

Mudanças do Clima, que será rea-
lizada na Arcádia Paço Alfândega, 
busca demonstrar experiências, 
negócios, soluções, tecnologias e 
políticas brasileiras que valorizam, 
integram e fazem progredir os 
resultados da governança climá-
tica. O evento reunirá governos, 
organizações não governamentais, 
movimentos sociais, comunidade 
científica e o setor privado.

Pavimentação de rua
O Departamento de Estradas de Rodagem da 

Paraíba (DER-PB) está executando mais uma obra de 
mobilidade urbana. Trata-se da pavimentação da Rua 
Monsenhor José Coutinho, no município de Itaporo-
roca, com extensão de 780 metros. Atualmente, os 
três bueiros necessários para a drenagem já foram 
concluídos.

Serviços
De acordo com o gestor do contrato, o engenheiro 

do DER, José Luís do Rêgo Luna, na obra serão exe-
cutados os serviços de terraplenagem com sub-base 
e base; plataforma final de 7 metros; revestimento 
da base, em tratamento superficial duplo; drenagem 
com a construção de três bueiros simples tubulares 
de concreto; sinalização vertical e horizontal, além de 
taxas refletivas.

Objetivo
O engenheiro destaca que a Rua Monsenhor José 

Coutinho (antes uma vereda que só passava pedestres, 
quando não chovia), vai funcionar como um binário, 
com o objetivo de desafogar o tráfego na travessia 
urbana de Itapororoca que é feito pela PB-057.

“Quem sai de Itapororoca com destino a Maman-
guape/João Pessoa/Rio Tinto, poderá vir pela Rua Mon-
senhor José Coutinho evitando o tráfego pela PB-057, 
que estrangula na travessia de Itapororoca”.

Geografia
A cidade de Itapororoca está localizada na Me-

sorregião da Mata Paraibana, com 146 km² e uma 
população de aproximadamente 18.527 habitantes. 
A cidade está localizada a cerca de 69 km da capital 
paraibana, João Pessoa.

Governador falou 
sobre a satisfação de 
fazer essa convocação 
e enfatizou que este é 
mais um compromisso 

que está sendo honrado 
pelo Governo do Estado

Para os mais de 70 prefeitos e gestores do Fundo Municipal, os recursos vindos do Fundo Estadual da Assistência Social significam uma “luz no fim do túnel”

PrOGraMaçãO EM rECIFE/PE
n Data: 06/11/2019
n 8h30 – Abertura da Conferência Brasileira de Mudanças do Clima 
n Local: Arcádia Paço Alfândega - Travessa Amorim, n.75, 4º andar - Bairro do Recife, Recife
n 10h – Reunião do Consórcio Interestadual de Desenvolvimento Sustentável do Nordeste - com participação 
reservada aos Governadores do Nordeste 
n Local: Palácio do Campo das Princesas - Sala de Monitoramento, 2º andar - Praça da República, s/n - Santo 
Antônio, Recife
n14h – Assembleia Geral Ordinária do Consórcio Interestadual de Desenvolvimento Sustentável do Nordeste 
n Local: Palácio do Campo das Princesas – Salão das Bandeiras, 1º andar - Praça da República, s/n - Santo 
Antônio, Recife

Leia  mais na página 13
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Prazo terminaria em outubro, mas foi prorrogado pelo Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação

Estudantes que têm con-
tratos do Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies) firma-
dos até o segundo semestre 
de 2017 têm até o dia 30 de 
novembro para renovar o fi-
nanciamento. O prazo, que 
terminaria no último dia 31, 
foi prorrogado pelo Fundo Na-
cional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE). As informa-
ções são da Agência Brasil.

Os contratos do Fies de-
vem ser renovados a cada se-
mestre. O pedido de aditamen-
to é feito inicialmente pelas 
instituições de ensino e, em se-
guida, os estudantes devem va-

lidar as informações inseridas 
pelas faculdades no SisFies.

No caso dos chamados 
aditamentos simplificados, 
sem alterações no contrato, 
a renovação é formalizada a 
partir da validação do estu-
dante no sistema.

Quando há, no entanto, 
mudanças nas cláusulas do 
contrato, como mudança de 
fiador, por exemplo, o aluno 
precisa levar a documentação 
comprobatória ao agente fi-
nanceiro, que é o Banco do Bra-
sil ou a Caixa Econômica Fede-
ral, para finalizar a renovação. 
Os contratos do Novo Fies, fir-
mados a partir de 2018, têm 
prazos definidos pela Caixa.

Da Folhapress

Fies pode ser renovado até o 
próximo dia 30 de novembro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Serviço pode ser bloqueado

Clientes pré-pago de 17 estados têm 
prazo final para fazer recadastramento

As pessoas com linha 
telefônica pré-paga em 17 
estados têm até o próximo 
dia 18 para fazerem um re-
cadastramento e atualiza-
rem seus dados, sob risco 
de ficarem com o serviço 
bloqueado. A medida faz 
parte do projeto da Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel) para a cria-
ção do cadastro nacional 
de usuários dos serviço de 
telefonia celular pré-paga.

A exigência vale para os 
moradores de cidades dos 
seguintes estados: Alagoas, 
Amazonas, Amapá, Bahia, 
Ceará, Espírito Santo, Mara-
nhão, Piauí, Rio Grande do 
Norte, Pará, Paraíba, Per-
nambuco, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, Roraima, 
Sergipe e São Paulo. Esta é a 
terceira e última fase do re-
cadastramento, que iniciou 
em 2 de setembro.

Antes dela, residentes 
das demais Unidades da Fe-
deração também entraram 
na obrigação do recadastra-
mento. O processo ocorreu 
até o dia 15 de outubro nos 
seguintes estados: Acre, 

Distrito Federal, Goiás, 
Mato Grosso, Mato Grosso 
do Sul, Minas Gerais, Para-
ná, Rondônia, Tocantins e 
Santa Catarina.

Os usuários de paco-
tes pré-pagos serão acio-
nados pelas operadoras 
por canais como men-
sagem de texto, ligações 
ou pop ups em sites. O 

procedimento é aplicado 
apenas aos usuários com 
pendências cadastrais. 
As operadoras também 
disponibilizaram canais 
de atendimento para for-
necer mais informações 
sobre o recadastramento, 
como páginas específicas 
nos sites e números, con-
forme dados da Anatel.

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

A medida faz parte do projeto da Anatel para a criação do cadastro nacional de usuários dos serviço de telefonia celular pré-paga

Claro
Tim
Vivo
Oi
Algar
Sercomtel

Operadoras

1052
*144
*8486
*144
1055
051

Líderes da oposição pro-
tocolaram ontem representa-
ção para que o Ministério Pú-
blico do Rio de Janeiro realize 
nova perícia nos equipamen-
tos de onde foram retiradas 
as gravações da portaria do 
condomínio do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL).

O deputado Alessandro 
Molon (PSB-RJ), líder da opo-
sição na Câmara, e o senador 
Randolfe Rodrigues (Re-
de-AP), que ocupa o mesmo 
posto no Senado, afirmam 
que o pedido busca afastar 
“qualquer suspeita de mani-
pulação de prova considera-
da essencial para elucidar o 
assassinato da vereadora Ma-
rielle Franco e do motorista 
Anderson Gomes”.

Para Molon, é preciso se 
certificar de que a perícia seja 
feita pelo Instituto de Crimi-
nalística do Rio de Janeiro, o 
que considera fundamental 
para que “fatores externos 
não interfiram na elucidação 
de um crime bárbaro, que 
acaba de completar 600 dias 
sem que o mandante tenha 
sido apontado pelas autori-
dades.”

Reportagem da Folha 
de S.Paulo da última quinta 
(31) mostra que a perícia fei-
ta pelo Ministério Público do 
Rio de Janeiro nas gravações 

não avaliou a possibilidade de 
algum arquivo ter sido apa-
gado ou renomeado antes de 
ser entregue às autoridades, 
aponta documento apresen-
tado à Justiça.

Foi com base nessa aná-
lise que a Promotoria classi-
ficou como falsa a menção ao 
presidente feita pelo porteiro 
do condomínio Vivendas da 
Barra. As promotoras envol-
vidas no caso afirmam que foi 
o policial militar aposentado 
Ronnie Lessa, acusado de ma-
tar Marielle, quem autorizou 
a entrada de Élcio Queiroz, 
ex-policial militar também 
envolvido no crime.

Documento entregue à 
Justiça mostra ainda que as 
bases da perícia foram feitas a 
toque de caixa na quarta-feira 
(30), antes da entrevista cole-
tiva sobre o caso.

Reportagem do Jornal 
Nacional do último dia 29 
apontou que um porteiro 
(cujo nome não foi revela-
do) deu depoimento dizendo 
que, no dia do assassinato de 
Marielle, em 14 de março de 
2018, Élcio Queiroz afirmou 
na portaria do condomínio 
que iria à casa de Bolsonaro, 
na época deputado federal.

Pelo depoimento do 
porteiro apresentado pela 
emissora, ao interfonar 
para a casa de Bolsonaro, 
um homem com a mesma 
voz do presidente teria 
atendido e autorizado a 

entrada. O suspeito, no en-
tanto, teria ido a outra casa 
dentro do condomínio.

O funcionário relatou 
ter interfonado uma segunda 
vez para a casa de Bolsona-
ro, tendo sido atendido pela 
mesma pessoa, que afirmou 
saber que a casa 66 era o real 
destino do visitante. A plani-
lha manuscrita de controle de 
entrada de visitantes, apreen-
dida no dia 5 de outubro, re-
gistra a entrada de Élcio para 
a casa 58, do presidente.

Na última quarta-feira, 
a promotora Simone Sibilio 
afirmou que a investigação 
teve acesso à planilha da 
portaria do condomínio e às 
gravações do interfone e que 
ficou comprovado que a in-
formação dada pelo porteiro 
não procede.

Segundo a Promotoria, 
há registro de interfone para 
a casa 65 (enquanto a casa de 
Bolsonaro é a de número 58), 
e a entrada de Élcio foi autori-
zada pelo morador do imóvel, 
Ronnie Lessa.

A mídia com a gravação 
foi entregue à Polícia Civil no 
último dia 7 de outubro pelo 
síndico do condomínio. Nela 
constavam arquivos referen-
tes aos meses de janeiro, feve-
reiro e março de 2018.

A entrega ocorreu dois 
dias depois de policiais te-
rem feito busca e apreensão 
na portaria do Vivendas da 
Barra em busca da planilha 

de controle de entrada de 
visitantes.

No mesmo dia 7, o por-
teiro foi ouvido -ele foi rein-
terrogado dois dias depois, 
reafirmando o relato inicial, 
envolvendo Bolsonaro. O úni-
co objetivo da análise nos ar-
quivos entregues pelo síndico 
foi confirmar se é de Ronnie 
Lessa a voz que autoriza a 
entrada do ex-policial militar 
Élcio Queiroz.

Os peritos usaram como 
base de comparação o inter-
rogatório do PM aposentado 
dado à Justiça no caso Mariel-
le no dia 4 de outubro.

O Ministério Público dis-
se também não ser possível 
confirmar ainda nem mesmo 
se a gravação registrada na 
portaria é do mesmo porteiro 
que prestou depoimento.

No último sábado (2), 
sem apresentar evidências, 
Bolsonaro disse a jornalistas 
que o governador do Rio de 
Janeiro, Wilson Witzel, ma-
nipulou a investigação para 
prejudicá-lo.

“Nós pegamos antes 
que fosse adulterado, pega-
mos lá toda a memória da 
secretária eletrônica, que é 
guardada há mais de anos, a 
voz não é minha. Não é o seu 
Jair. Agora, que eu desconfio, 
que o porteiro leu sem assi-
nar [sic] ou induziram ele a 
assinar aquilo? Induziram 
entre aspas, né? Induziram a 
assinar aquilo.”

Oposição pede que MP faça uma
nova perícia em áudio de porteiro
Danielle Brant e 
Thiago Resende
Da Folhapress

Em visita às unidades ju-
diciárias do Sertão paraibano, 
e dentro da Política de Priori-
zação do 1º Grau, o presiden-
te do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, desembargador Már-
cio Murilo da Cunha Ramos, 
esteve reunido, na manhã de 
ontem, com juízes da Comar-
ca de Patos, onde discutiram 
sobre a situação do Judiciário 
local.

Participaram do encon-
tro de trabalho a diretora do 
fórum, juíza Joscileide Ferrei-
ra de Lira (2º Juizado Especial 
Misto) e os magistrados Lu-
zivando Pessoa Pinto (1º Jui-
zado Especial Misto); Isabella 
Joseanne Assunção Lopes An-
drade de Souza (1ª Vara Mis-
ta); Vanessa Moura Pereira 
de Cavalcante (4ª Vara Mista) 
e Bruno Medrado dos Santos 
(7ª Vara Mista).

O desembargador-pre-
sidente ressaltou que esteve 
em Patos para ouvir os magis-
trados e encontrar soluções 
coletivas para a comarca. “É 
importante estar in loco, to-
mando conhecimento da si-
tuação, conversando com os 
colegas em busca de encon-
trarmos resoluções conjun-
tas, em prol de beneficiar a 
todos, especialmente ao juris-
dicionado com uma prestação 
de serviço aperfeiçoada”, des-
tacou Márcio Murilo.

A diretora do fórum, juí-
za Joscileide Ferreira de Lira 
salientou a atenção que o 
presidente do TJPB deu ao se 
deslocar da capital até o Ser-

tão do Estado e disse ter sido 
muito importante, porque 
tiveram a oportunidade de 
dialogar pessoalmente com o 
desembargador Márcio Mu-
rilo sobre vários assuntos de 
interesse da comarca.

“Dentre as coisas que tra-
tamos estava o Projeto Acesso 
Seguro, a agregação das Co-
marcas de Malta e São Mame-
de a Patos, as melhorias da es-
trutura do Fórum da cidade e 
a Política de Priorização do 1º 
Grau”, informou a magistrada.

Para a juíza Vanessa 
Moura, a visita do presidente 
foi significativa, pois permi-
tiu ao desembargador Márcio 
Murilo conhecer a realidade 
da atividade jurisdicional da 
Comarca de Patos. “O presi-
dente teve a oportunidade de 
ter contato com magistrados, 
servidores, jurisdicionados e 
advogados. Viu de perto o tra-
balho, as carências e as boas 
práticas aplicadas, situações 
estas que vão permitir o apri-
moramento do serviço pres-
tado”, ressaltou.

A magistrada evidenciou, 
ainda, sobre a Política de Prio-
rização do 1º Grau, bandeira 
da gestão atual do TJPB, como 
sendo de extrema relevância. 
Segundo ela, a Primeira Ins-
tância é onde se concentra a 
maior prestação jurisdicional. 
“É no primeiro grau que a Jus-
tiça se inicia e está mais pró-
xima da população, por isso, 
deve sempre ter uma atenção 
especial por parte do tribu-
nal”, enfatizou.

Presidente do TJPB se 
reúne com magistrados

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
realiza hoje uma manutenção 
corretiva na estação elevató-
ria de Marés, em João Pessoa. 
O serviço vai possibilitar a 
melhoria no rendimento dos 
equipamentos e, consequen-
temente, na oferta de água 
para as áreas abastecidas pelo 
sistema adutor. Em decorrên-
cia dos trabalhos, o abasteci-
mento de água será interrom-
pido em 26 localidades

A suspensão será rea-
lizada das 7h de hoje (5) até 

as 12h de amanhã (6), nos se-
guintes bairros: Centro, Tam-
biá, Roger, Baixo Roger, Ilha 
do Bispo, Varadouro, Cordão 
Encarnado, Alto do Mateus, 
Bairro dos Novaes, Funcioná-
rios I, Jardim Planalto, Oiti-
zeiro, Cruz das Armas, Jagua-
ribe, Torre, Expedicionários, 
Tambauzinho, Pedro Gondim, 
Bairro dos Estados, Jardim 
13 de Maio, Ipês, Mandacaru, 
Cidade Padre Zé, Alto do Céu, 
em João Pessoa; além da cida-
de de Bayeux; e do distrito de 
Várzea Nova, em Santa Rita.

Vinte e seis localidades 
ficam sem água hoje



PB sem manchas
Após análises, Sudema constata que Litoral 
paraibano não está afetado pelas manchas de 
óleo encontradas no Nordeste. Página 9
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Na PB, até outubro, foram notificadas 272 mortes por câncer de próstata; ação busca conscientizar os homens

Para conscientizar a po-
pulação masculina sobre a 
importância da prevenção 
e cuidado da saúde em sua 
integralidade, o Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES) 
lançou ontem (4) a campa-
nha Novembro Azul. Durante 
todo o mês, serão realizadas 
ações articuladas com as Ge-
rências Regionais de Saúde, 
serviços de saúde e municí-
pios.

Em Sousa, a progra-
mação está marcada para o 
próximo dia 6. Já para Patos, 
será no dia 7. Em Campina 
Grande, está agendada para 
o dia 12. Em João Pessoa, 
acontecerá no dia 13. E na 
Cefor, haverá programação 
no dia 19. As atividades in-
cluem oficinas, rodas de con-
versa e palestras. 

O “Novembro Azul” é 
uma campanha desenvolvi-
da no Brasil pelo Instituto 
Lado a Lado pela Vida, que 
teve sua origem em 2008, no 
qual visa discutir a temáti-
ca do câncer de próstata na 
perspectiva da prevenção, 
como forma de estimular os 
homens a cuidarem mais de 
sua saúde.

Entre as mortes de 
maior incidência em homens 
o infarto agudo do miocárdio 
ocasiona mais mortes que o 
câncer de próstata. Em sua 
fala, o secretário de Saúde do 
Estado, Dr. Geraldo Medeiros 
menciona os dados de mor-
talidade por câncer de prós-
tata. “Até outubro deste ano, 
foram notificados 272 mor-
tes por câncer de próstata, 
mas a média é 320 pessoas 
por ano. É um câncer lento 
que se diagnosticado preco-

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Saúde lança a campanha
’Novembro Azul’ no Estado

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Frente pela democracia e diversidade é instalada

A Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba recebeu na 
tarde de ontem uma reu-
nião de instalação da Fren-
te Parlamentar em Defesa 
da Democracia e Diversida-
de que será presidida pela 
deputada estadual Estela 
Bezerra (PSB). Segundo a 
parlamentar, a implemen-
tação se faz necessária me-
diante a atual conjuntura 
em que se passa o país.

“A frente em defesa da 

democracia e da diversida-
de se faz presente agora e 
é importante pela agluti-
nação de todas as bandei-
ras, mas principalmente 
porque a nossa democracia 
está em ameaça. A gente 
vive ataques à Constituição, 
retrocessos de direitos con-
quistados e que estão regis-
trados na nossa Constitui-
ção. Então é necessário que 
haja um levante de defesa 
da democracia e um levante 
de defesa de fortalecimento 
daquilo que nos é mais sa-
grado e identitário que é a 

nossa diversidade”, disse.
A Frente é composta 

por parlamentares e por 
representantes de organi-
zações e movimentos so-
ciais e deverá funcionar 
nos moldes semelhantes à 
Frente Ambientalista, tam-
bém existentes na Casa.

“É mais uma frente de 
trabalho, não é uma ação 
tradicional das sessões or-
dinárias desta Casa. É como 
a Frente Ambientalista. 
Hoje estamos tendo reu-
nião toda semana da Frente 
Ambientalista, aglutinando 

Representantes de vários movimentos sociais estiveram presentes na Assembleia Legislativa da Paraíba

Foto: Marcos Russo

estes órgãos oficiais de go-
verno e também os órgãos 
que não são de governo. É 
desse jeito que uma Frente 
funciona, com trabalho co-
tidiano e que aglutina pes-
soas e instituições, órgãos 
que são responsáveis dire-
tos por resolver qualquer 
problemática que seja desta 
seara. Neste caso, a Frente é 
muito ampla, vai desde os 
direitos fundamentais até 
os direitos políticos, indi-
viduais, mas sobretudo a 
defesa da democracia”, ex-
plicou.

A Frente vem em um 
momento, como já dito pela 
parlamentar, em que a de-
mocracia está combalida e 
sob riscos.

“Esta casa tem um 
bloco de pessoas que são 
progressistas, não é a Casa 
inteira, é preciso dizer que 
aqui tem gente que defende 
o absurdo. A criminaliza-
ção dos movimentos sociais 
e da luta por direito, vem 
se dando desde o golpe de 
2016, tem sido sistemati-
camente uma das estraté-

gias deste governo mili-
ciano, ligado às milícias, e 
este governo tem como um 
dos seus principais instru-
mentos a intimidação. En-
tão por isto a tentativa de 
criminalização do campo 
progressista, do campo de 
esquerda e dos movimen-
tos sociais. Isto faz parte da 
intimidação clássica dos es-
tados fascistas, que é o que 
tenta se colocar hoje como 
uma via do governo brasi-
leiro”, concluiu.

Representantes de vá-
rios movimentos sociais 
estiveram presentes, como 
entidades ligadas a orga-
nizações de direito à terra, 
educacionais, juventude, 
populações LGBTQ+, entre 
outras. Arthur Nóbrega, do 
Levante Popular da Juven-
tude, falou sobre a impor-
tância da Frente.

“Nesta conjuntura em 
que estamos está muito 
complicado. Ameaça de 
AI-5 de novo, mas nunca 
é demais a gente ressal-
tar valores democráticos. 
Mais do que nunca a gen-

te tem que voltar a dançar 
numa vida coletiva, em 
que a gente convive com 
as divergências, diversida-
de, que o povo brasileiro 
é isto, unidade da diversi-
dade. Então quanto mais 
a gente se aproxima dos 
valores democráticos, mas 
a gente se aproxima da es-
sência do povo brasileiro. 
A Frente é um momento de 
muita resistência no país, é 
um momento de demarca-
ção em que as instituições 
paraibanas estão a favor da 
democracia, das institui-
ções democráticas, valores 
democráticos”, finalizou.

cemente tem 90% chances 
de cura. A partir dos 50 anos, 
recomenda-se o exame to-
que retal e exame de sangue 
com dosagem PSA. No entan-
to, homens de raça negra ou 
com parentes de primeiro 
grau (pai, irmão e tios) com 
com histórico de câncer de 
próstata devem começar a 
prevenção aos 45 anos”, en-
fatizou.

O coordenador da Área 
Técnica de Saúde do Homem 
da SES, Hélio Soares, explica 
que a intenção é divulgar que 
esses serviços estão dispo-
níveis durante todo o ano e 
orientar a população mascu-
lina a fazer exames de rotina. 
“A gente aproveita o Novem-
bro Azul para estimular os 
homens a fazer exames de 

rotina e, no caso, o de prós-
tata. Solicitamos também en-
quanto Estado que os muni-
cípios realizem ações na sua 
atenção primária, tenham 
uma agenda mais flexível este 
mês, tendo em vista que o ho-
mem culturalmente é mais 
resistente ao cuidado médi-
co”, disse

O tratamento do câncer 
pelo SUS na Paraíba é reali-
zado no Hospital Napoleão 
Laureano e Hospital São Vi-
cente de Paula, em João Pes-
soa; no Hospital da Fundação 
Assistencial da Paraíba (FAP) 
e no Hospital Universitário 
Alcides Carneiro - HUAC em 
Campina Grande e, agora, no 
Complexo Hospitalar Regio-
nal Deputado Janduhy Car-
neiro, na Unidade de Onco-

logia do Sertão, Hospital do 
Bem, em Patos.

Por fim, o ginecologista e 
obstetra do Serviço de Aten-
dimento Especializado (SAE) 
do Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (HULW) Dr. 
Otávio Soares de Pinho enfa-
tiza a importância do pré-na-
tal do homem para que não 
transmita alguma infecção 
para a gestante. “Precisamos 
reduzir o número de casos de 
infecção por Infecção Sexual-
mente Transmissível (IST) e 
sífilis. Em relação ao câncer 
de próstata a prevenção está 
ligada aos exames de rotina, 
não basta apenas fazer o PSA, 
precisamos alertar a popula-
ção masculina que se cuide, 
faça teste rápido para sífilis, 
HIV, hepatites, pois homem 

só vai ao médico quando está 
muito mal ”, alertou.

Dados da doença
No Brasil, o câncer de 

próstata é o segundo mais co-
mum entre os homens (atrás 
apenas do câncer de pele 
não-melanoma). Sua taxa de 
incidência é cerca de seis ve-
zes maior nos países desen-
volvidos em comparação aos 
países em desenvolvimento.

É considerado um câncer 
da terceira idade já que cerca 
de três quartos dos casos no 
mundo ocorrem a partir dos 
65 anos. O aumento observa-
do nas taxas de incidência no 
Brasil pode ser parcialmen-
te justificado pela evolução 
dos métodos diagnósticos 
(exames), pela melhoria na 

qualidade dos sistemas de 
informação do país e pelo au-
mento na expectativa de vida.

Sintomas
A maioria dos cânceres 

de próstata cresce lentamen-
te e não causa sintomas no 
início, mas tumores em es-
tágio mais avançado podem 
causar dificuldades para 
urinar, sensação de não con-
seguir esvaziar completa-
mente a bexiga, presença de 
sangue na urina e, em alguns 
casos, dor óssea na região 
das costas; por isso o diag-
nóstico precoce da doença é 
essencial, e este é realizado 
por meio do toque retal e da 
dosagem do PSA no sangue 
onde se pode avaliar a prós-
tata.

Foto: Roberto Guedes 

Secretaria da Saúde ressalta que 
números de óbitos precisam ser 
reduzidos

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

A Frente é um 
momento de muita 

resistência no país, é 
um momento de 

demarcação em que 
as instituições estão 

a favor da 
democracia.
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Campanha visa proteger e incentivar as passageiras a denunciarem assédio de forma imediata ou com ajuda de terceiros 
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Lei vai combater o assédio 
a mulheres nos transportes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Uma lei de combate a atos 
de abuso sexual, como assédio 
e violência contra a mulher nos 
transportes públicos coletivos 
municipais, foi sancionada pelo 
governador João Azevêdo e pu-
blicada na edição de sábado (2), 
no Diário Oficial do Estado. A lei, 
de autoria do deputado Ander-
son Medeiros, institui a campa-
nha “Abuso sexual no ônibus é 
crime!” direcionada aos ônibus 
do sistema intermunicipal de 
passageiros, consistente em 
ações afirmativas, educativas 
e repreensivas, além de cons-
cientizar a sociedade e encorajar 
as vítimas a denunciarem seus 
agressores.

A campanha se estende a 
toda pessoa do sexo feminino 
ou que se encontre em situação 
de vulnerabilidade no momento 
do abuso e tem como diretriz o 
combate efetivo a todas as for-
mas de violência, preconceito e 
discriminação contra a mulher. A 

lei também visa criar propostas 
de políticas e serviços públicos 
para o enfrentamento do abuso 
sexual no sistema de transporte 
de passageiros.

As ações da campanha se-
rão aplicadas em terminais de 
transportes públicos municipais, 
terminais rodoviários de linhas 
intermunicipais, pontos de para-
das de ônibus municipais e/ou 
intermunicipais, interior dos 
transportes públicos municipais 
e intermunicipais e demais esta-
belecimentos, pertinente para a 
proteção dos passageiros.

De acordo com a lei, ha-
verá promoção de campanhas 
educativas e não discriminató-
rias, contra o assédio sexual 
em ônibus, incentivo à mulher 
para se proteger e a denunciar 
o assédio de forma imediata 
ou com ajuda de terceiros e 
ainda criação de cartazes, 
orientando e explicando sobre 
a campanha, além de políticas 
públicas voltadas ao repúdio 
e assistência às mulheres que 
sofrem assédio sexual.

Segurança

Policiais prendem envolvidos com 
assassinatos e tráfico de drogas 

A Polícia Militar, através 
de ações do 5º Batalhão, com 
sede no bairro do Valentina 
Figueiredo, deu uma resposta 
à bandidagem com prisões e 
apreensões de envolvidos em 
assassinatos, tráfico de droga 
e ameaças a moradores da 
comunidade das Laranjeiras, 
no bairro do José Américo. As 
operações realizadas no fim 
de semana foram coordenadas 
pessoalmente pelo tenente-co-
ronel Marcos Barros, coman-
dante daquela unidade militar.

De sexta-feira (1), até a 
manhã dessa segunda-feira 
(4), foram apreendidas oito 
armas de fogo, 273 embala-
gens com drogas e mais de 
100 munições de vários cali-
bres. As operações da Polícia 
Militar foram intensificadas 
com a prisão de Danilo da 
Silva Araújo, 19, apontado 
como um dos integrantes de 
uma facção criminosa naque-
la área. A prisão dele ocorreu 

após um trabalho integrado 
de policiais militares e agen-
tes da Delegacia de Crimes 
Contra Pessoa (DCCPes). No 
momento da prisão ele estava 
com uma pistola e drogas. 

Danilo da Silva Araújo é 
suspeito de envolvimento no 
assassinato de José Augusto 
(Augustinho), na quarta-feira 
(30), naquela comunidade, 
morto com mais de vinte ti-
ros. O crime foi filmado pelos 
comparsas dele. O suspeito 
aparece nessas imagens que 
foram divulgadas em redes 
sociais. Para a polícia, tanto 
Danilo como seus parceiros 
efetuam disparos em via pú-
blica, ameaçam moradores 
da localidade, inclusive com 
expulsões. A arma apreendida 
com o criminoso aparece na 
filmagem em comemoração 
ao assassinato do “rival”.

Na ação dessa segunda-
-feira, foram encontradas, 
numa residência, 73 munições 
de três calibres diferentes e 50 
papelotes de maconha. Horas 
antes, um adolescente de 17 

Na tarde desse domin-
go (3), uma equipe da Força 
Tática da 3ª Companhia de 
Sapé prendeu dois homens 
que, segundo denúncias, 
estavam numa motocicle-
ta realizando um bloqueio 
quando tentaram roubar 
um veículo nas proximida-
des do Restaurante Caipira 
e Condomínio Greenville, 
na BR-230, próximo ao dis-
trito de Cajá. Outro moto-
rista que passava pelo local 
impediu o crime atingindo 
a motocicleta com seu ve-
ículo, fazendo com que a 
dupla caísse e fugisse para 
um matagal.

Os policiais apreende-
ram a motocicleta Honda 
FAN 150, preta, com placa 
PGF 8584 – Timbaúba-PE, 
apresentando restrição de 
roubo/furto. Na tentativa 
de localizar a dupla, foi 
realizada uma varredura 
nas adjacências, quando 
nas proximidades do cam-
po de futebol do sítio João 
Raimundo, Zona Rural de 
Cruz do Espírito Santo, os 
dois suspeitos foram lo-

calizados e presos, sendo 
identificados como Jonas 
Rafael da Silva, 20 anos, 
que portava um revólver 
calibre 32 com quatro mu-
nições e José Márcio Alves 
Correia, 21 anos, que por-
tava cinco munições de ca-
libre 32, ambos naturais de 
Serrinha-PB. 

Jonas Rafael e José 
Márcio já respondem pe-
los crimes de tráfico de 
drogas e porte ilegal de 
arma de fogo. Os presos, a 
motocicleta recuperada, a 
arma de fogo e as munições 
foram apresentados na De-
legacia de Polícia Civil de 
Santa Rita.

Dupla é presa por 
assalto na BR-230
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

PM realiza ações com prisões de agressores

As várias ações promo-
vidas por polícias militares 
do 4º Batalhão, na região do 
Brejo paraibano, durante o 
fim de semana, resultaram em 
diversas prisões, entre elas de 
um adolescente suspeito de 
ter praticado um assassinato 
na cidade de Sertãozinho. De 
acordo com a PM, a maioria dos 
casos foi provocada por pessoas 
que apresentavam sintomas de 
embriaguês, outros por terem 
praticado violência doméstica, 
além de ameaças. 

Em Sertãozinho, uma de-
núncia anônima feita ao Copom 
informava que um homem ha-
via sido esfaqueado. No local, os 
policiais encontraram a vítima 
caída ao solo, já sem vida. Após 
diligências feitas pelos policiais, 
um adolescente de 18 anos foi 
preso em flagrante e confessou 
a autoria do homicídio. Segundo 
ele, o crime aconteceu após uma 
briga com a vítima. 

Na cidade de Belém, um 
homem invadiu a residência da 
ex-companheira no momento 
que comemorava o aniversário 
de uma filha. O homem chegou a 
agredi-la com tapas e mordidas, 

que após a agressão fugiu, mais 
foi preso quando se encontrava 
em um bar da cidade, “come-
morando o feito’, disse a polícia.

Na zona rural de Pilõezi-
nhos, o Copom recebeu a liga-
ção de um conselheiro tutelar 
da cidade informando que uma 
adolescente de 15 anos de idade 
havia sido expulsa de sua re-
sidência pelo próprio pai, que 
havia jogado os pertences dela 
em via pública e a ameaçou-a 
de morte caso ela retornasse à 
casa. Uma guarnição foi ao local, 
juntamente com o conselheiro 
tutelar, manteve contato com as 
partes, que confirmaram a de-

núncia. A série de casos envol-
vendo pessoas com sintomas de 
embriagues atendida pela PM 
começou no Conjunto Roberto 
Paulino, na cidade de Cuitegi, 
onde um homem, além de pra-
ticar desordem e perturbado al-
guns transeuntes, ainda tentou 
agredir sua esposa após chegar 
a sua residência. Ela confirmou 
que o marido passou todo o dia 
ingerido bebida alcoólica.

No Bairro Santa Terezi-
nha, em Guarabira, um homem 
disse que estava na frente de 
sua residência quando che-
gou uma pessoa embriagada 
fazendo ameaças. Os policiais 

que atenderam a ocorrência 
conseguiram deter o suspeito 
que estava numa moto sem a 
CNH (Carteira Nacional de Ha-
bilitação) e, ao ser feito o teste 
de bafômetro, foi constatada a 
presença de 0,56 mg/l de álcool. 

Violência doméstica
Policiais do 4º BPM tam-

bém prenderam em flagrante 
suspeitos de violência domés-
tica e descumprimento de me-
dida protetiva. Em Cuitegi, um 
homem estava embriagado, 
agressivo e ameaçando fami-
liares no interior da residência 
deles. Os policiais constataram 

que ele estava ferido com um 
corte no rosto, tendo em vista 
que ele mesmo teria se autole-
sionado com uma garrafa que-
brada. Sendo providenciado o 
socorro para o Hospital Regio-
nal de Guarabira.

No bairro São José, em 
Guarabira, um homem quebrou 
medida protetiva, uma vez que 
queria voltar a morar na resi-
dência da sua ex-esposa. Todos 
os suspeitos foram conduzidos 
pelos militares à Delegacia de 
Polícia Civil. Policiais do 40 BPM 
prendem suspeitos de violência 
doméstica e descumprimento 
de medida protetiva.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

segundo denúncias, 
suspeitos estavam 

fazendo um bloqueio 
para tentar roubar 

um veículo nas 
proximidades do 

Restaurante Caipira e 
Condomínio Greenville

anos tinha sido apreendido 
após trocar tiros com inte-
grantes da Força Regional.

O tenente-coronel Barros 
disse que as ações em toda a 
área do 5º Batalhão irão con-
tinuar. E avisa a comunidade 
para denunciar quando os 
bandidos aparecerem, pois as 
identidades serão preserva-
das. Ele garante também que 
guarnições estarão constante-
mente realizando rondas em 

todas as áreas.
“Mais prisões devem 

acontecer nas próximas ho-
ras, estaremos com reforço 
dentro do bairro e nas comu-
nidades dele, sem hora e nem 
dia para terminar. Esse traba-
lho tem o objetivo de garantir 
a segurança e tranquilidade 
das pessoas que moram e 
trabalham no bairro e não 
mediremos esforços para 
conseguir isso”, destacou.

Várias operações foram realizandas neste último final de semana

Foto: Ascom/PMPB

A campanha “Abuso sexual no ônibus é crime!” será direcionada aos ônibus do sistema intermunicipal de passageiros com conteúdos educativos 

Foto: PMJP
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De acordo com Inep, 28.727 não realizaram as provas. Maior abstenção foi na Bahia e o menor, no Piauí
Lara Brito 
Especial para A União

Enem 2019: PB tem segundo
menor percentual de faltantes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O Estado da Paraíba teve 
o segundo menor percentual 
de faltas na região Nordes-
te, cerca de 19,5% dos ins-
critos faltaram à primeira 
etapa das prova do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), um total de 28.727 
pessoas. O maior número de 
abstenções na região foi na 
Bahia, com 23,4% de falto-
sos e o menor foi no Piauí, 
com 19%. Ao todo, segundo 
o Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), 
147.181 se inscreveram no 
Estado paraibano.

As provas ocorridas no 
domingo (3), os candidatos 
responderam 45 questões 
Linguagens, Códigos e suas 
Tecnologias; 45 de Ciências 
Humanas e suas Tecnologias 
e a tão antecipada redação, 
de grande peso na pontua-
ção final, que teve como tema 
“Democratização do acesso 
ao cinema”. Seguindo o ho-
rário de Brasília, no Distrito 
Federal, a prova começou às 
13h30 e durou até 19h:  cin-
co horas e meia para resolver 
todo o exame. 

As próximas provas vão 
acontecer no dia 10 de no-
vembro e terão como conteú-
dos: Ciências da Natureza e 
suas Tecnologias / Matemá-
tica e suas Tecnologias.

No Brasil, quase 4 mi-

lhões de participantes rea-
lizaram a prova, uma média 
de 76,9% dos 5,1 milhões 
de inscritos no exame des-
te ano. Entre os inscritos, 
1.174.750  não comparece-
ram, significando 23% das 
3.920.638 inscrições no exa-
me. O Enem 2019 registrou o 
menor percentual de faltosos 
desde 2009. 

“Deu tudo certo, foi tudo 
perfeito, funcionou tudo 
bem. Tivemos a mais baixa 
abstenção da história”, ava-
liou o ministro da Educação, 
Abraham Weintraub, durante 
uma entrevista coletiva após 
o encerramento das provas, 
no auditório do Inep.

Trezentos e setenta e 
seis candidatos foram elimi-
nados por conta de descum-
primentos de regras como 
não portar equipamento ele-
trônico ou ausentar-se antes 
do horário permitido.

A redação
O tema da redação, “De-

mocratização do acesso ao 
cinema no Brasil”, se mos-
trou polêmico diante da 
atual postura do governo 
Federal com assuntos cultu-
rais, como os cortes de 43% 
do orçamento para 2020 do 
Fundo Setorial Audiovisual 
(FSA). Além disso, o presi-
dente acumulou uma série 
de críticas à Agência Nacio-
nal do Cinema (Ancine), ten-
tando controlar o conteúdo 
de suas produções e chegan-

do a ameaçar a extinção do 
órgão. 

A União Nacional dos 
Estudantes disse, em seu 
Twitter, que o presidente 

certamente zeraria a redação 
e que o governo “Persegue 
e censura produções nacio-
nais, desestrutura a Ancine”.

Ainda durante a coleti-

va de imprensa, o ministro 
da Educação afirmou que 
gostou do tema. “Era um 
assunto que permitia vá-
rias possibilidades. [...] Nós 

esperamos que o candidato 
consiga elaborar um texto 
com argumentos racionais, 
tangíveis e bem escrito”, dis-
se Weintraub.

O governo do Estado 
por meio da Autarquia de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor (Procon-PB) vai 
realizar mais um Mutirão 
de Renegociação, desta vez 
dentro do evento Justiça em 
Ação: Mediação Comunitária 
e Centros Judiciários de Solu-
ção de Conflitos e Cidadania 
(Cejusc Cidadania) que será 
realizado junto ao Tribunal 
de Justiça da Paraíba, Núcleo 
Permanente de Métodos Con-
sensuais, Ministério Público 
Estadual, Defensoria Públi-
ca Estadual, Sesc e Senac. O 
evento vai acontecer nos dias 
8 e 9 de novembro, das 8h às 
16h, na Praça da Paz, princi-
pal do bairro dos Bancários. 

Para o Procon-PB é mais 
uma oportunidade de realizar 
o Mutirão de Renegociação, já 
considerada uma ação de su-
cesso do órgão, em um evento 
que tem como objetivo pro-
mover a democratização e o 
acesso à justiça, restituindo 
ao cidadão e à comunidade 
a capacidade de gerir seus 
próprios conflitos de maneira 
participativa. 

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Cavalcan-
ti, lembrou que no Justiça em 
Ação a união faz a força. “São 
vários atores dando as mãos 
nesse projeto e nós fomos 
convidados pelo Tribunal de 
Justiça para prestar os nossos 

serviços de educação para o 
consumo além da oportuni-
dade dos consumidores re-
negociarem seus débitos”. Já 
são 15 mutirões realizados 
em todo o estado e todos eles 
com um importante índice 
de resolutividade, já que em 
alguns casos os descontos 
chegam a 99%.

Cagepa, Energisa, ban-
cos, empresas de telefonia e 
TV por assinatura farão parte 
do  Mutirão da Renegociação 
do Procon-PB que disponi-
bilizará tendas, seguindo 
a estrutura do evento, que 
ocupará os espaços da Praça 
da Paz. Os interessados em 
renegociar os débitos devem 
ter em mãos Rg, CPF e com-
provante de residência além 
dos documentos das dívidas 
com cópias. O Justiça em 
Ação vai contar ainda com 
a participação das Secreta-
rias Municipais e Estaduais, 
Banco do Brasil, Energisa e 
Cagepa e além da prestação 
de serviços haverá práticas 
esportivas, palestras educa-
tivas, entre outras atividades. 

Procon faz mutirão 
para negociar dívida

Energia elétrica

Pagar menos na conta 
de energia elétrica é uma 
realidade possível para 
famílias que possuírem o 
perfil que se enquadram no 
programa Tarifa Social de 
Energia Elétrica (TSEE). A 
Tarifa Social é uma assistên-
cia criada pelo governo Fe-
deral e “é caracterizada por 
descontos incidentes sobre 
a tarifa aplicável à classe 
residencial das distribuido-
ras de energia elétrica”, de 
acordo com a Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel). Os descontos vão 
de 10% até 65%.

O benefício da Tarifa So-
cial foi regulamentado em ja-
neiro de 2010 pela Lei 12.212 
e pelo Decreto nº 7.583 em 
outubro de 2011. Na Paraíba, 
o programa é gerenciado pelo 
grupo Energisa – a companhia 
elétrica local. O cálculo para o 
percentual do desconto é feito 
em cima do valor total do con-
sumo por mês da residência. 
Casas com o consumo mensal 
até 30kWh recebem 65%; con-
sumo de 31 a 100kWh rece-
bem desconto de 40%; consu-
mo mensal de 101 a 220kWh 
recebem desconto de 10% e 
acima de 220kWn não possui 
desconto. De forma resumida, 
“quanto menor for o consumo, 
maior será o desconto na sua 

fatura”, segundo a Energisa.
O desconto é válido para 

aquelas famílias inscritas no 
Cadastro Único (CadÚnico), 
destinado aos programas so-
ciais do governo Federal, que 
possuam renda mensal por 
pessoa menor ou igual à me-
tade de um salário mínimo e 
famílias inscritas no CadÚnico 
com renda mensal por pessoa 
de até três salários mínimos, 
que tenham pessoa com de-
ficiência ou com doença que 
exija tratamento ou procedi-
mento com uso continuado 
de aparelhos, equipamentos 
ou instrumentos demandando 
consumo de energia elétrica.

“O cliente que se enqua-
drar nesse [segundo] critério, 
deve apresentar também um 
relatório e atestado subscrito 
por profissional médico, e o 
atendente deve marcar o “che-
ck in box” uso de aparelhos. 
A apresentação dessa docu-
mentação pode ser feita pre-
sencialmente em uma Agência 
de Atendimento ou através 
de fax e e-mail, nos casos da 
Central de Atendimento”, de 
acordo com a Energisa.

Também podem usufruir 
dos descontos famílias com 
Benefício de Prestação Con-
tinuada da Assistência Social 
(BPC), dentro da Lei Orgânica 
da Assistência Social (LOAS).

O BPC é destinado para 
idosos com idade de 65 anos 
ou mais, que possuam renda 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

mensal familiar per capita 
menor que um quarto (¼) 
do salário mínimo atual, ou 
pessoa com deficiência que 
não tenha condições de ter 
uma vida independente, nem 
para o trabalho, e cuja renda 
mensal familiar per capita seja 
abaixo de ¼ (um quarto) do 
salário mínimo.

E, por fim, também se en-
caixam no perfil contemplado 
as famílias indígenas ou qui-
lombolas. “No caso de indígena, 
o CPF e o documento de iden-
tificação podem ser substituí-
dos pelo Registro Administra-
tivo de Nascimento Indígena 
– RANI. Elas terão direito a 
desconto de 100% (cem por 

cento) para os primeiros 50 
(cinquenta) kWh/mês consu-
midos e também será aplicado 
esse mesmo desconto quando 
for faturado o custo de dispo-
nibilidade”, destaca a Energisa.

A solicitação do benefício 
e cadastro podem ser feitos 
através da Central de Atendi-
mento 0800 722 7272 ou em 
Agências da Energisa, de se-
gunda a sexta, das 8h às 17h. 
O pedido será avaliado e a efe-
tivação ou não do cadastro na 
TSEE será informada por cor-
respondência. A documentação 
necessária, além do CadÚnico, 
está disponibilizada no site do 
grupo Energisa: https://www.
energisa.com.br 

Benefício garante descontos na conta da energia elétrica no fim do mês

Foto: Agência Brasil

Laura Luna
lauraaragao@gmail.com

Interessados devem 
ter em mãos RG, 
CPF, comprovante 
de residência e 
documentos das 

dívidas com cópias

Tema da redação sobre democratização do acesso ao cinema pegou muitos candidatos de surpresa e gerou polêmicas entre movimentos estudantis

Foto: Folhapress

Tarifa social pode ajudar na hora 
de praticar a economia doméstica
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Governo do Estado criou força-tarefa para realizar um trabalho de monitoramento intensivo do Litoral
“Nenhuma de nossas 

praias têm manchas de óleo, 
nem pequenas e nem gran-
des. Todas estão livres de 
óleo. Quanto ao material re-
colhido pelas nossas equi-
pes - foi de 400 kg -, se tra-
tava de areia oleada, ou seja, 
só uma parte era de óleo”. A 
afirmação é do superintende 
de Administração do Meio 
Ambiente da Paraíba (Sude-
ma), Aníbal Peixoto Neto, ao 
comentar o resultado das 
análises feitas até terça-feira 
passada. O Estado tem um 
litoral com 138 quilômetros 
de extensão, com 56 praias.

De acordo com Anibal 
Neto, a Paraíba está sendo um 
dos estados nordestinos me-
nos afetados com o desastre 
ambiental. Desde setembro 
tem aparecido no Litoral da 
região grandes manchas de 
óleo vindo do fundo do mar. 
Na Paraíba, foram encontradas 
inicialmente – final de agosto e 
início de setembro – manchas 
em 14 praias - nove delas na 
Costa do Conde; quatro em 
Cabedelo; e uma em João Pes-
soa, no Bessa. Porém, houve a 
necessidade de limpeza na pri-
meira quinzena de setembro 
apenas em Cabedelo, no Litoral 
Norte. Nessa limpeza, segundo 
revelou, foram coletados ape-
nas 400 quilos de areia com 
óleo, levados para uma célula 
no aterro instalado na Região 
Metropolitana de João Pessoa. 

A quantidade de óleo na 
Paraíba é ínfima, comparada 

com a que foi encontrada em 
outros estados. Ao todo, até 
terça-feira, foram coletadas 
4,5 mil toneladas de óleo, das 
quais, 1.565 toneladas em 
Pernambuco; 1,2 mil tonela-
das em Alagoas; 865 tonela-
das em Sergipe; 14 toneladas 
no Rio Grande do Norte; e 4 
toneladas no Ceará.

Com o surgimento de 
uma segunda mancha de óleo 
no Nordeste - que não atingiu 
a Paraíba -, o governo parai-
bano decidiu imediatamente 
criar uma força-tarefa para 
dar início a um trabalho de 
monitoramento intensivo. 
Essa força conta com equipes 
da Sudema, Fundação Chico 
Mendes, Corpo de Bombei-
ros, Ministério Público do 
Estado, Agência de Vigilância 
Sanitária, acadêmicos da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
Secretarias de Meio Ambien-
te e Defesa Civil de todas as 
cidades do Litoral, além da 
Capitania dos Portos que, por 
meio da Marinha do Brasil, 
está à frente da coordenação.

Na Paraíba, segundo 
Aníbal Neto, o trabalho de 
monitoramento tem sido 
feito diariamente com a uti-
lização de drones e equipes 
que atuam em solo e no mar. 
Segundo ele, todos os arreci-
fes do Litoral estão intactos, 
sem qualquer sinal de óleo. A 
pesca também está liberada 
sem restrições, assim como o 
consumo de peixes. 

Nessa segunda-feira 

Análises comprovam que óleo 
não atinge praias paraibanas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

(4), amostras de óleo coleta-
das na Paraíba serão levadas 
para análise para ver os pa-
râmetros inorgânicos, como 
cobre e ferro dissolvido, 
hidrocarbonetos totais de 
petróleo e hidrocarbonetos 
policíclicos aromáticos. Esse 
trabalho também será feito 
pela Agevisa nos pescados.

Aníbal Neto afirmou que 
não é possível ter uma respos-
ta conclusiva sobre a ausência 
de óleo no Litoral paraibano, 
enquanto em estados vizi-

nhos, como Pernambuco, a 
tragédia ambiental teve sérias 
repercussões. O superinten-
dente disse que na terça-feira 
esteve em Recife para uma 
reunião a convite do governo 
pernambucano e que con-
versou com o vice-reitor da 
Universidade Federal de Per-
nambuco, Marcos Araújo, que 
é oceanógrafo.

O vice-reitor disse que a 
ausência da mancha de óleo 
na Paraíba pode ter sido mo-
tivada pelo local onde houve 

o derrame do material ou 
então por conta das corren-
tes marítimas. No começo da 
próxima semana, segundo o 
superintendente, o local exa-
to onde começou o derrame 
do óleo deve ser encontrado, 
assim como os responsáveis 
por esse crime ambiental. 
Com essas informações, será 
possível dimensionar a quan-
tidade desse óleo. 

Foto: Secom-PB

Nas praias, o trabalho de monitoramento é feito diariamente com a utilização de drones e equipes que atuam em solo 

Economia

SPC registra queda de pessoas 
em inadimplência no comércio

O comércio paraiba-
no registrou um número 
de 9.399 pessoas excluídas 
do Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC) em outubro 
de 2019. Isto significa uma 
melhoria de 115,52% em 
relação a 2018, quando 
4361 foram retiradas por 
conseguirem quitar seus 
débitos. No entanto, ocor-
reu um aumento de 3,22% 
no número de inadimplen-
tes neste mês, pois 5998 
pessoas já estão endivida-
das contra  5.811 do ano 
passado. 

Conforme a pesquisa 
da instituição, ao todo fo-
ram 59.227 inadimplen-
tes entre Janeiro e Outu-
bro deste ano. Ou seja, um 
crescimento de 42,80% em 
comparação à 2018, ano em 
que 41. 474 pessoas foram 
incluídas no Serviço de Pro-
teção ao Crédito. No entan-
to, 40.497 consumidores 
já podem considerar seus 
nomes limpos no comércio 
do Estado, isto é 42,64% 
a mais no mesmo período 
do último ano, quando foi 
apontado 28.601 clientes. 

De acordo com o di-
retor do SPC, Lindemberg 
Vieira, estas informações 
podem afirmar que o resul-

tado para o próximo mês 
será positivo em todo o Es-
tado. O representante expli-
ca que a maior quantidade 
de exclusões neste período 
do ano ocorreu devido ao 
recebimento da primeira 
parcela do 13º salário, o 
que permitiu o pagamento 
de muitas dívidas. Por isso, 
ele acredita que assim que 
a segunda parcela estiver 
na conta dos trabalhadores, 
a inadimplência poderá re-
duzir. O desemprego tam-
bém foi citado pelo dirigen-
te, pois este só faz crescer 
as dificuldades em manter 
as contas em dia.

“A exclusão foi maior 
por conta do recebimento 
de parte do 13º como tam-
bém estamos esperando 
o mesmo resultado para o 
mês que vem quando tam-
bém receberá a próxima 
parte. O aumento da ina-
dimplência também ocorre 
por causa do desemprego, 
que na realidade é muito 
maior do que 15 milhões 
de habitantes”, comentou o 
diretor. 

A quantidade de en-
dividados  no Brasil redu-
ziu em outubro em com-
paração a setembro. Esta 
informação é da Pesquisa 
de Endividamento e Ina-
dimplência do Consumidor 
(Peic), da Confederação 

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

A terceira edição da 
maior competição infan-
tojuvenil de programa-
ção do Brasil aconteceu 
ontem em João Pessoa. 
Trata-se da Hackathon, 
que traz como desafio 
desta vez desenvolver 
games voltados para a 
educação. A competição, 
que acontece em todo o 
país até domingo, reu-
niu cerca de 50 crianças 
e adolescentes na capital 
paraibana. 

De acordo com Fábio 
Barbará, o proprietário da 
unidade de João Pessoa da 
escola Happy Code, pro-
motora do evento, após 
esta seleção local, os fina-
listas irão concorrer com 
os outros indicados das 
outras unidades. 

“Dentro da nossa es-
cola a gente propõe um 

desafio para que as crian-
ças solucionem este pro-
blema num determinado 
tempo. Esta competição 
vai ocorrer durante toda 
semana no Brasil inteiro e 
os melhores de cada uni-
dade vão para o julgamen-
to nacional”, explicou.

São duas categorias, 
uma de 7 a 9 anos e outra 
de 10 a 14 anos. Cada uni-
dade indica dois finalistas 
e os grupos vencedores 
nacionais ganham um 
Xbox (1º lugar), Tablet (2º 
Lugar) e um fone de ouvi-
do (3º lugar).

“É prova de um tur-
no só, todo mundo rece-
be aquele desafio e tem 
que solucionar. Não vão 
programar, mas vão ter a 
ideia, a jogabilidade, tra-
balhar toda esta parte 
com o Canvas, como vai 
ser, desenvolver toda ideia 
e a melhor ideia vai ser o 
vencedor”, finalizou.

Capital sedia terceira 
edição do Hackathon
Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Foto: Marcos Russo

Finalistas vão concorrer com os outros indicados de unidades de ensino

Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
(CNC) que apontou ainda 
que esta é a primeira que-
da do ano, pois foram nove 
meses consecutivos de alta. 
Além disso, 64,7% do total 
de famílias relatou ter dívi-
das, contra 65,1% observa-
dos no mês anterior. 

As projeções do SPC 
Brasil demonstram que a 
expectativa é de que a ina-
dimplência comece reduzir 
a partir de 2020, duran-
te a retomada econômica. 
Conforme a instituição, a 
população deve priorizar o 
pagamento de dívidas com 
juros mais elevados, como, 
por exemplo, as bancárias, 

segmento que apresenta a 
maior quantidade das con-
tas em aberto no país.

Empréstimo é a princi-
pal causa de endividamen-
to, aponta SPC Brasil  

Conforme um estudo 
realizado pela Confedera-
ção Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL) e pelo Ser-
viço de Proteção ao Crédito 
(SPC Brasil) em todas as ca-
pitais brasileiras, o princi-
pal responsável pela negati-
vação de CPFs no Brasil é o 
empréstimo pessoal obtido 
em bancos e financeiras. O 
segundo e o terceiro luga-
res ficaram para as dívidas 
com o crediário e o cartão 
de crédito. 

Exclusão de inadimplentes se deu por conta do recebimento do 13º

Foto: Evandro Pereira

Guarabira será a pró-
xima parada da 3ª edição 
do Encontro de Sanfonei-
ros e Tocadores de Foles 
de Oito Baixos, realizada 
pela Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB), 
através da Pró-Reitoria de 
Cultura (Procult). O even-
to acontece por todo o dia 
desta quarta-feira (6), no 
Campus III da Instituição, 
e conta com o apoio da 
Prefeitura Municipal.

O coordenador local 
é o professor Percinaldo 
Toscano. De acordo com 
ele, que também esteve à 
frente dos encontros efe-
tivados anteriormente, a 
expectativa é que este ano 
ainda mais artistas do mu-
nicípio e de áreas circunvi-
zinhas participem. 

A programação do 
evento contará com pa-
lestras, aula-espetáculo 
contemplando o fole e a 
sanfona, exposição acerca 
de Jackson do Pandeiro e 
preleções sobre sua obra, 
bem como oficinas rela-
cionadas à arte regional 
e apresentação final em 
praça pública, entre ou-
tras práticas. 

Informações pelo 
telefone (83) 3315-3446.

Sanfoneiros
realizam
encontro em
Guarabira

Leia mais na Página 18



Enem em debate
Diretor, produtora, dono de cinema e a presodente da APC 
repercutem o tema proposto pelo Enem: “Democratização 
do acesso ao cinema no Brasil”. Página 12
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Cantora Nathalia Bellar e o grupo Survivant são as atrações do terceiro episódio do projeto

O Palco Tabajara, presente 
na programação da rádio 105 
FM em terças-feiras alternadas, 
tem mais uma edição hoje à 
noite, a partir das 20h. O pro-
grama, com apresentação de 
Val Donato, Cintia Peromnia e 
intermediação de Gi Ismael nos 
intervalos, recebe, no palco da 
Sala Vladimir Carvalho (Usina 
Cultural Energisa), a cantora 
Nathalia Bellar e a banda Sur-
vivant. A entrada é gratuita e 
também é possível acompa-
nhar os shows por streaming 
através das páginas do Face-
book, Instagram e YouTube da 
Rádio Tabajara. 

Para Val Donato, uma das 
apresentadoras, está sendo 
ótimo ver os artistas empolga-
dos com a iniciativa de apoio à 
cultura local. “A gente sempre 
se concentra no que pode ser 
aprimorado, mas vemos que o 
público está recebendo muito 
bem, está atento às atrações, 
seja para prestigiar o que já 
conhece, seja para conhecer 
bandas e artistas novos”, conta, 
animada.

Dentro da parte técnica do 
programa, Val destaca a qua-
lidade de som e imagem. “As 
pessoas que estão com acesso 
à transmissão ao vivo podem 
notar os instrumentos e as vo-
zes separadamente, e isso “é 
fundamental para entender a 
mensagem com clareza que 
cada elemento passa. cada ins-
trumento faz a diferença, tudo 
contribui para o público captar 
o que as bandas pretendem 
transmitir. A gente sabe o que 
carece às vezes no espaço e o 
que pode trazer para enrique-
cer a experiência”, esclarece 
Val, orgulhosa.

O público está sempre 
bastante interessado. Segundo 
Val, “o público-alvo do Palco Ta-
bajara é o paraibano que quer 
conhecer a música da Paraíba”, 
e isso é essencial para difundir 
a nossa própria cultura. “Não 
faz tanto tempo que a valoriza-
ção do artista local vem numa 
crescente. Estamos em um mo-
mento muito bom e a resposta 
é a cena atual, tão vasta, tão di-
versa e com tanta qualidade”.

Uma das atrações de hoje, 
Nathalia Bellar está com o seu 
primeiro disco em mãos, Cata-
vento, recém saído do forno e 
prestes a ser lançado. Mesmo 
com o mercado via streaming 
crescendo, Nathalia diz ter pri-
mado pela cópia física de seu 
trabalho, resultado de um pro-
jeto de financiamento coletivo. 
A cantora pretende realizar um 
evento de lançamento para os 
que contribuíram na campa-
nha em um “grande encontro 
de celebração e um pocket 
show” ainda neste mês.

 Catavento, para Nathalia, 
o lançamento é bastante repre-
sentativo e significa um novo 
ciclo. O material será lançado 
no dia 10 de janeiro no Teatro 
Santa Rosa. A fase pré-lança-
mento conta com uma agenda 
espaçada de shows, na qual os 
integrantes estão aproveitando 
para sentir as canções do disco 
e realizar possíveis alterações 
até o show de lançamento.

Nathalia, que já participou 
do programa em sua primeira 
fase como uma das apresenta-
doras, revela ser “apaixonada 
pela forma de fazer jornalismo 
e pelo incentivo que a rádio 
sempre nos traz, colocando a 
música paraibana em primei-
ro plano”. Enquanto artista, ela 
conclui afirmando acreditar 
ser “indispensável a gente ter 
esse suporte, principalmente 
para aqueles que nasceram 
na terra ter a consciência de 
pertencimento. Para qualquer 
estado se tornar um destaque 
cultural é necessário que haja 
esse suporte de todos os veícu-
los, que a cultura possa fomen-
tar a rádio e vice versa”. Na for-
mação de hoje, Pedro Medeiros 
(guitarra), Rhuan Pachêco 
(baixo), Felipe Ceará (bateria) 
e Jader Finamore (sintetizado-
res) acompanham a cantora.

Segunda atração da noite, a 
Survivant completa seu primeiro 
ano de existência em dezembro, 
é recém-premiada com o 1º lu-
gar em um festival de rock in-
dependente em João Pessoa. Os 
integrantes, que se conheceram 
por meio de outro projeto mu-
sical em 2017, nunca perderam 
o contato e continuaram se reu-
nindo, até que surgiu o interesse 
de apresentar em público suas 
próprias composições. A banda 
é formada por Gabriel Reisen-
den (guitarra/voz), Jamal San-
tos (bateria/voz) e Lucas Silva 
(baixo/voz).

As canções, em sua maioria 
compostas por Gabriel, foram 
criadas com o violão e mos-
tradas posteriormente para 
Jamal e Lucas, que sugeriram 
arranjos e os três, em conjun-
to, foram ajustadas de maneira 
que “pudessem ser tocadas por 
apenas 3 pessoas sem resul-
tar em um som vazio, faltando 
elementos”, segundo Gabriel. 
Ultimamente, porém, o grupo 
tem composto mais músicas 
em conjunto. 

As referências musicais, 
que variam entre os integran-
tes, convergem nos Beatles. 
Mas conjuntamente, segundo 
Gabriel, o trio é bastante in-
fluenciado por nomes nacio-
nais como Os Mutantes, Tim 
Maia, Chico César, Milton Nas-
cimento, Adeildo Vieira e Lô 
Borges, entre outros.

A Survivant ganhou, no 
final de outubro, o prêmio de 
primeiro lugar em um festival 
local de rock independente. O 
dinheiro do prêmio, segundo 
Gabriel, vai ser utilizado como 
fundo para gravação do primei-
ro disco da banda. “Já estamos 
fazendo algumas reuniões e 
ensaios de pré-produção para 
podermos, em breve, começar 
a gravar. Pretendemos lançar 
em 2020, se tudo acontecer 
como planejado”.

Gabriel conta acompanhar 
o programa por streaming e 
conclui que a banda está bas-
tante animada por participar 
ao vivo pela primeira vez. “É 
uma responsabilidade e tan-
to passar pelo Palco Tabajara, 
não apenas por admiramos os 
artistas que já passaram por lá, 
mas também pelos envolvidos 
como Val, Cintia e Gi Ismael. 
São profissionais incríveis tra-
balhando nisso”.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

MPB e rock se encontram 
no Palco Tabajara de hoje

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Trazendo canções e temas 
instrumentais, a Survivant surgiu 
sem medo de mesclar as diferentes 
influências de cada integrante da 
banda. O grupo de João Pessoa 
(PB) existe desde dezembro de 
2018. 

Com apenas um mês de exis-
tência, o trio foi selecionado pelo 
Estúdio Clan para a gravação de 
um single inteiramente gratuito. A 
banda gravou “Fúnebre”.

Depois de mostrar a cara com 
o seu primeiro single, a Survivant 
não parou mais. Oportunidades 

foram surgindo e o grupo foi con-
quistando seu espaço e formando 
seu público, passando então a divi-
dir palco com as principais bandas 
da cena alternativa de João Pessoa 
(PB), como banda-fôrra, Vieira e 
Flotilha em Alta-terra, além de 
participar do Festival Grito João 
Pessoa 2019.

Em outubro, participou do Fes-
tival Rock de Garagem, promovido 
pelo Mangabeira Shopping (JP), 
onde disputou com 12 bandas o 
prêmio de R$ 5 mil e acabou le-
vando o 10 lugar no festival.

Nathalia Bellar nasceu em João 
Pessoa. Começou a mostrar grande 
interesse pela música aos 15 anos, 
quando ganhou seu primeiro violão. 
Neste período, cantou em grupos es-
colares e eventos religiosos. Aos 19, 
entrou para o teatro, onde atuou por 
quatro anos. Depois da experiência 
como atriz, a música se tornou seu 
principal ofício de vida e arte.

A estreia como cantora aconteceu 
aos 21 anos, quando também iniciou 
sua trajetória musical na noite. Seu 
trabalho começou a ser reconhecido 
para além das fronteiras de João Pes-
soa. Fez participações importantes em 

shows de artistas de renome nacional, 
a exemplo de Daniela Mercury e Tunai.

Encantou-se pelo samba, gênero 
que a levou a idealizar seus primeiros 
shows em palcos maiores. Posterior-
mente, expandiu suas fronteiras so-
noras e adentrou por outros diversos 
gêneros da Música Popular Brasileira. 
Entre 2015 e 2016, lançou dois pro-
jetos importantes contemplando seu 
lado intérprete e homenageando 
grandes cantoras da música popular 
brasileira, como o show “Elis Vive!”, 
onde saudava a obra de Elis Regina, 
e o show “Dona do Dom”, uma sau-
dação à Maria Bethânia.

Survivant

Nathalia Bellar

Aponte a câmera do seu smartphone para 
o QR Code acima e veja o mais recente 

clipe de Nathalia Bellar, ‘Furtacor’.

Aponte a câmera do seu smartphone para 
o QR Code acima e ouça o primeiro single 

da banda Survivant, ‘Fúnebre’.

Foto: Marcos Aragão/divulgação

Pessoense, Nathalia Bellar sobe ao Palco Tabajara com seu primeiro disco em mãos, ‘Catavento’, prestes a ser lançado na internet e em CD

Com um ano de atividade e o 1º lugar em um festival de rock, a sonoridade da Survivant vai dos Beatles aos Mutantes e Clube da Esquina

Foto: Fabi Velôso/divulgação



Quem pode, paga. E terá um ensino 
de melhor qualidade, com professores 
de melhor formação, habilitados no 
Brasil ou no exterior. Sobretudo, mes-
tres com boa vontade de ensinar e de 
aprender sempre – pois a cátedra é a 
banca mais importante da sala de aula, 
onde o professor aprende continua-
mente. Só assim ele se supera, como 
aluno dele mesmo.  Melhor reciclagem 
para um professor é a cátedra, onde ele 
se renova continuadamente, ouvindo o 
eco de suas palavras.

A profissão de professor será uma 
das mais bem pagas do País. Isso a 
partir de uma mensalidade módica, co-
brada a quem tem condições. O IR será 
um bom indicador, apoiado ainda nos 
sinais demonstrativos de bem estar. O 
aluno que vai à escola de automóvel, ou 
numa motocicleta cara, pode pagar a 
mensalidade. Ele será o maior bene-
ficiado dessa medida - a começar da 
melhora no seu rendimento, pois irá 
dar mais valor ao que ensinam na sala 
e de aula.

É inadmissível que um aluno passe 
sete anos na escola estudando línguas 
e saia sem conversação. Passei sete 
anos estudando latim, pois fiz o clás-
sico, e não sei rezar a missa. Nenhum 
dos meus colegas sabe. O procurador 
Haroldo Nóbrega, quando terminou o 
clássico, foi ensinar francês. Mas a mis-
sa em latim duvido que ele saiba.

A mensalidade que a patricinha 
pagará será a bolsa para o colega caren-
te. A escola será auto-financiável, ou 

Quando tudo era mato, só havia um único castelo, mas 
um castelo imponente: a Netflix. Por anos, a multinacional 
que começou com uma videolocadora de fitas VHS nos 
EUA reinou soberana em um mercado em que pratica-
mente não havia concorrentes. Mas eles foram surgindo: 
Hulu (lá fora), HBO Go, Amazon Prime, Globo Play… Sexta-
feira passada, mais um competidor entrou na disputa: a 
Apple TV+, da fabricante de iPhones e derivados. E vem 
mais por aí. Um peso-pesado, cuja sombra já pode ser vis-
ta de longe, se anuncia no canto do ringue: Disney+, que 
começa a operar ainda este mês nos EUA e deverá desem-
barcar no segundo semestre do ano que vem no Brasil.

Eu tenho lido que a Netflix tem dado de ombros a res-
peito da concorrência. Segundo ela, concorrência mesmo 
não são as plataformas de streaming, mas a TV a cabo, que 
(nos EUA) ainda movimenta US$ 250 bilhões de dólares 
ao ano, contra apenas US$ 22 bilhões do mercado de video 
on demand. Mas esses números não deverão permanecer 
assim por muito tempo, e o que se vê hoje são as grandes 
empresas colocando as peças no tabuleiro. O jogo ainda 
está para começar!

Prova disso é a própria Apple TV+. Ela larga do zero, 
com conteúdo completamente exclusivo e inédito, sem 
apelar para séries, filmes ou programas já sacramentados. 
Mas chegou chegando, incluindo em seu cast estrelas do 
porte do Aquaman Jason Momoa e das queridinhas Jen-
nifer Aniston e Reese Whiterspoon. Esse elenco encabeça 
duas séries que têm dado o que falar (See, com Mamoa, e 
The Morning Show, com as atrizes).

A jogada da Apple tem uma razão de ser: cada servi-
ço de streaming está cuidando do seu próprio conteúdo. 
Afinal, não dá para viver somente da empada do vizinho. 
Que o diga a própria Netflix, cujo catálogo tem sido lapida-
do sem dor, nem piedade. Algumas atrações que outrora 
garantiram o interesse do público, e a rentabilidade do 
negócio, começam a sair do catálogo do serviço, e para 
nunca mais voltar.

A Disney - dona da Marvel, Fox, LucasFilm (leia-se 
Star Wars) e Nat Geo, entre outras empresas - já avisou 
que a Netflix pode dar adeus aos clássicos da Disney 
e da Pixar que fazem a festa da garotada que assina o 
serviço. A criadora do Mickey chega ao mercado dispos-
ta a colocar absolutamente tudo - tudo mesmo - que a 
empresa produziu para cinema nos últimos, sei lá, 90 
anos (ou pelo menos desde que a companhia colocou o 
famoso ratinho para andar e assoviar no pioneiro curta 
Steamboat Willie, de 1928).

A Netflix vem perdendo títulos preciosos, sobretu-
do para o público adulto. Já teve The Office, mas hoje não 
tem mais (atualmente está no Amazon Prime). Friends 

está com seus dias contados, uma vez que a Warner Media 
já arrebatou todas as dez temporadas para o HBO Max, ou-
tro serviço sob demanda que vai surgir nos EUA em 2020, 
reunindo o catálogo da Warner (além de Friends, a com-
panhia tem The Big Bang Theory e Two And a Half Men, 
para ficar apenas nesses dois) e da HBO (Game of Thrones, 
Westworld e o recente Watchmen).

Mas, assim eu soube, a Netflix está tranquila. Apesar 
de apostar em muito conteúdo adolescente (não me con-
formo dela ter deixado um título fantástico como House Of 
Cards cair pelas tabelas), ou de aproveitar bem as estrelas 
que produz (Vis a Vis conseguiu chamar a atenção por ter, 
no seu elenco, Alba Flores, uma das atrizes mais queridas 
de La Casa de Papel, e uma estretura semelhante ao seria-
do espanhol), a Netflix acredita, piamente, nos números 
de suas métricas, fornecidos por 160 milhões de assinan-
tes (em todo o mundo). Foi graças a esses números, por 
exemplo, que a empresa construiu um dos maiores hits do 
seu catálogo, o seriado Stranger Things.

Então é assim: cada um que produza seu próprio con-
teúdo e corra atrás da fidelidade dos clientes. Especialistas 
avaliam que o consumidor médio não vai assinar todos os 
serviços que aparecerem pela frente. Um levantamento 
feito nos EUA indicou que a saturação no bolso do consu-
midor norte-americano fica em torno de US$ 60, US$ 70 
por mês, e tanto lá, quanto cá, a conta do Netflix tem sido 
uma das mais salgadas. No Brasil, enquanto paga-se R$ 
9,90 pela Apple TV+, ou pelo Amazon Prime (que além 
de um catálogo de filmes muito superior ao Netflix, ainda 
inclui em seu pacote frete grátis para compras em sua loja, 
entre outros mimos), a assinatura básica do concorrente 
sai por R$ 21,90, chegando a R$ 45,90 o plano mais caro.

Daqui de onde estou, tenho a impressão que o pú-
blico vai optar pelo serviço que oferecer o melhor – e 
mais diversificado – catálogo. O que o consumidor quer? 
Arrisco dizer que sejam bons filmes, dos clássicos aos lan-
çamentos, passando por títulos contemporâneos, e séries 
que valham a pena maratonar, com opções para todas as 
idades, do bebê ao vovô, ou a vovó, passando pelos filhos 
antenados, adolescentes descolados e adultos nerds.

Com o fim da soberania da Netflix, a casa de Orange is 
The New Black e Narcos sabe que tem que agir. Talvez a estra-
tégia da empresa – e aqui arrisco mais uma vez – seja dividir 
para conquistar, agindo segmentada nos mercados locais. 
Semana passada, a empresa anunciou que irá investir R$ 350 
milhões em conteúdos nacionais para 2020, além da contra-
tação do ator Leandro Hassum para a produção de dois filmes 
originais para a versão brasileira do serviço.

É isso. Que comecem os jogos! Eu vou ali pegar minha 
pipoca.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Acho que já estou chateando o leitor com 
esses textos sobre “velhice”, “doenças” etc. Mas, 
prometo que será o último. Afinal, todos nós en-
velheceremos um dia e, por conta de cuidados 
médicos e nutricionais, as pessoas estão vivendo 
mais e melhor! Uma pergunta muito frequente: 
por que as pessoas engordam quando envelhe-
cem (e como reverter isso)?

A jornalista Juliana Vines, da Folha de São 
Paulo, publicou interessante matéria sobre o 
assunto, onde destaca: “Tudo parece conspirar 
para que as pessoas engordem à medida que o 
tempo passa. O metabolismo fica mais lento, há 
perda de massa muscular e aumento da gordura 
na região abdominal”. Esse também é o pensa-
mento da endocrinologista Maria Fernanda Bar-
ca, membro da Sociedade Brasileira de Endocri-
nologia e Metabologia.

Uma pesquisa publicada há algumas sema-
nas na revista Nature Medicine descobriu outro 
fator que contribui para esse ganho de peso: uma 
falha no processo de renovação de lipídios, que 
acontece nos adipócitos, células que armazenam 
gordura no corpo. Essas células têm a capacida-
de de reter ou quebrar gordura, possibilitando 
sua liberação como fonte de energia. O problema 
é que, com o passar do tempo, o adipócito come-
ça a perder a capacidade de quebrar e liberar 
lipídios, fazendo com que as moléculas fiquem 
estocadas, aumentando o percentual de gordura 
no organismo.

A pesquisa, feita pelo Instituto Karolinska, 
na Suécia, observou isso na prática. Os cientistas 
estudaram as células de gordura de 54 homens e 
mulheres durante 13 anos. Nesse período, todos 
os indivíduos tiveram redução no processo de 
renovação dos lipídios e a redução aconteceu in-
dependentemente do ganho ou da perda de peso.

Quem, ao longo do tempo, não reduziu a 
quantidade de calorias ingeridas acabou ga-
nhando peso, em média 20%, de acordo com a 
pesquisa. O trabalho foi realizado em parceria 
com pesquisadores da Universidade de Uppsala, 
na Suécia, e da Universidade de Lyon, na Fran-
ça. Segundo a jornalista Juliana, o organismo de 
indivíduos obesos também tem tendência a es-
tocar gordura. O único jeito de compensar essa 
redução na queima de lipídios (e, assim, minimi-
zar os efeitos do envelhecimento) é ingerir me-
nos gordura.

Minha nutricionista, Dra. Carolina Vascon-
celos, sempre adverte: “Conforme envelhecemos 
nossa demanda calórica tende a diminuir, sendo 
necessário fazer adaptações para evitar o ga-
nho de peso. A melhor forma de compensar essa 
mudança é pela alimentação e prática de exer-
cícios”. Graças às lições dela, mesmo depois dos 
sessenta, livrei-me de incômodos 16 quilos….

Os médicos sempre listam algumas reco-
mendações: comer mais frutas, verduras e le-
gumes que, além de ter baixo valor calórico, são 
ricos em fibras e água –necessários para manter 
a hidratação e compensar a redução dos movi-
mentos do intestino;

Eliminar/reduzir o consumo de produtos 
processados, como doces, salgadinhos, pães in-
dustrializados e alimentos condimentados;

E aprendi, durante todos esses anos, que 
“praticar exercícios físicos, pelo menos quatro 
vezes na semana”, se não for a solução, ajuda! 

Velhice x dietas

A escola é nossa
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auto-sustentável, como se diz hoje. 
A escola poderá ter um restaurante, 
onde será cobrado um preço subsi-
diado, já diluído na mensalidade. A 
medicação para o aluno enfermo, ou 
para seu familiar doente, será forneci-
da pela escola. 

Não é necessária uma mensali-
dade alta: se todos pagarem o bilhete 
variável, conforme a renda de um, 
sairá mais barato que a noitada na 
balada. As famílias numerosas terão 
sua bonificação, até a isenção, avalia-
da pela assistência social. Os casos de 
fraude serão punidos exemplarmente. 
E a fiscalização democratizada, o mal-
feito .podendo ser denunciado por 
qualquer.

E as vagas na sala de aula serão 
bem mais numerosas. Cursos até en-
tão inexistentes serão oferecidos para 
quem quiser estudar. A escola é nossa! 

Vou mandar essas sugestões para 
algum parlamentar que more em 
Brasília. Você conhece algum? Deixei 
a política, não conheço mais ninguém. 
Talvez o PCdoB leia as sugestões. Vou 

levar ao partido. Enfrentar aquela es-
cadaria antidemocrática, haja degraus. 
Digo isso porque os idosos ficam sem 
acesso ao Partido.

Cadê aquela mulher que me ofe-
receu a cadeira no banco? Era muito 
bonita, principalmente as pernas. Eu 
não aceitei a oferta. Iria corroborar o 
julgamento que ela fez de mim, de que 
sou mesmo velho. Idoso na forma da 
lei. O DETRAN quer que eu vá buscar 
um baita de um cartaz onde está escri-
to “idoso”, em letras garrafais, para eu 
botar no carro, quando for estacionar. 
Vou fazer valer esse privilégio. É duro, 
mas é necessário. 

Ainda tenho direito a outro cartaz 
de estacionamento: o de inválido, por 
conta do mal de Parkinson, que me pe-
gou pelas pernas. Elas não me seguram 
mais. Vinte metros, para mim, é uma 
longa distância, uma São Silvestre. De-
pois, é preciso ver se a moça do banco 
está por perto. Ela não pode ver esses 
dois cartazes que levarei comigo, meus 
atestados de velhice.

(Aí eu perguntei à moça se a mãe 
dela tinha explicado como era o encon-
tro da mulher com o homem. Ela disse 
que não. E eu retruquei: “pois está 
ruim, não me lembro mais de nada.”) 

A falhas da memória perseguem 
os que sofrem do mal de Parkinson. 
Noite dessas, minha mulher exclamou:

“De novo?”
Eu tinha esquecido.

(Terça, quinta, sábado)

O aluno que vai à escola 
de automóvel, ou 
numa motocicleta 

cara, pode pagar a 
mensalidade

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: Maradona
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Produção paraibana dirigida 
por Torquato Joel, o filme Ambiente 
Familiar tem sessão especial, nesta 
terça-feira, no Cine Bangüê do Es-
paço Cultural José Lins do Rêgo, em 
João Pessoa. Além da exibição do fil-
me, às 19h, haverá na sequência um 
bate papo do diretor, elenco e equipe 
técnica, com mediação do professor 
e jornalista Fernando Trevas. Have-
rá sorteio de cartazes do filme (as-
sinado pelo artista paraibano Daniel 
Vincent) e os ingressos, limitados, 
estarão à venda na bilheteria do ci-
nema a partir das 18h.

Transitando entre o documen-
tário e ficção, Ambiente Familiar 
narra a história de três amigos que, 
por diferentes situações da vida, se 
uniram e passaram a se considerar 
uma família. A história apresenta 
Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner 
Costa) e Diogenes (Diogenes Du-
que), com idas ao passado de cada 
um, mostrando os problemas fami-
liares que enfrentaram, enquanto no 
presente eles se resolvem com suas 
trajetórias.

Para a crítica Lúcia Monteiro, 
da Folha de São Paulo, “o filme des-
taca-se pela liberdade narrativa e 
pelo apuro visual, característicos 
da obra do festejado curta-metra-
gista paraibano que completa 62 
anos. Mas se os filmes mais emble-
máticos do cineasta, como Passa-
douro (1999), concentravam poesia 
em poucos minutos, aqui esse liris-
mo é distendido, diluído, e a intriga 
se esgarça”.

Cinema paraibano

O São Francisco é o mundo.
Pra lá do São Francisco é depois.  
(Roger Mello. Maria Teresa) 

Os bons livros sempre retornam. Em 1996, 
o livro Maria Teresa, de Roger Mello, recebeu o 
prêmio de Melhor Ilustração da Fundação Na-
cional do Livro Infantil e Juvenil. Em 2019, rea-
pareceu com nova roupagem e selo da editora 
Global. 

Roger Mello é autor de livros infantis, ilus-
trador, poeta e diretor de teatro.  Vencedor do 
Prêmio Internacional de Literatura Infantil 
Hans Christian Andersen em 2014, na catego-
ria Ilustração, seus livros se caracterizam pela 
inventividade literária e beleza das ilustrações. 
Para Ziraldo, o escritor/ilustrador é dono de um 
estilo decididamente brasileiro, principalmente 
no que se refere às ilustrações. 

Maria Teresa é uma das boas surpresas da 
literatura infantil.  Se o livro traz nome femini-
no no título, a protagonista deve ser uma mu-
lher. No início da história, ela revela a sua iden-
tidade, dou apenas pistas e o leitor vai ter que 
descobrir quem é Maria Teresa.   Ela cruza os 
caminhos do rio São Francisco transportando 
pessoas, ouvindo as histórias dos ribeirinhos 
– histórias de amor, outras sem começo nem 
fim e há algumas muito tristes. São histórias 
que não acabam mais. Será uma  embarcação 
ou gaiola, como chamam os ribeirinhos?  Ledo 
engano.  

Nessa travessia pelo rio, Maria Teresa, Tere-
sa ou M.T. já viu muita coisa.  A filha do coronel 
de uma cidadezinha perdida no interior da Bahia 
fugiu com o filho do pescador. O coronel ficou 
brabo e foi atrás da moça. O que aconteceu? É 
melhor não contar. 

O pior foi o encontro com o bicho - d´água. 
Eita bicho valente! Ele veio vestido de corrente-
za e o barqueiro gritava: 

“- Acode, Maria Teresa!
- Valei-me, minha Santa Rita!”  
A briga foi feia. Maria Teresa pensou que o 

mundo ia se acabar. Além do bicho d´água apa-
recem outras assombrações nesse rio – o cabo-
clo d´água,  o boitatá, o minhocão, o caipora, 
mas o que causa mais medo é o bicho d´água, é 
um bicho gigante, todo peludo. 

Navegar pelo rio São Francisco é aventura 
que se repete a cada instante, é presenciar a 
festa do Divino, ouvir conversas de pescadores 
lamentando a falta de peixes, é deslumbrar-se 
com as noites enluaradas que tornam as águas 
do rio mais brilhantes, é ouvir o barulho da 
água batendo nas embarcações que vão e vêm 
num fluxo contínuo.  Tudo isso é vivenciado pelo 
olhar atento de Maria Teresa. 

O que chama a atenção do leitor nos livros 
de Roger Mello é a riqueza das ilustrações, pa-
rece que se está diante de uma galeria de arte. 
A precisão de seus desenhos, a mestria em lidar 
com os pincéis e o matizado das cores contribui  
para torná-lo  um artista ímpar.     

Se você quiser conhecer mais um pouco so-
bre a produção literária de Roger Mello, há mui-
tos livros desse autor disponíveis nas livrarias 
e nas bibliotecas. Podem ser encontrados facil-
mente – Nau Catarineta, Cavalhadas em Pirenó-
polis, Meninos do Mangue, Clarice. No blog das 
editoras Companhia das Letrinhas e da Global, 
encontram-se informações sobre este autor, 
opiniões sobre a arte de escrever e ilustrar, en-
trevistas, prêmios conquistados ao longo de sua 
carreira.  Vale a pena conferir. 

  
Notas literárias e culturais 
O professor e historiador José Octávio de 

Arruda Mello está empenhado na organização 
de um seminário sobre Celso Furtado. No pró-
ximo ano, comemora-se o centenário de nasci-
mento do ilustre paraibano, nascido na cidade 
de Pombal. Com antecedência,  ele já organizou 
toda a programação que irá celebrar os 100 
anos de quem muito contribuiu para o desen-
volvimento da economia brasileira no século 
XX. Oportunamente, a coluna dará maiores de-
talhes desse seminário.   

Nos caminhos 
de Maria Teresa 
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‘Ambiente Familiar’ 
tem sessão especial 

de livros 
Baú
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA
A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad 
Vernon. Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na 
primeira animação de comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. 
Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams rede-
fine o que significa ser um bom vizinho. MAG 1 (leg): 21h; MAG 2 
(dub): 17h. Manaíra 1 (dub): 14h15; Manaíra 6 (dub, 3D): 13h15 
(sáb. e dom.), 15h15, 17h20; Manaíra 6 (dub): 14h20, 16h20, 18h15. 
Mangabeira 4 (dub): 15h30 (exceto seg.); Mangabeira 4 (dub, 
3D): 17h45*, 20h* (*exceto seg.). Tambiá 2 (dub): 20h45;  Tambiá 
5 (dub, 3D): 15h, 18h. Tambiá 5 (dub): 16h50.

A Odisséia dos Tontos (La Odisea de Los Giles. Argentina, Espanha. 
Dir.: Sebastián Borensztein. Comédia/Mistério). Um grupo de vizinhos 
perde o dinheiro que havia conseguido reunir para reformar uma antiga 
cooperativa agrícola. Em pouco tempo, descobrem que sua poupança se 
perdeu por uma manobra realizada por um inescrupuloso advogado e 
um gerente de banco que contavam com informação do que ia acontecer 
no país. Quando descobrem o que aconteceu, o grupo decide organizar-se 
e preparar um minucioso plano com o objetivo de recuperar o que os 
pertence. Manaíra 10 VIP (leg): 17h30, 20h15, 22h45. 

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: 
Dark Fate. EUA, China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). 
Sarah Connor está de volta. Ela e um ciborgue híbrido humano devem 
proteger uma garotinha de um novo Exterminador, que vem do futuro 
para exterminá-la. MAG 1 (dub): 15h45; MAG 3 Atmos (dub): 19h; 
MAG 3 Atmos (leg): 21h45. Manaíra 3 (dub): 12h (sáb. e dom.), 
15h; Manaíra 3 (leg): 18h, 21h; Manaíra 9 Macro XE (dub): 13h 
(sáb. e dom.), 19h; Manaíra 9 Macro XE (leg): 16h, 22h;  Manaí-
ra 11 VIP (leg): 14h, 17h, 20h. Mangabeira 1 (dub): 13h, 16h, 19h, 
22h; Mangabeira 2 (dub): 15h, 18h; Mangabeira 2 (leg): 21h. 
Tambiá 1 (dub): 15h, 17h30; Tambiá 6 (dub): 15h50, 18h20, 20h50.

Maria do Caritó (Brasil. Dir.: João Paulo Jabur. Comédia. 10 anos). 
Cansada da vida solitária que leva, Maria (Lília Cabral) sonha em encon-
trar um verdadeiro amor. Prometida pelo pai para ser entregue virgem a 
São Djalminha, um santo de quem ninguém nunca ouviu falar, só mesmo 
um milagre poderia ajudar. A única certeza que Maria tem é que, custe o 
que custar, ela precisa desencalhar e sair de uma vez desse Caritó. Ma-
naíra 1: 16h40; Manaíra 8: 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Med-
dour. Drama. 16 anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 
anos apaixonada por design de moda, se recusa a deixar que os trágicos 
acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experimentar 
uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À medida que 
o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições 
impostas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência 
apresentando um desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme 
Internacional. Manaíra 1: 19h10.

Segredos Oficiais (Official Secrets. Inglaterra, EUA. Dir.: Gavin Hood. 
Drama. 12 anos). A história do vazamento de uma operação ilegal de 
espionagem do Serviço de Segurança dos EUA, que poderia levar o Con-
selho de Segurança da ONU a sancionar a invasão do Iraque em 2003. 
Baseado em fatos reais. MAG 2 (leg): 19h, 21h30.
Pré-estreia 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 
1950. Eurídice, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, 
uma, em se tornar uma pianista profissional; a outra, encontrar o amor 
verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a viver distantes. 
Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam 
para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 8: 22h30 (sex. e sáb.). 

CONTINUAÇÃO
Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A 
vida fez com que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes 
(Diógenes Duque) vivessem situações que fizeram com que eles se unis-
sem, como uma família. Nesta produção paraibana, passado e presente se 
misturam para mostrar como cada um lidou com as adversidades da vida. 
Cine Bangüê: Qui (31/10), 18h30; Sábado (2/11), 18h; Ter (5/11), 
19h (com debate).

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Terror. 12 anos). 
Sete jovens campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino 
Médio. Mas ao chegarem lá, se deparam com uma força além do conhe-
cimento. Filme produzido na Paraíba.  Cine Bangüê: Qui (31/10), 
20h30; Qua (6/11), 20h30.

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thu-
rop Van Orman, John Rice. Animação. Livre). Quando surge uma nova 
ameaça que coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, 
Chuck, Bomba e Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem 
aos porcos Leonard, sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos 
estabelecerem uma trégua instável para formar uma improvável super-
liga que irá salvar suas casas. Manaíra 1 (dub): 12h15 (sáb. e dom.).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornel-
les. Ação, Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, 
um povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. 
Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os 
moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (3/11), 15h, 18h; Qui 
(7/11), 16h30.

Border (Border. Suécia, Dinamarca. Dir.: Ali Abbasi. Drama. 16 anos). 
Policial trabalha no aeroporto fiscalizando bagagens e, apesar da apa-
rência prejudicar sua vida afetiva, ela possui um senso de odor extrema-
mente refinado, podendo cheirar não apenas álcool e droga nas malas, 
mas também culpa, raiva, ressentimento dos passageiros. Até o dia em 
que conhece Vore e não consegue decifrá-lo. Manaíra 1 (leg): 21h50.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur 
Fleck (Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de 
talentos e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido 
aos seus conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage 
mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassi-
natos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da 
queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 4 
(dub): 15h; MAG 4 (leg): 17h45, 20h30. Manaíra 4 (dub): 13h45 
(sáb. e dom), 16h30, 19h30; Manaíra 4 (leg): 22h20; Manaíra 7 
(dub): 15h45, 18h30, 21h10. Mangabeira 3 (dub): 13h30*, 16h15*, 
18h45*, 21h30* (exceto seg. e ter.); Tambiá 4 (dub):  14h15, 16h35, 
18h45, 21h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: 
Joachim Rønning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do 
sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a questio-
nar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são 
puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e 
novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com 
o príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no 
reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. 
Quando um encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, 
Malévola e Aurora são separadas para lados opostos em uma Gran-
de Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem 
se podem ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (leg, 3D): 18h30; 
MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h (sáb. e dom.), 16h30. Manaíra 2 
(dub): 14h30, 17h10, 19h40;  Manaíra 2 (leg): 22h10; Manaíra 5 
(dub): 13h30 (sáb e dom), 18h45; Manaíra 5 (leg): 16h10, 21h20;  
Manaíra 10 VIP (leg, 3D): 14h40. Mangabeira 5 (dub, 3d): 
14h15, 17h15, 20h15. Tambiá 1 (dub): 20h; Tambiá 2 (dub): 14h, 
16h15, 18h30; Tambiá 5 (dub, 3d): 20h30.

O Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror. 18 anos). 
Otavio e Gilda são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. 
Quando Gilda acidentalmente descobre um segredo de Borges, um po-
deroso congressista e líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a 
de seu marido em perigo. Cine Bangüê: Qua (6/11), 18h30; Seg 
(11/11), 19h. 

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/Méxi-
co/Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama. 
16 anos). A “bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de 
maconha para os Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um 
país por décadas. Em Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as 
consequências do choque entre ambição e honra. Sua cultura, tradições 
e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo impacto 
será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Seg (4/11), 19h; Sab 
(9/11), 18h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica. 
14 anos). Henry Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de 
repente, se vê perseguido por um misterioso jovem agente que parece 
prever todos os seus movimentos. Manaíra 8 (leg): 22h30 ( exceto 
sex. e sáb.). Tambiá 3 (dub): 14h10, 18h40.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário. 12 
anos). Há desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade 
e justiça. Há razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações ex-
tremas de dor e humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz 
relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-compa-
nheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: 
Ter (12/11), 19h.

Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. 
EUA. Dir.: Ruben Fleischer. Comédia. 16 anos). Columbus, Tallahassee, 
Wichita e Little Rock mudam-se para o coração da América enquanto 
enfrentam zumbis evoluídos  e procuram resolver divergências dessa 
família formada há dez anos (durante o primeiro filme, Zumbilândia, 
de 2009). MAG 2 (leg): 15h. Manaíra 6 (dub): 19h20, 21h40. 
Mangabeira 4 (dub): 22h10 (exceto seg). Tambiá 3 (dub): 
16h25, 20h55.

Misto de ficção e documentário,’Ambiente Familiar’ tem exibição e debate nesta terça-feira, no Bangüê

Foto: divulgação

Literatura

UBE-PB realiza debate 
e lançamento de livro

Palestra sobre o clássico Os Sertões, 
de Euclides da Cunha, e o lançamento de 
um livro irão marcar, hoje à noite, mais 
um encontro do Ciclo de Conferências 
e Debates promovido pela União Brasi-
leira de Escritores, seccional Paraíba. A 
atividade tem início às 17h, sob a presi-
dência do escritor Luiz Augusto Paiva da 
Mata, na sede da UBE-PB, situada na av. 
Rio Grande do Sul, 1411, no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa. 

No primeiro momento, a escritora 
Maria Doroteia da Silva irá se debruçar 

sobre Os Sertões, obra publicada em 
1902 por Euclides da Cunha. Ao abor-
dar a Guerra de Canudos (1896-1897), 
no interior da Bahia, o livro é apontado 
como o primeiro livro-reportagem bra-
sileiro. A palestra será acompanhada 
pela performance musical de Salvador 
di Alcântara.

Em seguida, frei Rômulo David da 
Silva lança o livro Casa de Chapéu, reple-
to de tragédias, mitos, lendas, folclores, 
orações populares, autoritarismo e mis-
ticismo no Sertão nordestino.
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Profissionais exergaram contradição do MEC ao abordar uma área que não é bem tratada pelo Governo Bolsonaro

Professores, alunos e até 
quem atua na área do audiovi-
sual... muitas pessoas foram pe-
gas desprevenidas com o tema 
“Democratização do acesso ao 
cinema no Brasil”, escolhido 
para a prova de redação da edi-
ção 2019 do Enem (Exame Na-
cional do Ensino Médio), apli-
cada no último domingo pelo 
Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), que é vincula-
do ao Ministério da Educação 
(MEC), neste primeiro ano de 
gestão do presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro (PSL). 

“O tema me surpreen-
deu, porque o cinema e a cul-
tura, de uma maneira geral, 
não são tratadas em salas de 
aula. Tenho uma neta que fez 
a prova e ela me disse que ne-
nhum professor falou sobre o 
assunto na escola”, disse para 
o jornal A União a atriz Zezita 
Matos, que é a presidente da 
Academia Paraibana de Cine-
ma (APC), acrescentando que 
o atual governo tem se carac-

terizado pelo corte de verbas 
na área da cultura. 

“Com certeza foi surpre-
sa para mim também, porque 
esse governo vem fazendo 
com o cinema um processo 
contrário, antidemocrático, 
restringindo a produção e o 
acesso. Achei isso estranho e 
não esperava esse tema”, con-
fessou a produtora Mariah 
Benáglia. 

“É muito contraditório, 
pois o tema aborda um aspec-
to que o governo Bolsonaro 
não segue, pois as medidas na 
área do cinema, por exemplo, 
têm sido antidemocráticas. Foi 
um tiro no pé de quem esco-
lheu esse tema para a redação, 
pois mostra que eles não es-
tão acompanhando o que vem 
sendo ensinado nas escolas”, 
afirmou Zezita Matos. 

Já no entender de Mariah 
Benáglia, o tema escolhido para 
o Enem representa o “descom-
passo” entre o que foi proposto 
para os alunos no exame com o 
que acontece na realidade. Ela 
lembrou que a Ancine (Agência 
Nacional do Cinema) não está 
desembolsando recursos por 

motivos técnicos, burocráti-
cos e políticos. “O tema parece 
ser simples, pontual, mas, na 
verdade, é bastante complexo. 
Atuar na produção de filmes já 
é o meu trabalho, mas eu gos-
taria de saber o que os alunos 
escreveram nessas redações 
para ver de que forma quem 
está ingressando no ensino su-
perior encara esse tema”, disse 
a produtora.   

O ponto de vista da pro-
dutora de ‘A Noite Amarela’ é 
de que a democratização do 
acesso ao cinema no Brasil só 
será possível por meio de um 
conjunto de ações. “O primeiro 
pilar começa na formação de 
público, com plano pedagógi-
co nas escolas que passa pela 
primeira infância; o segundo é 
o acesso do público às salas de 
cinema, que atualmente estão 
concentradas principalmente 
no Sudeste, sobretudo no Rio 
de Janeiro e em São Paulo, além 
de acessibilidade de preços 
dos ingressos, pois muitos, por 
questão econômica, não têm 
acesso aos cinemas, que estão 
nos shoppings; o terceiro pilar 
é oferecer acessibilidade nas 

salas para deficientes auditivos 
e visuais, por meio de áudio 
descrição, Libras e Closed Cap-
tion”, disse ela.

Cinema de graça
O empreendedor Regil-

son Cavalcante Silva, que é 
dono do único cinema de rua 
da Paraíba, o Cine RT, locali-
zado em Remígio, na região 
Brejo do Estado, também ob-
serva como um ato “contradi-
tório” do Governo Bolsonaro 
abordar, por meio do Enem, 
uma ação - a democratização 
do acesso ao cinema - que 
não cumpre, na prática. “Foi 
surpresa para mim, mas é um 
assunto importante. O Gover-
no Federal deveria valorizar o 
cinema nacional oferecendo, 
por exemplo, linhas de crédi-
to para investimento em salas 
de exibição. Como proprietá-
rio de uma sala, eu teria mais 
condições de investir no cine-
ma, pois o que tenho aplicado 
nela vem do faturamento que 
consigo com minha ativida-
de como mecânico de motos”, 
disse ele.

Apesar da situação, o 

empreendedor disse que 
busca democratizar o aces-
so do público ao Cine RT, 
que existe há sete anos. “Os 
ingressos custam R$ 18 (in-
teira) e R$ 9 (meia), mas nas 
segundas, terças e quartas-
feiras, o acesso é gratuito”, 
disse ele. Regilson Cavalcan-
te contou que ser dono de 
um cinema era seu “sonho 
de criança”. O cinema tem 
105 lugares, exibe filmes 
nacionais e estrangeiros e a 
frequência semanal varia de 
300 a 700 espectadores - al-
guns dos quais oriundos de 
municípios vizinhos.

O cineasta Bertrand Lira 
também se surpreendeu com 
a escolha do tema da redação 
do Enem 2019. “Foi elabora-
do por um governo que faz 
o contrário, ou seja, age de 
forma anti-democrática, pois 
censura temas de filmes pro-
postos à Ancine, restringindo 
recursos financeiros e desti-
tuindo a comissão de análise 
de distribuição de filmes, que 
só deverá ser definida em fe-
vereiro do próximo ano. A 
política do governo é clara, 

ou seja, o desmantelamento 
do fomento ao audiovisual”, 
disse ele. 

“É preciso fazer voltar a 
valer todas as leis de fomento 
ao audiovisual que existiam 
ainda no Governo de Fernan-
do Henrique Cardoso e que 
foram ampliadas durante os 
governos do PT de Lula e Dilma 
Roussef, quando um plano foi 
discutido com as participações 
de cineastas e a sociedade civil 
organizada e que trouxe bene-
fícios, como a regionalização da 
produção de cinema pelo país, 
inclusive na região Nordeste”, 
defendeu Bertrand Lira. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Setor audiovisual da Paraíba 
“estranha” tema do Enem

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

O diretor Bertrand Lira, a produtora Mariah Benaglia, o dono do Cine RT, Regilson Cavalcante e a presidente da APC, a atriz Zezita Matos: todos dizem que Governo Federal precisa investir mais no acesso e na produção cinematográfica

Fotos: Rodrigo Barbosa-Reprodução/Facebook-Juliana Santos/CMJP

Em recital, Helayne Cristini 
resgata frevos e marchinhas 

A cantora Helayne Cris-
tini apresenta nesta terça-
feira na Sala de Concertos Ra-
degundes Feitosa da UFPB, 
em João Pessoa, o show ‘Fre-
vo: De Canto a Canto’. Recital 
de final de curso em Licen-
ciatura em Música Popular, a 
apresentação começa às 19h.

Sob a orientação da pro-
fessora Daniella Resende, o 
recital é um resgate dos fre-
vos cantados e marchinhas 
de carnaval que fazem par-
te do referencial musical de 
vários cantos do nosso país, 
músicas essas que fazem 
parte da cultura popular bra-
sileira.

No repertório, clássicos 
como ‘Bandeira branca’ (Max 
Nunes), ‘Ô abre alas’ (Chi-
quinha Gonzaga) e ‘Pro que 
der e vier’ (Sivuca/Paulino 
Tapajós), além de composi-
ções contemporâneas, como 
‘Palhaço canção’, de Chico Li-
meira.

Paraibana, natural de 
João Pessoa, Helayne Cristini 
é formada no curso de Se-
quencial em Música Popular 

Literatura

Leo Barbosa lança, em JP, 
seu novo livro de poemas

O livro Molduras (Edi-
tora Penalux), do escritor 
Leo Barbosa, ganhará dois 
lançamentos nesta semana. 
O primeiro acontece hoje, 
na Budega Arte Café (Ar-
thur Américo Cantalice, 197, 
Bancários), com apresenta-
ção do professor de literatu-
ra André Sarmento, além de 
um bate-papo sobre a obra. 
O evento tem início às 20h. O 
segundo acontece na quinta-
feira que vem, no Bricktop’s 
Café (Av. Nego, 657), às 19h. 
O livro custa R$ 35.

Molduras é resultado de 
nove anos de trabalho, desde 
que o autor publicou seu pri-
meiro livro de poemas Versos 
Versáteis (Ideia, 2010), que 
foi seguido pelos poemas de 
Lutos Diários, (Patuá, 2013) e 
pelo de prosa Confesso estar 
Vivendo (Ideia, 2016).

Como proprietário 
de uma sala, eu teria 

mais condições de 
investir no cinema, pois 
o que tenho aplicado 

nela vem do 
faturamento com minha 
oficina mecânica. 

e, hoje, licencianda do curso 
de Licenciatura em Música 
pela Universidade Federal da 
Paraíba, ambos, com habili-
dade em canto popular.

No final de 2012, mon-
tou e apresentou o recital 
‘Mulheres Paraibanas’, re-
sultado de uma pesquisa so-
bre o trabalho de mulheres 
compositoras e intérpretes 
da Paraíba, referente ao tra-
balho de conclusão de curso 
sequencial.

Como cantora, foi pre-

miada  como Melhor In-
térprete no 2º Festival de 
Marchinha e Músicas Carna-
valescas da Paraíba, realiza-
do em 2013, e no ano seguin-
te, ganhou em primeiro lugar 
no mesmo evento.

Ao longo dos anos, vem 
participando de shows de 
samba e de frevo, como o 
Folia de Rua. Já na área de 
educação musical, atua como 
professora particular de can-
to e já atuou na monitoria de 
musicalização infantil.

Molduras aborda te-
mas diversos do mundo 
introspectivo, bastante 
frequentes na lírica: tem-
po, amor, amadurecimen-
to, (im)pertencimento do 
mundo. A obra possui ore-
lha de Sérgio Tavares, es-
critor e crítico literário ca-
rioca, vencedor do Prêmio 
Sesc de Literatura de 2010. 

O prefácio é de Márcio Lei-
tão, professor de Linguística 
da UFPB e poeta. 

Tavares conta, na orelha 
do livro, que Leo Barbosa for-
mula “um espaço de interio-
ridade, no qual a consciência 
artística constitui um quadro 
de imagens do mundo e o 
decodifica numa fonte de re-
presentação humana através 
da qual o poeta se encontra 
consigo mesmo e estabele-
ce um contato com os senti-
mentos mais profundos”.

Helayne se apresenta hoje, às 19h, na Sala Radegundes Feitosa da UFPB 

Leo lança livro hoje e quinta-feira

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com



Leilão ameaçado
Uma ação popular movida por petroleiros 
tenta impedir o megaleilão do pré-sal 
agendado para a amanhã (6).  Página 14
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Deputado Júnior Araújo, do Avante, quer o apoio de todos os colegas, independentemente de partido político

O deputado estadual Jú-
nior Araújo (Avante), líder 
do G11 na Assembleia Legis-
lativa, disse ontem que a par-
tir desta semana vai tentar 
mobilizar parlamentares de 
todas as bancadas e também 
o presidente da Casa, depu-
tado Adriano Galdino (PSB), 
no sentido de pressionar os 
senadores e deputados fede-
rais paraibanos a se posicio-
narem contra a intenção do 
Governo Federal em taxar a 
energia solar no país.

“Trata-se de um bem 
natural e não faz sentido 
nenhum o Governo Federal 
cobrar taxas pela utilização 
desse tipo de energia”, ar-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Líder do G11 pede união do NE 
contra a taxa de energia solar

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

gumentou Júnior Araújo, ao 
justificar que a medida pre-
judicará demais o empresa-
riado que já sofre com uma 
carga tributária que é uma 
das maiores do planeta”.

Ele disse que tomou 
conhecimento de que, pres-
sentindo perdas inevitáveis, 
empresas que trabalham com 

outros tipos de energia já pro-
movem lobes no Congresso 
tentando fazer com que sena-
dores e deputados aprovem 
mais essa taxação, iniciativa 
que precisa ser combatida 
não somente pelos parlamen-
tares que defendem o desen-
volvimento como também 
pela sociedade em geral.

Para Júnior Araújo, em 
termos de enconomia, a 
energia solar é uma alterna-
tiva importante demais para 
o progresso do país e sobre-
tudo para os estados da re-
gião do Nordeste, a começar 
pelos custos que se resumem 
à compra, instalação e ma-
nutenção de placas de cap-
tação. “Com a energia solar, 
os investidores nordestinos 
vão reduzir suas despesas 

em valores significativos e, 
com isso, contribuirem muito 
mais para o desenvolvimento 
da região”, frisou o deputado.

Ele acha que, como re-
presentantes da população 
e independentemente de le-
gendas e grupos políticos que 
pertençam, os parlamentares 
nordestinos em geral e os pa-
raibanos em particular preci-
sam se unir para começar a 
fazer frente no Congresso Na-
cional contra essa iniciativa 
do Governo Federal.

“Além do absurdo de co-
brar por uma energia que é 
natural, o Governo Federal 
caminha com isso para apli-
car mais um golpe contra o 
Nordeste brasileiro, o mais 
beneficiado com esse tipo 
de energia de produção”, 

afirmou o parlamentar de 
Cajazeiras, ao salientar que 
voltará a abordar o tema na 
tribuna da Assembleia e que 
os demais parlamentares 

precisam fazer uma corren-
te, pressionando a bancada 
federal a vetar essa materia 
assim que ela começar a tra-
mitar nas comissões.

Foto: Nill Pereira

Júnior: “A energia solar é uma alternativa importante para o país”

No Teatro Pedra do Reino

Assembleia participa do 
Cofinanciamento 2019

Os deputados es-
taduais participaram, 
ontem do lançamento 
do Cofinanciamento Es-
tadual 2019 anunciado 
pelo governador João 
Azevêdo com o objetivo 
de realizar a transferên-
cia de R$ 6 milhões do Fun-
do de Assistência Social 
para os Fundos Municipais 
de Assistência Social.

O evento aconteceu 
no Teatro Pedra do Reino, 
no Centro de Convenções 

em João Pessoa. Os mu-
nicípios, através do Co-
financiamento, poderão 
executar ações voltadas 
para a operacionalização, 
aprimoramento dos servi-
ços, programas, projetos e 
benefícios.

Para o presidente da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), Adriano 
Galdino, o apoio do par-
lamento é de extrema re-
levância para dar gover-
nabilidade ao Executivo 

Galdino reafirma parceria
“A Assembleia tem sido uma 

parceira de primeira hora do gover-
nador João Azevêdo. O Parlamento 
não tem se furtado de desempenhar 
o seu papel. Estamos aqui hoje para 
aplaudir, mas também para colaborar 
com esta abertura de crédito para os 
municípios”, observou o deputado.

O governador João Azevêdo 
explicou que, além do repasse de 
R$ 6 milhões a ser enviado ainda 
em 2019 aos municípios, haverá 
também a implantação de um sis-
tema que fará o acompanhamento 
da aplicação desses recursos.

“Será lançado um sistema infor-
matizado para fazer toda a prestação 
de contas, tornando mais fácil para 
os municípios. A transferência será 
feita ainda este ano e basta que os 

gestores municipais agilizem a docu-
mentação”, explicou João Azevêdo.

Na oportunidade, João também 
realizou a abertura do CapacitaPB 
2019 e deu início ao curso de Apri-
moramento da Gestão do Suas – 
Vigilância socioassistencial, Gestão 
do Trabalho e Gestão Orçamentária 
e Financeira.

O vice-presidente da ALPB, Ge-
nival Matias, o senador Veneziano 
Vital do Rêgo e o deputado federal 
Wilson Santiago também participaram 
do evento, que contou ainda com a 
presença de prefeitos, secretários de 
Assistência Social, gestores do Fundo 
Municipal de Assistência, conselhei-
ros, contadores e técnicos diretamen-
te envolvidos na gestão do Sistema 
Único de Assistência Social (Suas).

e ajudar a desenvolver 
ações que fortaleçam os 
municípios.

“Aprovamos a preocu-
pação social do governa-
dor João Azevêdo, que está 
repassando recursos para 
os municípios.

O Governo do Esta-
do com sua sensibilidade, 
com sua visão social, faz 
essa parceria com os mu-
nicípios e lhes dá a opor-
tunidade de atender prin-
cipalmente os cidadãos 
mais vulneráveis e que 
precisam de uma assistên-
cia especial por parte das 
prefeituras”, declarou o 
presidente.

A presidente da Fren-
te Parlamentar em Defe-
sa da Assistência Social 
da Assembleia, deputada 
Cida Ramos, ressaltou que 
o Cofinanciamento é uma 
medida que reafirma o 
compromisso do governo 
com uma política pública 
da qual muitos paraibanos 
necessitam.Governador João Azevêdo assegurou R$ 6 milhões para projetos 

O plenário da Câmara 
deve apreciar ainda esta 
semana 27 matérias que 
já receberam parecer da 
Comissão de Políticas Pú-
blica no final da semana 
passada.  Dessas matérias, 
15 foram aprovadas, cinco 
tiveram pareceres contrá-
rios e outras cinco recebe-
ram pedido de vista.

Dentre os projetos de 
lei que obtiveram aprovação 
na comissão, estão o que dis-
põe da divulgação dos dados 
dos Conselhos Municipais 
na página oficial da Prefei-
tura e Câmara Municipais 
na internet e o que obriga 
o fornecimento do número 
de protocolo ao paciente 
quando da solicitação de 
consultas, exames, inter-
venções cirúrgicas e quais-
quer outros procedimentos 
na rede municipal de saúde 
e/ou conveniadas, e outros 
prestadores que recebam 
recursos públicos do Siste-
ma Único de Saúde (SUS).

Incluídos também es-

tão o que obriga a disponi-
bilização no site oficial da 
PMJP na internet da localiza-
ção de todas as vagas de es-
tacionamento para pessoas 
com deficiência e idosos; o 
que dispõe sobre a criação 
do Programa de Atuação 
Preventiva no Combate às 
Drogas e Entorpecentes no 
Ambiente Escolar na cida-
de de João Pessoa; e outro 
determinando que o Poder 
Executivo Municipal divul-
gará, em site oficial e nas de-
pendências das Unidades de 
Saúde da capital, a relação 
atualizada de vacinas dispo-
níveis na rede pública.

Também teve parecer 
favorável aprovado o pro-
jeto de lei complementar  
que agrava a multa da in-
fração de pichação no Mu-
nicípio de João Pessoa, au-
mentando o valor da multa 
em face do infrator.

A comissão manteve os 
pareceres contrários aos se-
guintes projetos de lei: o que 
muda o nome do Terminal 

de Integração de Papa João 
Paulo II para Jackson do Pan-
deiro; os que dispõem sobre 
a apresentação trimestral e 
quadrimestral das obras em 
andamento ou com o prazo 
de execução suspenso no 
Município de João Pessoa.

Além deste, o que obri-
ga todas as repartições pú-
blicas no município a afixar 
placas ou cartazes, em locais 
visíveis e de fácil acesso, di-
vulgando o direito da não 
obrigatoriedade de reconhe-
cimento de firma e autenti-
cação de cópias em cartório 
para utilização em atos e 
procedimentos administra-
tivos. Embora tenham sido 
rejeitados pela comissão, as 
matérias ainda serão apre-
ciadas em plenário.

O projeto de lei que ins-
titui o ‘Projeto Nasce uma 
Criança, Planta-se uma Ár-
vore’, no Município de João 
Pessoa, recebeu parecer fa-
vorável do relator, mas foi 
rejeitado pela maioria dos 
membros da comissão.

Projetos de Políticas Públicas 
vão para o plenário da CMJP

Palestra abre apoio do TJPB 
na campanha Novembro Azul 

O mês de novembro co-
meçou e, junto a ele, mais 
uma campanha de conscien-
tização acerca do cuidado 
com a saúde. Desta vez, as 
ações focarão a prevenção 
e o diagnóstico precoce do 
câncer de próstata que, con-
forme dados do Instituto 
Nacional do Câncer (Inca), 
é o segundo mais comum 
entre os homens. A estima-
tiva do Inca para o biênio 
2018/2019 é que 68.220 no-
vos casos da doença sejam 
diagnosticados em todo o 
país. Em alusão ao Novem-
bro Azul, será promovida, 
neste mês, pela Associação 
das Esposas dos Magistra-

dos e Magistradas da Paraíba 
(Aemp), com apoio do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, a 
campanha ‘A Justiça também 
é azul’.

Uma das ações será a 
realização da palestra “Pi-
lares de uma longevidade 
saudável”, ministrada pela 
médica especialista Josenal-
da Aratani. O evento ocor-
rerá no dia 22 deste mês, às 
10h30, no Fórum Criminal 
da Capital, e é voltado para 
homens e mulheres. O in-
gresso, que dá direito a uma 
camisa, começará a ser ven-
dido nesta semana, nas ge-
rências dos Fóruns Criminal 
e Cível da Capital, pelo valor 

de R$ 20,00. A iniciativa tam-
bém contará com a partici-
pação especial do presidente 
da Academia Brasileira de 
Coaching e Desenvolvimento 
(ABCD), José Paulo Leão, que 
abrirá os trabalhos com uma 
palestra motivacional.

De acordo com a presi-
dente da Aemp, Solange Gue-
des da Franca, toda a renda 
obtida com a venda dos in-
gressos será revertida para 
o Hospital Padre Zé, em João 
Pessoa. “A palestra da mé-
dica vai abordar os pilares 
para alcançar uma longevi-
dade saudável, além de ou-
tros aspectos relacionados à 
saúde masculina.
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Além do absurdo de 
cobrar por uma energia 

que é natural, o 
Governo Federal 

caminha com isso para 
aplicar mais um golpe 
contra o Nordeste 
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Autores da ação alegam que regras são lesivas ao patrimônio e que falta previsão legal para entrada de novas empresas nas área

Uma ação popular mo-
vida por petroleiros tenta 
impedir o megaleilão do 
pré-sal, agendado pelo 
governo para a próxima 
quarta (6). A ação foi im-
petrada na Justiça Federal 
de São Paulo na sexta (30) 
e pede liminar para sus-
pender a oferta.

Nela, os autores ale-
gam que as regras são lesi-
vas ao patrimônio público 
e que falta previsão legal 
para a entrada de novas 
empresas nas áreas, que 
foram cedidas à Petrobras 
em 2010, como parte do 
processo de capitalização 
da estatal.

No leilão, o governo 
vai oferecer o direito de 
produzir volumes exce-
dentes aos cinco bilhões 
de barris que a Petrobras 
ganhou em troca da oferta 
de ações à União na capi-
talização, em um contrato 
conhecido como cessão 
onerosa.

Serão oferecidas qua-
tro áreas, que podem ter 
até 20,2 bilhões de barris 
em reservas, segundo as 
projeções mais otimistas 
de certificadora contra-
tada pela ANP (Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
e Biocombustíveis), no 
que vem ser considerada 
a maior oferta de petróleo 
já feita no mundo.

Para os autores da 
ação, o leilão “trará dano 
irreparável ou de difícil 
reparação ao patrimônio 
público, restando, ainda, 
desatendidas as normas 
legais e constitucionais 
que atualmente destinam-
se a assegurar ao Estado 
os direitos sobre os recur-
sos naturais objeto da pre-
sente ação”.

A ação foi impetrada 
pelo escritório Advoca-
cia Garcez, em nome de 
Luiz Felipe Grubba, Mario 
Alberto Dal Zot, José An-
tônio Moraes e Fernando 
Siqueira -os três primei-
ros ligados a sindicatos de 
petroleiros e o último, à 
Aepet (Associação dos En-
genheiros da Petrobras).

Eles pedem liminar 
para a suspensão do leilão 
desta quarta, sob risco de 
multa de R$ 1 milhão. Que-
rem ainda a declaração de 
ilegalidade dos atos legais 
que estipularam as regras 
da oferta, tornando nulo 
o edital do megaleilão da 
cessão onerosa.

Os advogados Maxi-
miliano Garcez e Rodrigo 
Salgado argumentam que 
não existe previsão legal 
para o acordo de copar-
ticipação, instrumento 
criado pelo governo para 
permitir que os vencedo-
res do leilão se associem à 
Petrobras nas áreas.

Os vencedores terão 
que ressarcir a Petrobras 
por investimentos já feitos 
e, por outro lado, ganham 

direito a parte da produ-
ção das plataformas já em 
operação ou previstas. A 
maior área da oferta, o 
campo de Búzios, já tem 
quatro plataformas e é o 
segundo maior produtor 
do país, com 406 mil bar-
ris por dia.

Contrato
Na avaliação dos auto-

res da ação, o contrato de 
cessão onerosa não previa 
a possibilidade de trans-
ferência de participação 
para outras empresas e 
que as condições econô-
micas desse contrato são 
maios benéficas do que 
em outros modelos de 
concessão de áreas petro-
líferas no país.

“Assim, o contrato não 
prevê a revisão da titu-
laridade da cessionária, 
mesmo porque seria um 
contrassenso. O processo 
de cessão onerosa foi con-
cebido para capitalizar a 
Petrobras, oferecendo ex-
clusivamente à estatal tal 
empresa as vantagens de-
correntes desse processo”, 
diz a ação.

Os autores alegam 
que a fórmula de cálculo 
de impostos federais (IRPJ 
e CSLL) no regime de par-
tilha da produção - pelo 
qual serão leiloados os ex-
cedentes - é prejudicial ao 
governo e poderia levar a 
perda de arrecadação de 
R$ 223 bilhões ao longo 
da vida dos projetos. “As 
perdas financeiras, no en-
tanto, são muito maiores.

O excedente em óleo 
para a União, que deveria 
ser a principal fonte de re-
ceita do Fundo Social, será 
irrisório, assim como as 
receitas para as áreas de 
educação e saúde, espe-
cialmente nos primeiros 
anos de produção”, com-
pleta o texto.

As regras do leilão 
passaram por avaliação do 
TCU (Tribunal de Contas 
da União), que aprovou 
os termos com ressalvas 
consideradas pelo gover-
no não impeditivas para a 
realização da oferta. Caso 
as quatro áreas sejam ven-
didas, a arrecadação che-
gará de R$ 106 bilhões.

Nos leilões do pré-
sal, o bônus de assinatura 
é fixo e vence a disputa 
quem se comprometer a 
entregar mais petróleo à 
União durante a vida útil 
dos projetos.

Da arrecadação total, 
R$ 34 bilhões serão trans-
feridos à Petrobras como 
ressarcimento pela queda 
do preço do petróleo des-
de a assinatura do contra-
to de cessão onerosa. O 
restante será dividido com 
estados e municípios, con-
forme regra de rateio ne-
gociada com o Congresso.

A estatal informou 
que disputará duas áreas, 
Búzios e Itapu, garantindo 
uma arrecadação mínima 
de R$ 70 bilhões. 

Nicola Pamplona 
Da Folhapress

Thaís Arbex e
Reynaldo Turollo Jr.
Da Folhapress

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil  

Petroleiros tentarão impedir o 
megaleilão do pré-sal amanhã
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O presidente do STF, Dias Toffoli, deve dar o voto decisivo no julgamento da próxima quinta-feira sobre a prisão em segunda instância

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Pauta do Supremo

Toffoli enfrenta pressão interna e
externa para voto decisivo no STF 

Governo Federal anuncia a liberação 
de R$ 250 milhões para bolsas do CNPq

Sob pressão em um am-
biente político ainda mais 
radicalizado, o presidente do 
STF (Supremo Tribunal Fe-
deral), ministro Dias Toffoli, 
deve dar nesta semana o voto 
decisivo no julgamento das 
ações sobre a constituciona-
lidade da prisão de condena-
dos em segunda instância.

A retomada da discussão 
judicial mais esperada do ano, 
marcada para quinta-feira (7) 
e que também pode afetar 
o destino do ex-presidente 
Lula, acontece num momento 
de instabilidade, em que Tof-
foli tem sido cobrado por uma 
ala da corte a dar uma respos-
ta institucional enfática aos 
recentes ataques à Corte.

A publicação de um 
vídeo numa rede social do 
presidente Jair Bolsonaro 
no qual ele é retratado como 
um leão cercado por hienas, 
entre elas uma que repre-
senta o Supremo, deflagrou 
insatisfação de parte de seus 
pares diante da ausência de 
uma resposta oficial.

Coube ao decano Celso 
de Mello sair em defesa do 
STF. Após ser procurado pela 
Folha, o ministro disse que 
“o atrevimento presidencial 
parece não encontrar limites 
na compostura que um chefe 
de Estado deve demonstrar 
no exercício de suas altas fun-
ções”.

Nos dias seguintes ao do 
vídeo, que acabou apagado 
por Bolsonaro, novas polê-
micas resvalaram no Supre-
mo. Bolsonaro teve o nome 
citado por um porteiro na 
investigação sobre a morte de 
Marielle Franco (PSOL) e um 
dos filhos dele, o deputado 
Eduardo (PSL-SP), falou na 
possibilidade de um “novo AI-
5” no caso de radicalização da 
esquerda -referência ao mar-
co do período mais duro da 
ditadura militar. Novamente 
o presidente do STF não se 
pronunciou.

Nos bastidores, Toffoli 
justifica seu silêncio. A pes-
soas próximas o presidente 
têm dito que a Corte tem de 
se preservar e que, à frente 
da mais alta instância do 
Poder Judiciário, ele não 
pode virar comentarista de 

Twitter nem bater palma 
para louco dançar, numa 
referência às publicações e 
declarações mais polêmicas 
do clã Bolsonaro.

Na quarta-feira (31), 
após sair de um evento em 
São Paulo, Toffoli enfren-
tou um protesto com cerca 
de 15 pessoas favoráveis à 
prisão após condenação em 
segunda instância. Vestidos 
de verde e amarelo, os ma-
nifestantes cercaram o carro 
do presidente do Supremo, 
chegaram a bater na lataria e 
estenderam uma faixa com os 
dizeres “hienas do STF”.

O pano de fundo do pe-
queno ato é o apoio à Ope-
ração Lava Jato e ao ex-juiz 
Sergio Moro, hoje ministro 
da Justiça de Jair Bolsonaro, 
ambos sob escrutínio do Su-
premo. Em conversas reser-
vadas, Toffoli minimizou o 
protesto.

O CNJ (Conselho Nacio-
nal de Justiça) estima que 
uma alteração na jurispru-
dência atual poderia benefi-
ciar até 4.895 réus que tive-
ram a prisão decretada após 
serem condenados em se-
gundo grau. O ex-presidente 

Lula, preso em Curitiba desde 
abril de 2018 pelo caso do 
tríplex de Guarujá (SP), é um 
dos que podem se beneficiar 
com uma eventual mudança 
de entendimento.

Diante de um provável 
veto do STF à prisão de con-
denados em segundo grau, o 
presidente do tribunal tem 
feito movimentos políticos 
para construir um ambiente 
menos hostil a uma decisão 
nesse sentido.

Na última segunda (28), 
mesmo dia em que foi veicu-
lado o filme das hienas, ele 
enviou aos presidentes da 
Câmara, Rodrigo Maia (DEM
-RJ), e do Senado, Davi Alco-
lumbre (DEM-AP), uma su-
gestão para alterar o Código 
Penal e evitar que processos 
penais prescrevam quando 
um réu recorrer às instâncias 
superiores.

Pela ideia de Toffoli, re-
cebida por Maia com entu-
siasmo, os prazos de prescri-
ção deverão parar de correr 
quando um condenado apre-
sentar recurso ao STJ (Supe-
rior Tribunal de Justiça), que 
é considerado uma terceira 
instância, e ao Supremo.

O presidente Jair Bolsona-
ro anunciou ontem, em publi-
cação em sua conta pessoal no 
Twitter, a liberação de recursos 
para garantir o pagamento, até 
o fim do ano, de 100% das bol-
sas do Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq). “Organiza-
ção e enxugamento dos gastos 
gigantescos do passado para 
focar aonde podemos crescer. 
Foram R$ 250 milhões: impor-

tância da comunidade científica 
nacional”, escreveu.

No dia 17 de outubro, o 
Ministério da Ciência, Tecnolo-
gia, Inovações e Comunicações 
(MCTIC) já havia anunciado 
que os recursos estão garanti-
dos até o fim do ano. Do total, 
R$ 93 milhões foram disponibi-
lizados por meio do Projeto de 
Lei 41, aprovado pelo Congres-
so Nacional, e R$ 156,9 milhões 
por meio de portaria assinada 
pelo ministro da Economia, 
Paulo Guedes, na semana pas-
sada.

O MCTIC informou que 
são quase 80 mil bolsistas 
beneficiados atuando em di-
ferentes áreas de pesquisa. 
E, para 2020, já foi garantido 
o mesmo orçamento deste 
ano para o conselho. Além 
das bolsas, o CNPq custeia 
projetos de pesquisa feitos 
em instituições de ensino 
superior e centros de inves-
tigação.

Óleo no Nordeste
Após reuniões pela ma-

nhã, no Palácio do Planalto, 

o presidente Jair Bolsonaro 
se reúne agora com o mi-
nistro da Defesa, Fernando 
Azevedo, para tratar sobre o 
combate às manchas de óleo 
que atingem o Nordeste do 
país. No sábado (2), a Mari-
nha informou que pequenos 
fragmentos de óleo foram 
encontrados e recolhidos no 
Arquipélago de Abrolhos, 
na Bahia, e no domingo (3), 
Azevedo sobrevoou a região 
e acompanhou as operações 
de monitoramento e limpeza 
das áreas atingidas.
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País enfrenta 14 dias de protestos, iniciados com a vitória do atual presidente no primeiro turno das eleições

Terminou ontem  o pra-
zo de 48 horas dado por 
manifestantes para que o 
presidente boliviano reelei-
to, Evo Morales, renuncie 
ao cargo. O país enfrenta 14 
dias de protestos, iniciados 
com da vitória de Morales 
em primeiro turno nas elei-
ções presidenciais. Foram 
contabilizadas duas mortes 
com os protestos.

Os protestos são fruto 
da indignação de milhares 
de bolivianos com o resul-
tado das eleições gerais, em 
20 de outubro, que tiveram 
uma apuração confusa e 
suspeitas de fraude. No dia 
das eleições, o sistema de 
contagem rápida de votos 
do Tribunal Supremo Elei-
toral (TSE) da Bolívia havia 
antecipado um segundo tur-
no entre Morales e seu prin-
cipal opositor, Carlos Mesa.

No entanto, após a tem-
porária suspensão das apu-
rações, que suscitou sus-
peitas e reclamações, o TSE 
anunciou uma mudança de 
tendência e finalmente de-
clarou a vitória de Morales 
no primeiro turno com 
47,08% dos votos, contra 
36,51% de Mesa.

A lei boliviana atribui 
a vitória no primeiro turno 
com mais de 50% dos votos 

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil  

 Da Agência Brasil

Bolívia: termina prazo dado 
a Evo Morales para renunciar

Estado laico é conto 
da carochinha

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Vivemos sob um entendimento comum de que o 
Estado brasileiro é laico. Mas se nem mesmo o que 
está esmiuçado na Constituição Federal de 1988 vem 
sendo respeitado pelos atores desta novíssima Repú-
blica, o que dizer então de um tema que não passa de 
uma convenção social nunca respeitada pelos poderes 
constituídos? Pois bem, primeiramente, vejamos o 
que diz nossa mais recente “Carta Magna”:

Art. 5º, inciso VI - é inviolável a liberdade de cons-
ciência e de crença, sendo assegurado o livre exercí-
cio dos cultos religiosos e garantida, na forma da lei, a 
proteção aos locais de culto e a suas liturgias;

Art. 19. É vedado à União, aos Estados, ao Distrito 
Federal e aos Municípios:

I - estabelecer cultos religiosos ou igrejas, sub-
vencioná-los, embaraçar-lhes o funcionamento ou 
manter com eles ou seus representantes relações de 
dependência ou aliança, ressalvada, na forma da lei, a 
colaboração de interesse público.

Além do desrespeito à nação, à sua pluralidade 
e aos seus ancestrais cometido diariamente por um 
presidente da República que professa sua fé como um 
bordão, temos nas instituições a presença de símbolos 
e a prática de ritos que não condizem com a laicida-
de esperada de um estado democrático de direito que 
busca sua pluralidade nas pessoas. 

É fácil encontrar crucifixos, por exemplo, em pré-
dios públicos, instituições, tribunais. Em alguns lo-
cais, até capela construída existe, e ai de quem ousar 
derrubá-la. Nas casas legislativas, as sessões costu-
mam ser abertas após orações e leitura do livro sa-
grado para os cristãos, a Bíblia. Em algumas delas tem 
até culto e missa. 

Um projeto de lei apresentado na Paraíba causou 
grande estardalhaço recentemente. A proposta, que 
sequer passou na Comissão de Constituição e Justiça 
da Assembleia Legislativa da Paraíba, defendia que 
outros textos religiosos fossem lidos na abertura das 
sessões da Casa. 

Não passou por ter sido considerada inconstitu-
cional. 

Somente por conta da autoria da proposta, a de-
putada Estela Bezerra foi bombardeada durante a se-
mana inteira com protestos e até ameaças. 

Na verdade, o que ela propôs foi muito menos do 
que é realmente necessário, pois abrir espaço para 
novos textos religiosos sempre deixará a crença de al-
guém desprestigiada. 

Parece brincadeira, mas com a Lei, um fã de 
Tolkien que considerar sua vivência em torno dos 
ensinamentos compreendidos a partir do univer-
so criado pelo autor poderia exigir a leitura de O 
Senhor dos Anéis na abertura de uma sessão. Sim, 
existem seguidores de Tolkien que o fazem como 
religião, assim como de Star Wars também. Além do 
credo na literatura pop/nerd, como ficariam as re-
ligiões com forte tradição oral, como o candomblé, 
que data de muito antes de Cristo, mas sequer tem 
um manuscrito? 

Dois vereadores da capital, Raíssa Lacerda (PSD) 
e Carlão (DC), se pronunciaram na tribuna da Câma-
ra Municipal para defender a leitura bíblica. Raíssa 
chegou a dizer que políticos eleitos pelo povo são na 
verdade “autoridades constituídas por Deus”, e ainda 
complementou: “O Estado é laico, mas é cristão”. 

A política paraibana atingiu o patamar em que o 
conservadorismo esbarrou na ignorância, os dois de-
ram as mãos e foram embora, deixando de lado qual-
quer ordenamento jurídico.

Abrir para mais religiões não resolve. Foi louvá-
vel a proposta de Estela, que viria como um avanço 
social, mas o ideal mesmo seria acabar com essa hi-
pocrisia de leitura bíblica, cultos e missas em espaços 
públicos. Se a Casa é do povo, tem que ser de todas as 
pessoas, e nenhum credo - ou a ausência dele - pode 
ser vilipendiado. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

ou com 40% e uma vanta-
gem de 10 pontos percen-
tuais sobre o segundo.

Em um primeiro mo-
mento, Carlos Mesa pedia a 
realização de um segundo 
turno das eleições, agora, 
pede a anulação das elei-
ções. Líderes de comitês cí-
vicos de oito regiões do país 
também pedem a anulação 
das eleições e a renúncia de 
Evo Morales.

No último sábado (2), 
Fernando Camacho, presi-
dente do Comitê Cívico Pro 
Santa Cruz, afirmou que 
Morales teria 48 horas para 
renunciar ao cargo. Ele disse 

que tirarão Morales do po-
der “com fé em Deus, com o 
povo mobilizado e sem ne-
nhuma bala”.

Evo Morales convocou 
uma reunião de emergência 
ontem (3), com a participa-
ção do vice-presidente, Ál-
varo García Linera, de alguns 
ministros e de representan-
tes de movimentos sociais, 
para avaliar a situação.

Na noite de hoje, a par-
tir das 19h, estão marcadas 
novas manifestações para 
pressionar Morales a renun-
ciar.

Uma delegação da Or-
ganização dos Estados 

Americanos (OEA) realiza, 
desde a quinta-feira passa-
da (31) uma auditoria no 
país. A missão, que conta 
com 30 especialistas, tem o 
objetivo de verificar se hou-
ve manipulação de dados e 
fraude em favor do partido 
Movimento ao Socialismo 
(MAS), do atual presidente, 
Evo Morales. O resultado da 
auditoria deve ser divulga-
do na próxima semana.

Matéria alterada às 
16h30 para correção de in-
formação. Diferentemente 
do publicado, foram conta-
bilizadas duas mortes nos 
protestos.

Evo Morales é acusado de fraudar as eleições presidenciais, que estão sendo alvo de uma auditoria pela OEA

Foto: Agência Brasil

Tragédia humanitária

Vietnã prende 8 pessoas suspeitas 
de envolvimento com 39 mortes

Oito pessoas foram pre-
sas no Vietnã por suspeita de 
envolvimento na descoberta 
de 39 corpos em um caminhão 
nos arredores de Londres.

A polícia disse que está 
em curso uma investigação 
para desmantelar as re-
des de imigração ilegal que 
transportam pessoas para o 
Reino Unido. Até sexta-feira 
(1º), haviam sido detidas 
duas pessoas.

O governo do Vietnã 
manifestou pesar pela “gra-
ve tragédia humanitária”, 
um dia depois de a polícia 
britânica ter afirmado que 

as 39 pessoas encontradas 
sem vida dentro de um ca-
minhão no Reino Unido são 
todas vietnamitas.

“Esta é uma grave tra-
gédia humanitária. Estamos 
profundamente tristes e 
gostaríamos de apresentar 
as nossas condolências às 
famílias das vítimas”, disse o 
porta-voz do Ministério dos 
Negócios Estrangeiros, Le Thi 
Thu Hang.

O Vietnã apelou “aos 
países da região e do resto do 
mundo para que acelerem a 
sua cooperação no combate 
ao tráfico de seres humanos, a 
fim de evitar que tal tragédia 
se repita”.

Inicialmente, a equipa 
de investigação julgava que 
as 39 vítimas seriam da Chi-
na, mas, na sexta-feira, fonte 
oficial da polícia revelou que 
são Vietnã, tendo já localiza-
do familiares e entrado em 
contato com as autoridades 
vietnamitas.

Nos últimos dias, várias 
famílias vietnamitas relata-
ram o desaparecimento de fa-
miliares que poderiam estar 
entre as 39 pessoas encontra-
das mortas no caminhão.

Segundo a polícia ingle-
sa, a identificação das vítimas 
deve ser difícil, já que foram 
encontrados poucos docu-
mentos junto aos cadáveres.

Os corpos de 31 ho-
mens e oito mulheres fo-
ram achados no dia 23 de 
outubro dentro de um ca-
minhão refrigerado numa 
zona industrial em Essex, 
na Inglaterra.

O condutor, um norte
-irlandês de 25 anos e iden-
tificado como Mo Robinson, 
foi acusado de 39 crimes de 
homicídio e tráfico de pes-
soas, entre outros crimes.

Um segundo homem, 
identificado como Eamonn 
Harrison, de 22 anos, com-
pareceu ontem ao tribunal 
de Dublin, na Irlanda, por 
suspeita de envolvimento na 
morte das 39 pessoas.

Pesquisa mostra que miopia atinge 
alto número de jovens japoneses

Pesquisadores japone-
ses descobriram que cerca 
de 10% dos alunos do ensi-
no médio podem estar so-
frendo de deficiência visutal 
para enxergar de longe, pro-
blema conhecido como alta 
miopia.

Equipe da Universida-
de de Keio fez levantamento 
com 1.416 crianças que fre-

quentam os ensinos básico e 
médio em Tóquio.

A pesquisa revelou que 
76,5% dos alunos de ensino 
básico e 94,9% dos alunos 
do ensino médio têm miopia.

Entre o grupo de alu-
nos do ensino médio, pelo 
menos 9,9% apresentaram 
alta miopia, sendo incapa-
zes de ver com clareza obje-
tos posicionados a mais de 
17 centímetros de distância.

A alta miopia pode estar 
relacionada a um elevado ris-
co de descolamento da retina 
e a doenças que podem levar 
à cegueira.

Os pesquisadores afir-
mam que o número de casos 
de miopia está aumentando à 
medida em que crianças par-
ticipam cada vez menos de 
atividades ao ar livre.

Especialistas estimam 
que 4,8 bilhões de pessoas 

possam desenvolver a doen-
ça até 2050, e que 940 mi-
lhões de pessoas possam ter 
alta miopia.

A Organização Mundial 
da Saúde manifestou preo-
cupação com as projeções da 
pesquisa.

O professor Kazuo Tsu-
bota, que liderou a equipe de 
pesquisadores, declarou que o 
problema é alarmante e deve 
ser enfrentado  em todo o país.

 Da Agência Brasil



Decisão americana é resultado de uma inspeção técnica liderada pelo Departamento de Agricultura no Brasil

Em mais um gesto que 
frustrou o governo Jair Bolso-
naro, os EUA negaram a aber-
tura de seu mercado para a 
carne bovina in natura do Bra-
sil, pleito que estava incluído 
nas negociações de uma parce-
ria estratégica acertada com o 
presidente Donald Trump.

A decisão dos EUA é resul-
tado de uma inspeção técnica 
liderada pelo Departamento de 
Agricultura no Brasil, cujo rela-
tório foi disponibilizado para o 
governo brasileiro na quinta-
feira (30).

Nele, segundo pessoas 
com conhecimento do docu-
mento, os americanos solicita-
ram informações adicionais ao 
governo Bolsonaro e estabele-
ceram que uma nova inspeção 
sobre a qualidade da carne de-
verá ser realizada no Brasil.

Só depois - dizem os ame-
ricanos - haverá a possibili-
dade de as barreiras contra a 
carne brasileira naquele país 
serem levantadas.

De acordo com interlo-
cutores no governo, isso pode 
atrasar a abertura do merca-

do norte-americano em cerca 
de um ano.

A ministra da Agricultura, 
Tereza Cristina, ficou decep-
cionada com o teor do relató-
rio por considerar que todas 
as informações solicitadas 
pelos EUA tinham sido escla-
recidas. Não haveria, portanto, 
necessidade de agendamento 
de uma nova missão ao país. 
Tereza Cristina deve embar-
car com uma comitiva para os 
EUA no dia 17.

A viagem já estava agen-
dada, mas a ministra deve 
aproveitar a programação na-
quele país para expressar seu 
incômodo ao secretário de 
Agricultura, Sonny Perdue.

“Vamos tratar disso pes-
soalmente nos EUA, com quem 
temos um bom relacionamen-
to”, disse a ministra à repor-
tagem. Os EUA suspenderam 
a compra de carne bovina in 
natura do Brasil em meados 
de 2017, na esteira da opera-
ção Carne Fraca, que revelou 
um esquema de adulteração 
da carne vendida no mercado 
interno e externo envolvendo 
um esquema de obtenção de 
atestados fitossanitários.

Desde então, o governo 
brasileiro vem tentando a rea-

bertura desse mercado - um 
esforço que sempre encontrou 
resistência dos produtores 
americanos de proteína ani-
mal. A expectativa do governo 
Bolsonaro era que a proximi-
dade com Trump e concessões 
feitas a Washington ajudassem 
na liberação das exportações 
de carne bovina.

Até o momento, só houve 
concessões pelo lado brasileiro 
como a abertura de uma cota 
para a importação de trigo dos 
EUA. Em março, em visita à 
Casa Branca, Bolsonaro acer-
tou com Trump que o Brasil 
permitiria a importação de até 
750 mil toneladas de trigo dos 
EUA com tarifa zero.

Visita técnica
Na declaração conjunta, 

em razão da visita oficial de 
Bolsonaro a Washington, os 
dois presidentes afirmam 
que os EUA concordaram 
“em agendar uma visita téc-
nica do Serviço de Inspeção e 
Segurança Alimentar do De-
partamento de Agricultura 
dos Estados Unidos para au-
ditar o sistema de inspeção 
de carne bovina do país”.

A visita do Serviço de 
Inspeção e Segurança Ali-

EUA mantêm veto à carne 
bovina in natura do Brasil 
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mentar ocorreu em meados 
deste ano. Antes da conclusão 
do relatório, os norte-ameri-
canos solicitaram ainda infor-
mações adicionais ao Brasil, 
que foram enviadas.

Interlocutores no go-
verno que seguem o assunto 
de perto relataram à repor-
tagem que os norte-ame-
ricanos se incomodaram 
com carnes brasileiras que 
tinham abcessos, causados 

pela vacinação contra a fe-
bre aftosa.

 Essa foi uma das razões 
da decepção com o relatório da 
semana passada, uma vez que, 
de acordo com esses interlocu-
tores do governo brasileiro, a 
presença desses abcessos não 
torna a carne imprópria para 
consumo, afetando apenas o 
aspecto visual do produto.

Em setembro, o Brasil de-
cidiu também aumentar em 

150 milhões de litros o limite 
para importação de etanol dos 
EUA com isenção de tarifa.

Também entrou nas nego-
ciações com Trump, a mudança 
na lei da TV paga para permitir 
que a compra da WarnerMedia 
pela gigante AT&T se concre-
tizasse. O negócio de US$ 85 
bilhões envolveu 17 países e a 
União Europeia e só aguarda a 
aprovação das autoridades bra-
sileiras para ser finalizado.

Foto: Folhapress

Ministra da Agricultura, Tereza Cristina, ficou decepcionada com o teor do relatório dos EUA que vetou a carne brasileira
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Educação Conectada
MEC lança programa para levar internet a 56% das 
escolas públicas urbanas e meta é beneficiar 11,6 milhões 
de estudantes, garante ministro Weintraub Página 18
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Oportunidades são para níveis médio, técnico e superior e estão distribuídas entre várias cidades, incluindo a capital
Kássia Paz
Especial para A União

Quatro editais de concursos 
oferecem 141 vagas na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

Quatro editais de concur-
sos já foram confirmados para 
este mês aqui na Paraíba Com 
salários de até R$12 mil, os 
concursos ofertam um total 
de 141 vagas entre os níveis 
médio, técnico e superior e 
se distribuem em várias ci-
dades, principalmente do in-
terior. Dois deles são voltados 
para vínculos em prefeituras 
municipais, um para Conselho 
Regional e outro para órgão 
federal. 

A Prefeitura de Cacimba 
de Dentro abre na próxima se-
gunda (11) as inscrições para 
o concurso municipal que será 
realizado dia 9 de novembro. 
As 71 vagas disponíveis se divi-
dem entre os níveis fundamen-

tais, médio, técnico e superior, 
com salários de R$ 998 a R$10 
mil. As inscrições custam entre 
R$ 65 e R$ 105 e poderão ser e 
feitas de 11 de novembro a 11 
de dezembro no site da Comis-
são Permanente de Concursos 
(CPCon). A prova será realizada 
em 9 de fevereiro de 2020.

Os cargos para nível fun-
damental são de agente de 
portaria, coveiro, gari, mo-
torista (CNH D), operador de 
máquinas, pedreiro, servente 
de pedreiro e vigia. Para nível 
médio e técnico são oferecidas 
vagas para agente administra-
tivo e técnico em secretariado 
escolar. No nível superior os 
cargos se distribuem entre 
assistente social, assessor 
jurídico, assessor contábil, 
bioquímico, educador físico, 
farmacêutico, médico espe-

cialista em saúde da família 
(ESF), médico veterinário, 
odontólogo, professor de his-
tória, professor de português, 
professor de inglês, professor 
de matemática, professor de 
educação física, professor de 
geografia, professor de ciên-
cias, professor de libras, pro-
fessor de Ensino Fundamental 
e Psicólogo.

A prefeitura de Cuitegi, 
na Região metropolitana de 
Guarabira, está oferecendo 23 
vagas entre os níveis médio, 
técnico e superior. São ofer-
tadas 21 vagas para os cargos 
de agente de combate às ende-
mias, cuidador infantil, digita-
dor, técnico em enfermagem, 
visitador social, assistente 
social, fisioterapeuta, fonoau-
diólogo, médico P.F.S, médico 
pediatra e médico psiquiatra, 

com salários de R$998 e 12 
mil reais. As demais são reser-
vadas a candidatos com neces-
sidades especiais, totalizando 
5% das vagas. As inscrições 
custam entre R$85 (médio/
técnico) e R$105 (superior) e 
vão de 11 de novembro a 11 
de dezembro. A prova será em 
dia 9 de fevereiro de 2020.

Foram prorrogadas tam-
bém as inscrições do concur-
so público para contratação 
temporária de coordenador 
dos Centros de Referência 
Especializados da Assistência 
Social (CREAS) da Paraíba. São 
26 vagas com salários de R$2 
mil para coordenador em 26 
cidades. As novas inscrições 
poderão ser feitas, gratuita-
mente, até 7 de novembro.  
Apenas o cargo de coordena-
dor teve as inscrições reaber-

tas, já que os demais cargos 
de assistente social, psicólo-
go, advogado, educador so-
cial, auxiliar administrativo 
e motorista não precisaram 
de nenhuma alteração.

Concurso EBSERH
A Empresa Brasileira de 

Serviços Hospitalares (EB-
SERH) divulgou ontem o edital 
do concurso público para 36 
unidades em todo o Brasil. Na 
Paraíba, o Hospital Universi-
tário Lauro Wanderley (HUL-
W-UFPB), em João Pessoa; 
Hospital Universitário Alcides 
Carneiro (HUAC-UFCG), em 
Campina Grande; e o Hospital 
Universitário Júlio Bandeira 
(HUJB-UFCG), em Cajazeiras, 
terão 21 vagas disponíveis 
na área médica, assistencial e 
administrativas, além de ca-

dastro de reserva.  As inscri-
ções começam amanhã (6), a 
partir das 9h, e terminam no 
próximo dia 10 de dezembro, 
às 22h, horário de Brasília-DF. 
Elas serão realizadas, exclu-
sivamente, pela internet, por 
meio do site: www.ibfc.org.br. 
A taxa varia de acordo com a 
área de atuação.

Foto: Fernando Moraes/ Folhapress

Em novembro

Matinhas realiza 15a edição do Festival Nacional da Tangerina
O município de Mati-

nhas realiza a 15ª Edição 
da Festa da laranja, Festi-
val Nacional da Tangerina, 
de 8 a 10 de novembro, no 
Parque da Laranja. Uma 
Cidade hospitaleira, co-
nhecida por ser a maior 
produtora de Tangerina 
do Nordeste. Desde sua 

emancipação o município 
se desenvolve, o turismo 
vem crescendo ano após 
ano e os eventos culturais 
também. matinhas é co-
nhecida como o “Portal do 
Brejo paraibano” por ter a 
Festa da laranja e o Festi-
val Nacional da Tangerina, 
que desde 2004 vem des-

tacando o município para 
o Brasil.

O município apesar de 
ser pequenino, apresenta 
uma vocação natural para 
atrair a atenção de pessoas 
de outros centros, motiva-
das pelo verde exuberan-
te, pelas trilhas naturais, 
belas cachoeiras e pelo 

clima ameno também pelo 
seu potencial na produção 
de laranja nas variedades: 
Tangerina Ponkan, Mexe-
rica, Cravo e Dancy.

A Festa da laranja é 
um evento de repercussão 
nacional, responsável pelo 
aquecimento da economia 
local e da região, tanto por 

meio da festividade como 
também pela promoção da 
laranja, principal produto 
da economia regional.

Possuindo, inclusive, 
o segundo maior parque 
de eventos da Paraíba – o 
Parque da laranja – fican-
do atrás apenas do Par-
que do Povo em Campina 

Grande. A festa surgiu já 
de uma forma ousada para 
um município do porte de 
matinhas, mas o sucesso 
foi tanto que hoje já se en-
contra na sua 15ª edição, 
com uma infraestrutura 
própria. 

(Com informações da 
Ascom/ PBTur).

Dois editais públicos disponíveis são 
para cargos vinculados a prefeituras 
municipais; mais um para Conselho 
Regional; além de outro para órgão 
federal

Empresa Brasileira de 
Serviços Hospitalares 
abriu seleção com 21 
vagas para os HUs de 
João Pessoa, Campina 
Grande e Cajazeiras
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Ministro Weintraub diz que meta é beneficiar 11,6 milhões de estudantes, o equivalente a 56% dos colégios públicos urbanos

O Ministério da Educa-
ção (MEC) levará internet 
a 24,5 mil escolas públicas 
urbanas pelo programa Edu-
cação Conectada. De acordo 
com a pasta, isso significa 
que 56% das escolas públicas 
passarão a estar conectadas 
no país. A medida deverá be-
neficiar 11,6 milhões de estu-
dantes.

Para viabilizar o pro-
grama, a pasta repassará R$ 
82,6 milhões. Esse dinheiro 
chegará por meio do Progra-
ma Dinheiro Direto na Escola 
(PDDE), administrado pelo 
Fundo Nacional de Desenvol-
vimento da Educação (FNDE). 
A expectativa, de acordo com 
o ministro da Educação, 
Abraham Weintraub, é que as 
escolas já tenham acesso à in-
ternet no primeiro semestre 
de 2020.

“O ensino hoje no mun-
do sem estar conectado à in-
ternet é um absurdo”, disse 
Weintraub. Além de repassar 
recursos para conectar no-
vas escolas, a pasta repassará 
também R$ 32 milhões para a 
manutenção do programa em 
9,9 mil escolas já atendidas.

O objetivo do programa, 
de acordo com o secretário 
de Educação Básica do MEC, 
Janio Macedo, é “tornar a edu-
cação mais atrativa tanto para 

o Ensino Fundamental quan-
to para o Médio, colaboran-
do dessa forma para reduzir 
a evasão dos nossos alunos 
e por via de consequência, a 
melhoria no nosso ensino e 
aprendizagem dos alunos”.

O acesso à internet pos-
sibilitará, segundo a pasta, a 
formação de professores por 
meio do ambiente virtual de 
aprendizagem do MEC, cha-
mado de Avamec. Em 2019, 
mais de 100 mil docentes 
concluíram cursos pela plata-
forma.

A previsão do MEC é que 
cerca de 9,7 mil escolas sejam 
beneficiadas em 1,4 mil mu-
nicípios na região Sudeste; 7 
mil escolas em 1,5 mil muni-
cípios na região Nordeste; 1,7 
mil escolas em 257 municí-
pios na região Norte; 1,8 mil 
escolas em 319 municípios na 
região Centro-Oeste; e 4,2 mil 
escolas em 1 mil municípios 
da região Sul.

Segundo Weintraub, a 
menor quantidade de escolas 
a serem atendidas na região 
Norte deve-se à dificuldade 
de acesso por terra. As es-
colas na região são mais be-
neficiadas por internet via 
satélite, que não é o foco do 
programa.

Adesão
Os gestores estaduais e 

municipais de educação têm 
até a próxima sexta-feira (8) 

Mariana Tokarnia  
Agência Brasil

Alex Rodrigues  
Agência Brasil

MEC lança programa para 
conectar 24,5 mil escolas
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para confirmar as escolas a 
receber conexão. A escolha 
deve ser realizada pelo Sis-
tema Integrado de Monitora-
mento Execução e Controle 
do Ministério da Educação 
(Simec – Módulo Educação 
Conectada), e pelo PDDE In-
terativo (módulo Educação 

Conectada), ferramenta de 
apoio à gestão escolar, ambos 
do MEC.

A velocidade da inter-
net, segundo a pasta, depen-
de da velocidade ofertada 
na região, mas o MEC disse 
que garante a melhor oferta 
disponível.

O Educação Conectada 
tem o objetivo de apoiar a 
universalização do acesso à 
internet em alta velocidade e 
fomentar o uso pedagógico de 
tecnologias digitais na educa-
ção básica.

Para receber a conexão 
de internet, as instituições 

públicas precisam ter núme-
ro de matrículas maior que 
14 alunos; ter, no mínimo, 
três computadores para uso 
pelos alunos; e, ter, no mí-
nimo, um computador para 
uso administrativo e pelo 
menos uma sala de aula em 
funcionamento.

Para viabilizar a iniciativa, a pasta fará um repasse de R$ 82,6 milhões oriundos do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação (FNDE)

A iniciativa tem o objetivo de viabilizar a limpeza das áreas já afetadas

Foto:  José Cruz-Agência Brasil

Foto: Rubens Cavallari-Folhapress

Manchas em Abrolhos

Instituto Chico Mendes suspende
visitas ao Parque Nacional Marinho

Dois dias após fragmen-
tos do óleo que já poluiu 
praias e mangues dos nove 
estados da Região Nordeste 
ter atingido uma pequena 
área do Parque Nacional Ma-
rinho de Abrolhos, o Instituto 
Chico Mendes de Conserva-
ção da Biodiversidade(ICM-
Bio) decidiu suspender, 
temporariamente, as visitas 
de turistas à unidade de con-
servação. Localizado a cerca 
de 70 quilômetros (km) da 
cidade de Caravelas (BA), 
o parque nacional, criado 
em 1983, é uma das regiões 
mais ricas em biodiversida-
de marinha do Brasil e do 
Atlântico Sul, com estruturas 
de recifes únicas. Segundo o 
ICMBio, a região é o principal 
berçário das baleias jubarte 
no Atlântico Sul e refúgio de 
espécies de tartarugas ma-
rinhas ameaçadas de extin-
ção, além de aves marinhas 
que aproveitam o fato de as 
águas ao redor do arquipé-
lago serem fartas em peixes 
e outras espécies marinhas 
– o que faz da pesca fonte de 
subsistência de milhares de 
moradores da região. 

Anunciada na tarde do 
último domingo (3), a sus-
pensão das visitas entrou 
em vigor ontem. Inicialmen-
te, a medida deve vigorar 
por três dias, mas pode ser 

de mergulhadores esportivos 
até o local. “Não vimos nada 
de alarmante, embora, de 
fato, estejamos torcendo para 
que nada de pior aconteça”, 
acrescentou.

Já Gislene Amaro dos 
Santos, auxiliar administra-
tiva de outra empresa de 
turismo, teme a repercussão 
negativa das notícias de óleo 
na região. “Segundo nos in-
formaram, as visitas serão 
suspensas só por três dias, 
e apenas para facilitar a lim-
peza dos fragmentos de óleo 
que chegaram à região. Não 
sabemos ainda o impacto fu-
turo que isso pode ter, se as 
pessoas, vendo as notícias na 
TV, podem decidir adiar ou 
até desistir de vir conhecer à 
região, cancelar viagens que 
já estavam programadas.” De 
acordo com Gislene, como o 
período de observação de 
baleias jubarte já está che-
gando ao fim e a temporada 
de verão ainda não começou, 
a suspensão temporária das 
visitas tende a não causar 
um grande impacto imediato 
para as operadoras turísti-
cas. “Mas temos que esperar 
e torcer para que o problema 
seja logo resolvido, que os lo-
cais já afetados sejam limpos 
e que não voltem a ser atin-
gidos”, disse, acrescentando 
que embarcações locais e 
moradores da região têm 
ajudado na limpeza e moni-
toramento do óleo.

prorrogada caso as ações de 
remoção do óleo não surtam 
efeito até amanhã ou novas 
manchas de óleo atinjam a 
região.

As visitas foram sus-
pensas para que a presença 
de turistas não atrapalhe o 
serviço de limpeza e controle 
das áreas já afetadas. Funcio-
nários de empresas de turis-
mo autorizadas a transportar 
os visitantes de Caravelas até 
o arquipélago dos Abrolhos 
entrevistados pela Agência 
Brasil disseram esperar que 
não seja necessário ampliar 
o período de suspensão das 
visitas. Segundo Daniela Fi-
gueiredo, vendedora de uma 
das operadoras de passeios 
turísticos credenciadas, os 
“pequenos fragmentos de 
óleo” encontrados no sábado 
estavam concentrados em 
um pequeno trecho da Ilha de 
Santa Barbara, não tendo, até 
agora, sido avistados em ou-

tros pontos do arquipélago, 
de 87.943 hectares distribuí-
dos por cinco ilhas. Um hec-
tare corresponde a aproxima-
damente às medidas de um 
campo de futebol oficial. “O 
que chegou ao arquipélago, 
entre a Ilha de Santa Barbara 
e o Portinho Norte, foram pe-
quenas bolotas de óleo. Para 
facilitar o recolhimento dos 
resíduos, o chefe do parque 
nacional [Fernando Pedro 
Marinho Repinaldo Filho] 
determinou a suspensão das 
visitas por três dias”, disse 
Daniela. A empresa em que 
trabalha, a Horizonte Aberto, 
foi comunicada da decisão na 
tarde deste domingo. “Embo-
ra não vejamos a necessidade 
disso, já que, até o momento, a 
área atingida é pequena, com-
preendemos que se trata de 
uma questão de precaução”, 
disse Daniela, acrescentando 
que no último final de sema-
na a empresa levou um grupo 

O grande incêndio que 
começou há dez dias na re-
gião do Pantanal em Mato 
Grosso do Sul já atingiu uma 
área de 1.200 km2 , compa-
rável à da cidade do Rio de 
Janeiro.

A estimativa da des-
truição foi feita pelo Inpe 
(Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais). O núme-
ro, porém, já aumentou e 
tende a crescer porque ain-
da há focos de incêndio, se-
gundo Fábio Catarinelli, 
coordenador da Defesa Civil 
de Mato Grosso do Sul. Ape-
sar dos esforços, não há pre-
visão do fim do fogo.

“A situação está bem 
crítica, a temperatura está 
alta, a umidade está baixa, 
a vegetação está muito seca 
e esses fatores agravam a 
situação do incêndio. O fogo 
é voraz e até área alagada, 
cuja vegetação pega fogo 
por cima, queima muito rá-
pido. Utilizamos um parâ-
metro que se chama ‘risco 
de fogo’, e no Pantanal ele 
está entre alto, muito alto e 
crítico”, diz Catarinell.

Devido à gravidade do 
incêndio, o governo esta-
dual publicou, no último dia 
31, uma resolução no Diário 
Oficial proibindo queima-
das controladas por mais 
um mês, até dia 30 de no-
vembro. Na mesma linha, a 
Secretaria Nacional de Pro-
teção e Defesa Civil apontou 
a situação de emergência 
das cidades de Aquidauana, 
Bonito, Miranda e Corum-

bá, todos destinos turísticos 
que estão prejudicados pe-
los incêndios e seus desdo-
bramentos, como falta e/ou 
oscilação de energia elétri-
ca, água e internet.

“O fogo está sendo con-
trolado, mas os incêndios 
são dinâmicos. Enquanto 
houver a ação humana no 
início desses focos, o tra-
balho ficará difícil”, diz o 
tenente-coronel Fernan-
do Carminati, do Corpo de 
Bombeiros do estado. Para 
combater os focos de in-
cêndio, a Polícia Militar Am-
biental tem feito fiscaliza-
ções e aplicado notificações 
acompanhadas de multas 
aos proprietários e pesca-
dores que atearem fogo na 
terra.

O principal desafio 
para conter e apagar as cha-
mas é a densidade da mata 
e as áreas alagadas. O fogo 
passa por cima da água, por 
entre as copas das árvores, e 
segue queimando por cima 
de pântanos. Bombeiros 
relataram ter visto animais 
que fugiram desesperada-
mente e ainda assim morre-
ram devido a queimaduras.

Ao todo, 151 pessoas, 
entre bombeiros e funcio-
nários rurais, estão mobili-
zadas no combate ao fogo. 
Em uma única proprieda-
de, houve mais de 40 mil 
hectares queimados. “Os 
funcionários dessa e de ou-
tras fazendas foram treina-
dos e também atuam com 
maquinário próprio para 
tentar evitar que o fogo se 
alastre para propriedades 
vizinhas”, afirma Catarinelli.

Incêndio no Pantanal: 
área é igual à do Rio
Fernanda Athas  
Folhapress
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Quilo mais barato do produto sai por R$ 6,99, em Mangabeira, e o mais caro pode chegar ao dobro, em Tambaú

Pesquisa aponta os menores
preços do pão francês em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

Pesquisa comparativa 
realizada pela Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor no dia 4 de 
novembro de 2019 encon-
trou o menor preço do quilo 
do pão francês a R$ 6,99 (N. 
S. dos Prazeres – Geisel, e 
Shammah – Mangabeira). Esse 
é o mesmo valor encontrado 
no levantamento do final de 
agosto passado.

O maior preço, R$ 14,90 
(Bonfim – Tambaú), também 
se manteve em relação à úl-
tima pesquisa, com a dife-
rença sendo registrada em 
R$ 7,91. A pesquisa visitou 
30 estabelecimentos em 21 
bairros de João Pessoa. O se-
cretário Helton Renê alerta 
ao consumidor para consul-
tar a pesquisa do Procon-JP 
já que ela cobre muitos bair-
ros da cidade. “A pessoa tem 
a opção de escolher o local 
mais barato, até usando o 
trajeto para casa, trabalho 
ou escola”.

 Mais baratos 
Os outros preços mais 

baratos são: R$ 7,00 (Souza 
Rangel – Rangel); R$ 7,20 
(Doce Pão – Valentina) e R$ 
7,25 (Pão da Vida – Manga-
beira e São Judas Tadeu – 
Rangel). Os outros maiores 
preços do produto foram 
registrados a R$ 14,50 (El 
Shaday – Cabo Branco), e R$ 
13,90 (Pão Doce Pão – Bairro 
dos Estados).

A pesquisa visitou os 
seguintes estabelecimen-
tos: Elite Pães e Almeidão 
(Cristo); São Judas Tadeu e 
Souza Rangel (Rangel); Pon-
tes (Cruz das Armas); Dois 
Irmãos e Jaguaribe (Jagua-
ribe); Bonfim e Hiper Bom-
preço (Centro); 13 de Maio 
(Mandacaru); Flor das Neves 
(Róger); Bariloche (Torre); 
Fino Pão e Pandelly (Expe-
dicionários); Tambauzinho 
(Tambauzinho); Pão Doce 
Pão (Bairro dos Estados); 
Pão da Vida e Shammah 
(Mangabeira); Castelo Bran-
co (Castelo Branco); Doce 
Pão (Valentina); Bancários 
e Pernambucana (Bancá-
rios); N. S. da Penha (Costa 
e Silva); Cardoso e N. S. da 
Penha (Geisel); El Shaday 
(Cabo Branco); Bessa Pão e 
Shammah (Bessa); Sabores 
do Trigo Supermercado Ma-
naíra (Manaíra); Pão & Cia e 
Bonfim (Tambaú). 

(Com informações de 
Evanice Gomes/Secom-JP)

Vantagens para assíduos

Programas de milhagem podem
garantir até despacho de bagagens

Os programas de milha-
gem podem ser uma alterna-
tiva para que passageiros mais 
frequentes evitem  a cobrança 
por despacho de bagagens, as-
sentos com mais espaço - loca-
lizados próximos a saídas de 
emergência das aeronaves- e 
marcação dos lugares.

Para isso, porém, é pre-
ciso que o viajante esteja em 
uma das categorias mais ele-
vadas dos programas, o que 
exige, em geral, que voe com 
frequência elevada.

Para especialistas no se-
tor, o ideal para quem ainda 
não voa com frequência e é um 
iniciante no mundo das milhas 
é concentrar seus pontos em 
um único lugar, seja o progra-
ma da companhia aérea, seja 
o de um banco que permita a 
transferência para milhas.

Outra recomendação 
é usar um cartão de crédito 
para acúmulo de pontos que 
possam ser convertidos em mi-
lhas. A maioria cobra anuidade, 
mas há no mercado os que ofe-

recem isenção a partir de um 
patamar de gastos mensais.

Os programas das três 
maiores companhias aéreas 
do país (Smiles, da Gol; Latam 
Pass, da Latam; e TudoAzul, 
da Azul) têm parcerias com 
os principais bancos do país 
e permitem que o acúmulo 
de pontos no programa de 
fidelidade dos bancos sejam 
convertidos em milhas.

“A esmagadora maioria 
dos clientes dos programas de 
companhias aéreas é das clas-
ses A e B, que têm mais de um 
cartão de crédito. O acúmulo 
de pontos influencia a decisão 
de qual cartão usar, e as em-
presas sabem disso. Por isso 
é um mercado competitivo”, 
diz André Castellini, sócio da 
Bain&Company. Quem gasta 
até cerca de R$ 2 mil mensais 
deveria acumular pontos em 
único programa e usar só um 
cartão de crédito, diz Alexan-
dre Zylberstajn, especialista 
em milhagem e diretor do site 
Passageiro de Primeira.

“Os programas estão 
menos generosos na pontu-

Economia
sobe pouco 
segundo 
projeções

A previsão de insti-
tuições financeiras para o 
crescimento da economia 
neste ano subiu levemente. 
A estimativa de expansão do 
Produto Interno Bruto (PIB), 
que é a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país, passou de 0,91% 
para 0,92%.  As projeções 
para os anos seguintes não 
foram alteradas: 2% em 
2020; e 2,50% em 2021 e 
2022. Esses percentuais 
são de pesquisa a institui-
ções financeiras, elaborada 
semanalmente pelo Banco 
Central (BC).

De acordo com o bole-
tim Focus, instituições finan-
ceiras mantiveram a previ-
são para a inflação, calculada 
pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) em 3,29% em 2019, 
3,60%, em 2020, 3,75%, em 
2021, e 3,50% em 2022.

As projeções para 2019 
e 2020 estão abaixo do cen-
tro da meta de inflação que 
deve ser perseguida pelo 
BC. A meta de inflação, de-
finida pelo Conselho Mone-
tário Nacional, é 4,25% em 
2019, 4% em 2020, 3,75% 
em 2021 e 3,50% em 2022, 
com intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

Taxa Selic
O principal instru-

mento usado pelo BC para 
controlar a inflação é a taxa 
básica de juros, a Selic. 
Quando o Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom) 
do BC reduz a Selic, a ten-
dência é que o crédito fique 
mais barato, com incentivo 
à produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da 
inflação e estimulando a 
atividade econômica.

Quando o Copom au-
menta a Selic, o objetivo é 
conter a demanda aqueci-
da e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança. Para 
o mercado financeiro, a Selic 
deve terminar 2019 e 2020 
em 4,50% ao ano.

Da Folhapress

Da Agência Brasil

ação por voo, mas os cartões 
são uma boa opção. O ideal é 
que o iniciante o use inclusive 
para pagar pequenas compras, 
como o pão de queijo na pada-
ria. Isso exige, claro, prudência 
para não gastar demais.”

Na escolha do cartão, o 
passageiro precisa avaliar se 
o seu perfil de gastos permitiria 
resgatar passagens que valham 
mais que a anuidade.

Na Latam, é possível fa-
zer resgates a partir de 1.500 
milhas. Na Azul, a partir de 
3.000. Na Smiles, há trechos 

por 4.000. Voos mais longos e 
internacionais, porém, costu-
mam exigir bem mais milhas.

Os valores dependem, 
além da distância percorrida, 
do horário do voo, da ante-
cedência da compra e da de-
manda pela rota. Outra dica 
é buscar pontos por meio de 
compras de produtos e servi-
ços parceiros dos programas 
de milhagem.

“O Magazine Luíza tem 
parceria com a Latam Pass. A 
Uber, com a Smiles. Se você faz 
compras ali, pode aproveitar.”

O ideal é concentrar pontos em programa de uma única companhia aérea

Foto: Folhapress

Cinco milhões de superendividados no país

“Em oito meses, minha 
dívida com eles cresceu mais 
de cinco vezes. Eles chegaram 
a bater na minha casa, criando 
constrangimento. Tinha noi-
tes que eu não dormia achando 
que eles iam penhorar e leiloar 
o meu imóvel.” O depoimento 
é da bancária aposentada Lin-
daura Luz (nome fictício) que, 
nos últimos anos, acumulou 
dívidas de empréstimos con-
signados, cheque especial e 

cartão de crédito, após perder 
parte de sua renda mensal, com 
o término do aluguel de uma 
loja. Os pesadelos  acabaram 
quando Lindaura procurou a 
Justiça para forçar a renego-
ciação das dívidas, que  foram 
amortizadas e reparceladas. 

A história de Lindaura Luz 
é um dos milhares de casos de 
superendividamento no Brasil. 
Segundo levantamento, ainda 
em finalização, do Banco Central 
(BC), há cerca de cinco milhões 
de pessoas superendividadas 
em um universo de 83 milhões 

de tomadores de empréstimo 
(6% do total).

De acordo com apresen-
tação feita por técnicos do BC 
em Brasília, o risco de superen-
dividamento é maior quando 
o mutuário acumula mais de 
uma modalidade de crédito. 
Em junho de 2019, cerca de 10 
milhões de tomadores de cré-
dito estavam em atraso com 
seus compromissos. Mais de 9 
milhões de pessoas tinham pelo 
menos mais de uma modalidade 
de dívida. Dessas, a situação de 
superendividamento atingia, 

então, mais da metade (55%) 
dos endividados. A condição de 
superendividamento não tem 
necessariamente relação com 
as taxas inadimplência (dívida 
em aberto há mais de 90 dias). 
Conforme a página de estatísti-
cas monetárias do site do Banco 
Central, naquele mês a taxa de 
inadimplência do crédito con-
signado era de 3,6% e da aqui-
sição de veículo, 3,3%. O não 
pagamento em dia do crédito 
pessoal atingia 7,4%; do cheque 
especial, 14%; e do rotativo do 
cartão de crédito, 33,5%.

Gilberto Costa
Agência Brasil

O alto índice de dívidas atinge 6% dos 83 milhões de tomadores de empréstimo

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Para realizar o levantamento, o Procon-JP visitou 30 estabelecimentos em 21 bairros da capital paraibana e os resultados se mantiveram semelhantes a agosto

Foto: Marcos Russo
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Diversidade

Ana Karolina Sales, Carlos 
Eduardo Feitosa, Cícero 
Bernardo da Silva, Conceição 
Serra, Dalton Gadelha, Dorinha 
Maroja, Fábia Dantas, Fabrício 
Cezarino, Fernando Rodrigues 
Pessoa, Jaime Martins Pereira 
Júnior, José Tota Figueiredo, 
Josias Gomes dos Santos Neto, 
Múcio Wanderley Sátyro, Nara 
Mendonça, Waleska Pessoa 
Aquino, Wallina do Nascimento 
Vital, Walter Oliveira Dantas, 
Zelírio Bezerra e Zorilda Bastos.

. A Miss Paraíba Kenya Araújo 
fez parceria com o Du Bistrô, 
comedoria fitness de João Pessoa e 
agora só se alimenta lá na Avenida 
Monteiro da Franca, 409, em 
Manaíra.
. A nova fragrância do Boticário, 
Glamour Diva traz um buquê 
floral com notas de cereja turca, 
baunilha e sândalo. 
. Shopping Rio Mar faz lançamento 
do “Natal Riomar”, para a 
imprensa, nesta quinta-feira, 7, 
para divulgar as novidades.
. A cantora Nathalia Bellar é uma 
das atrações do Palco Tabajara, 
hoje, a partir das 20h, na Usina 
Cultural da Energisa. Parabéns

Manuela D’Ávila

Inclusão

Showroom

Letícia Costa

A jornalista, ex-deputada e ex-candidata a 
vice-presidente nas últimas eleições, Manuela 
D’Ávila, estará em João Pessoa lançando seu 
livro “Por que lutamos?” Será dia 13 próximo, 
às 17h30, no Cine Aruanda da Universidade 
Federal da Paraíba. Ela participa também de 
debate sobre o mesmo tema. A ex-candida-
ta vem a convite da VI Semana de Jornalismo 
Vladimir Herog “Jornalismo, Direitos Humanos 
e Democracia. Manuela está lançando seu li-
vro em diversas capitais pelo Brasil. “Por que 
lutamos?” fala sobre  questões enfrentadas 
pelas mulheres e é dirigido aos jovens. Antes 
ela lançou “Revolução Laura” sobre a expe-
riência da maternidade com a política.   

Buscando qualificar os servidores para am-
pliar o atendimento tornando mais inclusivo no 
Judiciário Estadual, e também para auxiliar no 
atendimento, expressão da comunidade surda, 
quinze servidores do TJ estão participando, esta 
semana, do Curso “Iniciação à Língua Brasilei-
ra de Sinais – Libras”. A formação é promovida 
pela Escola Superior da Magistratura (Esma) 
em parceria com a Escola de Serviço Público 
do Estado da Paraíba (Espep). As aulas estão 
sendo ministradas pelo professor surdo Irakitan 
Bernardo dos Santos e  acontecem na Esma, 
em João Pessoa, das 8h às 12h. A formação, 
no campo teórico, terá a apresentação e dis-
cussão sobre  cultura e identidade surda; mitos 
e preconceitos a respeito da Libras e legislação 
linguística que ampara a inclusão do surdo.

Tem lançamento de novi-
dades das marcas mais concei-
tuadas no ramo de revestimen-
tos nesta quarta-feira, 6. Será 
um coquetel com showroom 
das marcas Porcelanosa, Dune, 
Castelatto, Mosarte e principal-
mente Portinari, que foi o des-
taque escolhido para a vitrine 
da loja, que fez, no seu interior, 
ilhas com cada marca mostrando 
toda a sofisticação dos produtos 
e variedade. Quem recebe para 
coquetel é a empresaria Gerla-
ne Braga, proprietária da Bracol 
Revestimentos, na Avenida Edson 
Ramalho, que deve reunir gran-
de número de profissionais da 
arquitetura e decoração. 

Ela é linda, educada, culta, e é ainda 
por cima cantora de jazz, com uma voz de 
veludo. Estou falando de Letícia Costa, a 
nossa Miss Plus Size Paraíba, que viaja no 
final deste mês em busca da coroa de Miss 
Plus Size Nacional, concurso que vai acon-
tecer no Rio de Janeiro. Desde que venceu 
a etapa estadual Letícia vem se preparando 
para a disputa nacional se engajando na 
defesa do mundo plus size, contra a gor-

dofobia e a pressão estética. Ela produz 
um brechó para garotas GG  sempre com 
bate-papos sobre o tema. A principal mis-
são da nossa miss é dar voz e visibilidade a 
mulheres que vivem oprimidas pela ditadu-
ra da magreza. O concurso está no quarto 
ano, tem representantes dos 27 estados e 
vai acontecer no Novotel Porto Atlântico, no 
dia 30 de novembro, com organização de  
Eduardo Araújo e Cenário Produções.

Começa nesta quarta-feira, 6, a 
HFN - Hotel & Food Nordeste, no Cen-
tro de Convenções de Pernambuco. 
Dentro da programação vai acontecer 
a HotelCor Talks by Colortel que dis-
cutirá tendências da hospitalidade nos 
meios de hospedagem. O evento tem 
a curadoria da hotelnews e integra a 
programação de conteúdo do espaço 
HotelCor cujo foco este ano é a sus-
tentabilidade e a acessibilidade para 
hotéis, bares e restaurantes. Além do 
HotelCor, a HFN conta com ampla pro-
gramação voltada aos setores de hote-
laria e alimentação fora do lar com 11 
eventos paralelos nos três dias de feira. 
Para conferir todas as atrações e rea-
lizar inscrições, os profissionais devem 
acessar o site www.hfne.com.br.

Assis Camelo e Mercês, nos salões da cidade

Miss Letícia Costa, indo para o Rio de Janeiro

Socorro Gadelha e Lincoln Lira, ela em ritmo de aniversário

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Foto: Thayse Gomes

Foto: Osmar Santos

Feijoada

Moda joão Pessoa

aniversário inscrições

Curtas
Já começaram as vendas para a tradicio-

nal Feijoada do Abelardo, que marca a aber-
tura do verão e grande confraternização da 
sociedade paraibana. Este ano será dia 7 de 
dezembro, no Mirante do Altiplano, um lugar 
novo e que vem sendo muito elogiado, e terá 
como atrações principais Gegê Bismark e Pre-
to Neto. Claro que tem muitos convidados ar-
tistas que também fazem questão de cantar, 
trazendo uma alegria a mais. O ingresso é 
uma camiseta e as  reservas podem ser feitas 
nos telefones 3224 – 2694 e 9 9302- 0005.

Todas as lojas do Manaíra Shopping es-
tão convidando seus clientes para o even-
to “Moda João Pessoa”, um grande desfile 
que acontece nesta quinta-feira, 7, na Do-
mus Hall, a partir das 18h. Onze marcas 
estarão na passarela apresentando as no-
vidades em calçados, acessórios, moda es-
portiva, moda íntima, infantil e feminina. O 
Shopping Manaíra está completando trinta 
anos e a atividade faz parte das comemo-
rações. Estarão no desfile as lojas Authentic 
Feet (Roupa esportiva), Rommanel Paraíba 
(Acessórios), Loungerie (Roupa íntima fe-
minina), Santa Lolla (Calçado), Evidence 
Mince (Roupa Feminina), Lilica (Infantil), 
Pivete (Infantil), UsaFlex (Calçado), Demo-
crata (Calçado), Gregory (Roupa Feminina) 
e Carmen Steffens (Calçado).

A Legião da Boa Vontade 
(LBV) está fazendo aniversário 
nesta quinta-feira, 7. A festa co-
meça às 15h30 para celebrar os 
62 anos de prestação de serviço 
em assistência social, convivên-
cia e fortalecimento de vínculos 
na capital João Pessoa e no Bre-
jo paraibano. Parabéns a todo o 
trabalho empreendido que  pro-
move o protagonismo de cente-
nas de crianças, adolescentes, 
adultos e idosos em situação 
de vulnerabilidade social e de 
pobreza. A celebração vai ser 
aberta aos colaboradores e par-
ceiros e será totalmente gratui-
ta. A LBV promove campanhas 
importantes para as comuni-
dades carentes assistidas, entre 
elas Criança Nota 10, Diga Sim 
e Natal Permanente, com kits 
de materiais pedagógicos e ces-
tas de alimentos.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Manuela D’Ávila estará em João Pessoa, dia 13
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Copa do NE Sub-20
Com 100% de aproveitamento, o CSP brig apela 
liderança de seu grupo na Copa do Nordeste Sub-
20 hoje contra o Porto. Página 24 Fo
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Flamengo segue na ponta com oito pontos de vantagem para o Palmeiras a oito rodadas do fim do Brasileirão

Clubes seguem na briga por
vagas na Taça Libertadores
Geraldo Varela
gvarellajp@gmail.com

O Campeonato Brasilei-
ro da Série A está a oito ro-
dadas do seu final com briga 
na parte de cima da tabela e 
também na parte de baixo. 
Vagas para a Libertadores de 
2020 estão sendo bem dispu-
tadas com Flamengo, Palmei-
ras e Santos praticamente 

qualificados e mais quatro 
vagas em disputas com chan-
ces até para o Vasco, mate-
maticamente, que está em 
11o lugar na classificação.

São Paulo, Grêmio, e 
Inter estão em melhores 
situações. O Athletico que 
aparece em sexto já está 
classificado pelo fato de 
ter conquistado a Copa do 
Brasil. Corinthians, Goiás, 

Bahia e Vasco estão ainda 
na briga já que a diferença 
para o sétimo colocado, no 
caso do Vasco, é de apenas 
sete pontos a oito rodadas 
do fim do Brasileirão.

Na parte de baixo já 
tem definição com os rebai-
xamentos de Chapecoense 
e Avaí inevitáveis. CSA, Flu-
minense, Cruzeiro, Ceará e 
Botafogo estão lutando para 

não disputar a Segunda Divi-
são em 2020.

Em relação ao título, 
apenas duas equipes na bri-
ga há várias rodadas. O Pal-
meiras diminuiu no meio 
de semana a desvantagem 
para o Flamengo que era 
de 10 e passou a ser de oito 
pontos. Segue bastante sig-
nificativa a essa altura do 
Campeonato.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

 

Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

31a RODADA 

n 6/7
19h30
Corinthians x Fortaleza
20h
Atlético-MG x Goiás
21h
Avaí x Santos
21h30
Vasco x Palmeiras

Bahia x Chapecoense
Athletico-PR x Cruzeiro

7/11
19h30
Ceará x Internacional
São Paulo x Fluminense
20h
Botafogo x Flamengo
21h
Grêmio x CSA

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Flamengo-RJ 71 30 22 5 3 64 25 39 

20 Palmeiras-SP 63 30 18 9 3 48 22 26 

30 Santos-SP 58 30 17 7 6 43 27 16 

40 São Paulo-SP 52 30 14 10 6 32 20 12 

50 Grêmio-RS 50 30 14 8 8 52 31 21 

60 Athletico-PR 46 30 13 7 10 44 31 13 

70 Inter-RS 46 30 13 7 10 35 29 6 

80 Corinthians-SP 45 30 11 12 7 32 26 6 

90 Goiás-GO 42 30 12 6 12 34 45 -11 

100 Bahia-BA 42 30 11 9 10 33 29 4 

110 Vasco-RJ 39 30 10 9 11 27 35 -8 

120 Fortaleza-CE 36 30 10 6 14 36 41 -5 

130 Atlético-MG 36 30 10 6 14 36 43 -7 

140 Botafogo-RJ 33 30 10 3 17 26 39 -13 

150 Ceará-CE 33 30 9 6 15 30 31 -1 

160 Cruzeiro-MG 33 30 7 12 11 26 36 -10 

170 Fluminense-RJ 31 30 8 7 15 29 41 -12 

180 CSA-AL 29 30 7 8 15 20 42 -22 

190 Chape-SC 21 30 4 9 17 24 46 -22 

200 Avaí-SC 17 30 3 8 19 15 47 -32  

No sábado, o Palmeiras encontrou muita dificuldade para derrotar o Ceará no Allianz Parque por 1 a 0 com o adversário até perdendo uma penalidade

O Flamengo goleou o Corinthians no último domingo, no Maracanã, por 4 a 1 e segue firme em direção ao título do Brasileirão. Na zona de rebaixamento, Avaí e Chapecoense devem disputar a Segunda Divisão do próximo ano

Foto: Cesar Greco/Palmeiras

Foto: Alexandre Vidal
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Ana Marcela (maratona aquática), Isaquias Queiroz (canoagem) e Gabriel Medina (surf) são cotados para o prêmio

COB anuncia concorrentes
ao Troféu de Melhor Atleta

COB

CBJ

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) anunciou no 
último fim de semana os 
atletas que concorrem ao 
troféu de Melhor Atleta do 
Ano do Prêmio Brasil Olím-
pico 2019. São eles: Ana 
Marcela Cunha (maratona 
aquática), Beatriz Ferreira 
(boxe) e Nathalie Moellhau-
sen (esgrima), no feminino; 
e Arthur Nory (ginástica), 
Gabriel Medina (surfe) e 
Isaquias Queiroz (canoa-
gem velocidade), no mas-
culino. Os vencedores serão 
anunciados na cerimônia 
do Prêmio Brasil Olímpico, 
no dia 10 de dezembro, na 
Cidade das Artes, no Rio de 
Janeiro. Os vencedores de 
2018 foram Isaquias Quei-
roz e Ana Marcela.

“Na cerimônia em que 
o Prêmio Brasil Olímpico 
completará 21 anos, o COB 
vai celebrar a melhor cam-

panha da história do país 
em Jogos Pan-americanos. 
Todos os 260 atletas que 
conquistaram nossas 169 
medalhas na competição 
receberão uma homenagem 
especial”, disse Paulo Wan-
derley Teixeira, presidente 
do COB. “Tenho certeza de 
que será uma grande festa 
em homenagem aos atle-
tas, técnicos e aos diversos 
agentes que fazem com que 
as vitórias nas principais 
competições internacio-
nais sejam uma constante 
nesses últimos anos. Va-
mos celebrar as conquistas 
desses atletas hoje, porque 
amanhã é um novo dia para 
vencer”, completou.

O COB anunciou também 
o nome dos 56 melhores atle-
tas em cada modalidade es-
portiva olímpica. Já os atletas 
que concorrerão ao prêmio 
Atleta da Torcida serão re-
velados no domingo, dia 10 
de novembro. A escolha do 
Atleta da Torcida será feita 

pelo público, em votação pela 
Internet.

Além da premiação aos 
melhores de 2019, o Prêmio 
Brasil Olímpico deste ano ho-
menageará mais seis ídolos 
do esporte nacional com a in-
clusão de seus nomes no Hall 
da Fama do COB: Joaquim 
Cruz, campeão olímpico dos 
800m em Los Angeles 1984 
e prata em Seul 1988; Magic 
Paula, campeã mundial de 
basquete em 1994 e prata 
nos Jogos Olímpicos Atlanta 
1996; e os já falecidos Gui-
lherme Paraense, atirador, 
primeiro campeão olímpico 
do país na história dos Jo-
gos Olímpicos, em Antuérpia 
1920; João do Pulo, bronze 
olímpico no salto triplo em 
Montreal 1976 e Moscou 
1980; Maria Lenk, nadadora, 
primeira mulher sul-ame-
ricana a disputar os Jogos 
Olímpicos, em Los Angeles 
1932; e Sylvio Magalhães 
Padilha, primeiro sul-ame-
ricano a disputar uma final 

olímpica no atletismo, nos 
400m com barreiras, em Ber-
lim 1936. 

Idealizado em 2018, o 
Hall da Fama do COB pre-
tende eternizar os atletas e 
treinadores que ajudaram a 
construir a história olímpica 
do país, promovendo o Olim-
pismo e inspirando novas ge-
rações. 

Na 21ª edição, o Prêmio 
Brasil Olímpico ainda vai 
premiar outras categorias: 
Melhor Técnico Individual 
e Coletivo; Troféu Adhemar 
Ferreira da Silva; e Melhores 
Atletas nos Jogos Escolares 
da Juventude.

A escolha dos melhores 
atletas em cada modalidade 
(ver lista abaixo), assim como 
os atletas que concorrem ao 
Troféu de Melhor Atleta do 
Ano, foi realizada por um co-
légio eleitoral formado por 
jornalistas, dirigentes, Co-
missão de Atletas do COB, ex
-atletas e personalidades do 
esporte. 

Não há a menor dúvida que o Flamengo pratica 
hoje o melhor futebol do país e segue como franco 
favorito ao título do Brasileirão. Faz gosto assistir 
um jogo do time comandado por Jorge Jesus devido 
a objetividade. Entra em campo pensando unica-
mente em ganhar, nunca fechar a “casinha” para 
buscar o resultado como faz a grande maioria dos 
técnicos brasileiros, afinal eles vivem de resulta-
dos e trabalham no sentido de não levar gols ou 
levar poucos para depois se arriscar.

Temos visto vários jogos do Brasileirão e per-
cebe-se a tática maior em se defender, daí muitos 
resultados serem por placar diminuto. Por exem-
plo 49 jogos da competição terminaram em zero 
a zero. Outro detalhe interessante: dos 20 clubes, 
pelo menos onze estão com saldo negativo. De tan-
to entrar em campo preocupados com a defesa, o 
ataque se torna menos importante, abrindo essa 
diferença negativa. O Cruzeiro fez 26 gols e levou 
36, o Fluminense marcou 29 e tomou 41 e até o 
Vasco, melhor colocado, só fez 25 e tomou 35.

O Palmeiras pode até ser exceção, pois só levou 
22 gols e marcou 48. Preocupação defensiva, mas 
ataque atuante como o Flamengo que já marcou 64 
gols e sofreu 25. O fato de estar abordando a for-
ma de jogar do rubro-negro que vem encantando 
o Brasil não significa dizer garantia de conquis-
tas nas competições. De forma alguma. No futebol 
nem sempre ganha o melhor em alguns jogos, onde 
o ferrolho dos treinadores consegue sucesso.

E serve de exemplo para nossa seleção co-
mandada por Tite que tem no jogo defensivo a sua 
maior preocupação. Tem sido uma raridade golea-
das contra seleções inexpressivas. O gol é alegria 
de um jogo de futebol e tem de ser perseguido por 
todo o tempo regulamentar.

O jogo bonito
do Flamengo

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

No sábado passado, o Botafogo conse-
guiu uma importante vitória diante do 
América-RN por 1 a 0, mas está longe 
de brigar por ruma vaga nas semifinais 
da Copa do Nordeste Sub-20 porque 
apenas o primeiro colocado se classifi-
ca. O favorito segue sendo o Sport que 
tem o melhor elenco e disputou recen-
temente o Campeonato Brasileiro da 
categoria. O técnico Ramiro Sousa se 
mostra otimista, mas o time ainda não 
empolgou. Só nos resta apostar no CSP 
que terá pela frente hoje o Porto, um 
dos melhores trabalhos de base de Per-
nambuco. o Tigre tem chance de jogar 
de igual para igual e vamos torcer por 
outra vitória

Copa Sub-20

Contratações Bruno
O mês de novembro 
dever ser de muitas 
novidades no futebol 
profissional da Paraíba. 
Contratações devem 
ser anunciadas, uma 
vez que o início da 
pré-temporada está 
previsto para o mês de 
dezembro. O Estadual 
começa em janeiro.

O atacante Bruno 
Henrique chegou a 
15 gols no Brasileiro, 
cinco a menos que o 
artilheiro Gabigol. Ele 
tem aparecido basta-
net nos grandes jogos 
e fez bonito no domin-
go quando marcou três 
gols no Corinthians na 
goleada de 4 a 1.

Cruzeiro e Fluminense tem oito jogos para 
disputar até o final do Brasileiro e chances de se 
afastar da zona do desconforto. Duas grandes 
equipes e que não merecem estar passado por 
a atual situação. Ainda tem o Botafogo que está 
flertando com a Segunda Divisão e terá pela 
frente o Flamengo na próxima quinta-feira.

Rebaixamento

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Rafael Macedo(E) conquistou a medalha de prata na categoria 90 kg na madrugada desta segunda-feira

Marcela Cunha, Beatriz Ferreira e Nathalie Moellhausen concorrem no feminino; e Arthur Nory, Gabriel Medina e Isaquias Queiroz, no masculino 

Foto: Reprodução/COB

Judô

Brasil conquista três medalhas no
Circuito Mundial no Aberto de Perth

A Seleção Brasileira 
de judô arrematou mais 
três medalhas no Circuito 
Mundial. Na madrugada 
desta segunda-feira, 4, Ra-
fael Macedo (90kg) con-
quistou a prata, enquanto 
Eduardo Yudy (81kg) e 
Beatriz Souza (+78kg) fo-
ram bronze no Aberto de 
Perth, na Austrália, garan-
tindo importantes pontos 
no ranking mundial antes 
das disputas do Grand 
Slam de Osaka e do World 
Masters de Qingdao.

Responsável pelo me-
lhor resultado do judô bra-
sileiro em Perth, Rafael Ma-
cedo emplacou três ippons 
consecutivos para chegar 
à final do peso médio mas-
culino. Derrotou Iniki Uera, 
de Nauru, e Tomasz Szc-
zepaniak, da Polônia, com 
imobilizações, e passou, na 
semifinal, pelo vice-cam-
peão europeu e número 21 
do mundo, Li Kochman, de 

Israel, projetando o adver-
sário.

A final foi contra um 
velho conhecido, o russo 
Mikhail Igolnikov, batido 
por Macedo na final do 
Mundial Júnior de 2014. 
Dessa vez, contudo, o rus-
so levou a melhor sobre 
o brasileiro e ficou com o 
ouro do Aberto de Perth.

A prata, que em Aber-

tos Continentais vale 70 
pontos, em Perth valeu 
490. Pontuação essa que 
fez Macedo subir um de-
grau e chegar à 14ª posi-
ção no ranking mundial.

"Primeiramente, agra-
deço a Deus. Agradeço à 
CBJ pela oportunidade, à 
Sogipa, minha família e 
amigos pelo apoio", disse 
Macedo após seu quarto 

pódio na temporada 2019. 
"Foi muito importante 
para mim essa medalha. 
Sinceramente, a competi-
ção estava mais forte do 
que eu esperava, mas foi 
muito bom, fiz boas lutas. 
Queria sair com o ouro, 
mas, dessa vez não conse-
gui. O trabalho continua 
para as próximas competi-
ções de 2019", resumiu.

Foto: CBJ/Divulgação
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Time de João Pessoa de futebol americano vence o Recife Mariners e vai disputar a semifinal da etapa nacional

JP Espectros volta a brilhar
na Conferência Nordeste

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Dessa vez parecia que a 
hegemonia seria interrom-
pida, um enredo de dificul-
dades, mudanças, mas com 
o mesmo final das últimas 
oito edições da competição, 
título dos Espectros na Con-
ferência Nordeste da Brasil 
Futebol Americano (BFA). 
Com a nova vitória de 26 a 
12 , dessa vez sobre o Reci-
fe Mariners, o time de João 
Pessoa chega ao seu décimo 
título regional (2008, 2011-
2019) e uma supremacia 
que mais uma vez o creden-
cia a disputar o troféu da 
BFA e chegar às finais pelo 
terceiro ano consecutivo e, 
pela quinta vez em sua his-
tória, buscar o campeonato 
nacional – a equipe venceu 
seu único título brasileiro 
em 2015 -. Agora a equipe 
espera o campeão da Confe-
rência Sudeste para definir 
o seu adversário nas semi-
finais.

Dessa vez o tão alme-
jado título não poderá ser 
vencido de forma invicta, já 
que os Espectros perderam 
justamente para os adversá-
rios do último fim de sema-
na durante a fase de grupos 
e foi uma derrota pesada, 35 
a 19 para os rivais. Contudo, 
o resultado adverso trouxe 
ensinamentos para os parai-
banos que neutralizaram as 
principais jogadas ofensivas 
da equipe pernambucana 
e com as boas atuações do 
quarterback Alex Niznak 
e do Center Carlos Cox, os 
“fantasmas” conseguiram 
derrotar o time de melhor 
campanha da conferência e 
garantir mais um título nor-
destino.

Agora a disputa entra 
em um novo cenário e a equi-
pe fará um embate contra o 
campeão da Conferência Su-
deste que saíra do confronto 
entre o Galo FA-MG – atual 
bicampeão brasileiro sob os 
Espectros – e o Vasco Almi-
rantes-RJ. Nas duas hipóte-
ses, o jogo decisivo será fora 
de casa e a equipe paraibana 

terá mais uma vez que lidar 
com as adversidades para 
buscar uma nova vaga nas 
finais. A outra semifinal será 
entre os campeões da Confe-
rência Centro-Oeste e Sul. 

O jogo fora de casa nas 
semifinais, fato que também 
deve ocorrer nas finais, ocor-
rerá por conta da derrota 
sofrida para os Mariners na 

fase de grupos o que afetou 
o desempenho da equipe pa-
raibana. Do outro lado, tanto 
o Vasco quanto a equipe do 
Galo seguem invictas e uma 
delas avançará dessa forma 
para a semifinal nacional. 

Em caso de classificação 
para a final, aí pode existir 
a possibilidade de jogar em 
casa, mas para isso, alguém 

precisará parar os Tubarões 
do Cerrado, equipe de me-
lhor campanha de toda Liga 
BFA e que surge como favo-
rita para vencer a sua con-
ferência e a semifinal diante 
do campeão do Sul – única 
conferência onde não há in-
victos -. Devendo retornar 
aos treinos já a partir da pró-
xima quarta-feira, a equipe 

comandada pelo treinador 
Robson Sena precisará dei-
xar para trás a décima con-
quista regional e focar para 
o que de fato é a grande am-
bição do time paraibano, vol-
tar a dominar o país, opor-
tunidade que o João Pessoa 
Espectros já viu escapar em 
quatro finais (2013, 2014, 
2017 e 2018). 

Luciano Trindade
Folhapress

Fórmula-1

Lewis Hamilton é hexa e se aproxima de Scumacher

O inglês Lewis Ha-
milton terminou o GP 
dos EUA em segundo lu-
gar neste domingo (3) e 
confirmou a conquista 
da temporada 2019 da 
F-1, com duas etapas 
de antecedência. Valteri 
Bottas, seu perseguidor 
na luta pelo título indivi-
dual, venceu a prova, mas 
não pode mais alcançar 
o inglês na disputa pelo 
campeonato. O holandês 
Max Verstappen comple-
tou o pódio.

Com o resultado, o 
inglês chegou aos 381 
pontos e não pode mais 
ser alcançado por Bottas, 
que agora tem 314.. É o 
sexto título da carreira de 
Hamilton, que seria cam-
peão independentemente 
de sua posição caso Bottas 
não vencesse a corrida 
deste domingo. Como o 
finlandês ficou em pri-
meiro, o inglês seria cam-
peão se terminasse até na 
oitava colocação.

A conquista do inglês no 
GP dos EUA, o antepenúlti-
mo desta temporada, con-
firma uma tendência recen-
te na F-1, com a decisão do 
Mundial por antecedência. 

É a terceira vez seguida que 
isso ocorre, em todas com 
o inglês levando o troféu de 
campeão.

Dos seis títulos conquis-
tados pelo britânico, aliás, 

quatro foram definidos an-
tes do fim do campeonato, 
em 2015, 2017, 2018 e, ago-
ra, em 2019. 

No século, há um equi-
líbrio. Desde 2001, 11 das 

19 temporadas foram de-
cididas antes do fim do 
calendário, o que inevita-
velmente tira um pouco do 
apelo das etapas restantes, 
como a próxima corrida 

deste ano, justamente o GP 
do Brasil, no dia 17.

Até o Mundial de Cons-
trutores já está definido, com 
a Mercedes campeã, e Valt-
teri Bottas, companheiro de 
Hamilton, como o vice. 

O calendário de 2020 
ainda não está fechado, mas 
são previstas, ao menos, 22 
provas.

Além disso, o hexacam-
peão já negocia com a escu-
deria alemã a renovação de 
seu contrato. “Sempre gos-
tei de desafios e esta equipe 
mostrou que está bem pre-
parada para reagir a todas 
as mudanças”, disse, em refe-
rência ao novo regulamento 
da F-1, que entrará em vigor 
em 2021.

Recordista de poles 
(87), segundo piloto com 
mais vitórias na principal 
categoria do automobilismo 
e com seu sexto título na ba-
gagem, Lewis Hamilton tam-
bém está preparado para a 
nova F-1 que está por vir e 
pronto para alcançar novos 
recordes, sobretudo, igualar 
o heptacampeonato de Mi-
chael Schumacher.

A equipe do  João Pessoa Espectros fará um embate contra o campeão da Conferência Sudeste que saíra do confronto entre o Galo FA-MG – atual bicampeão brasileiro sob os Espectros – e o Vasco Almirantes-RJ 

A conquista do inglês no GP dos EUA, o antepenúltimo desta temporada, confirma uma tendência recente na F-1, com a decisão do Mundial por antecedência

Foto: Anderson Silva/Espectros

Foto: Gety Images
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Jogo pela Copa do Nordeste Sub-20 desta terça-feira será disputado no Estádio Lacerdão às 15h em Caruaru

CSP e Porto se enfrentam
pela liderança do Grupo D

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O CSP pode conse-
guir hoje a liderança iso-
lada do grupo D da Copa 
Nordeste Sub 20. O Ti-
gre vai enfrentar a equi-
pe do Porto, às 15 horas, 
no Estádio Lacerdão, em 
Caruaru. Ambas as equi-
pes têm 100 por cento de 
aproveitamento, com 6 
pontos nas duas partidas 
que disputaram até o mo-
mento. A arbitragem da 
partida será de um trio 
pernambucano, coman-
dado por Deborah Cecí-
lia C Corre, auxiliada por 
Dhiego Cavalcanti Pereira 
e Elaise Juliana Santana 
Ferreira.

O técnico do time pa-
raibano, Josivaldo Alves, 
vê esta partida como cha-
ve para o CSP encaminhar 
a classificação da equipe, 
já que em caso de vitória, 
o Tigre vai ficar muito 
próximo das semifinais.

“Os jogadores já estão 
conscientes de que este 
jogo é muito importante 
para a equipe. Se conse-
guirmos uma vitória em 
Caruaru, teremos muito 
mais tranquilidade nos 
3 jogos restantes, para 
conseguir a nossa classi-
ficação”, disse o treinador, 
acrescentando que não 
tem nenhum problema de 
suspensão ou contusão 
para esta partida, mas de-
verá efetuar algumas mu-
danças, por questões téc-
nicas e táticas.

Botafogo
O Botafogo, que vinha 

de duas derrotas segui-
das e estava na lanterna 
do grupo E, conseguiu no 
sábado uma vitória impor-
tante sobre o América de 
Natal, por 1 a 0, no Estádio 
Nazarenão, em Goianinha, 
em jogo válido pela tercei-

ra rodada da competição. 
O único gol da partida foi 
marcado por Cesinha, de 
pênalti, aos 30 minutos do 
primeiro tempo.

O detalhe interessante 
deste jogo foi que o Botafo-
go jogou com um homem a 
menos desde os 41 minutos 
da primeira etapa, quando 
Yago Leite foi expulso. O 
técnico Ramiro, que vinha 
lamentando as derrotas, 
segundo ele injustas, nos 
jogos contra o Horizonte 
e Sport, pôde finalmente 
vibrar com uma vitória e a 
saída da lanterna. 

“Nós sempre acredita-
mos na garotada e vínha-
mos de boas apresenta-
ções, apesar das derrotas. 
Desta vez, nos impomos e 
soubemos aproveitar pelo 
menos uma das chances 
criadas. Este resultado põe 
de novo o clube na briga 
pela classificação às semi-
finais”, concluiu o treina-
dor do Belo.

Com a vitória, o Bota-
fogo somou os 3 primei-
ros pontos na competição 
e agora é o terceiro colo-
cado do grupo E. O Líder 
continua sendo o Sport de 
Recife, com 6 pontos, que 
pode disparar ainda mais 
na competição se vencer 
hoje o Horizonte, em parti-
da programada para as 15 
horas no Estádio Ademir 
Cunha, em Paulista. O Ho-
rizonte tem 3 pontos con-
quistados. 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Ramiro tinha razão
A primeira vitória do Botafogo na 

Copa do Nordeste, no último sábado em 
Goianinha por 1 a 0 diante do América-RN, 
veio ratificar o que disse o treinador Rami-
ro Sousa, após as duas derrotas seguidas 
da equipe na competição. O treinador nun-
ca perdeu a esperança de reação do time, 
apesar de estar na lanterna sem nenhum 
ponto até então.

Ramiro batia na tecla que as duas derro-
tas foram injustas e que não refletiam o que 
os garotos tinham feito em campo. Segun-
do ele, depois de um começo de jogo meio 
atrapalhado contra o Horizonte, no Ceará, a 
equipe reagiu já no final do primeiro tempo 
e após estar perdendo por 1 a 0 foi buscar o 
empate no segundo tempo. Lamentava que 
no finalzinho, em uma falha individual do 
goleiro, acabou levando um gol e amargando 
uma derrota. 

Contra o Sport, Ramiro alegou que 
mesmo jogando diante de uma equipe de 
alto nível, o Botafogo foi senhor absoluto do 
jogo na segunda etapa e que tinha perdido 

inúmeras chances de sair com uma vitória, 
ou na pior das hipóteses com um empate. 

Pelo jeito, faltava pontaria, faltava a bola 
entrar e ela acabou entrando no último sá-
bado contra o América, mesmo jogando fora 
de casa. O próximo adversário será o próprio 
América, só que desta vez no Almeidão, em 
João Pessoa, no sábado. 

Antes porém, o Belo torce por um trope-
ço do líder Sport hoje contra o Horizonte em 
Pernambuco. Isto é pouco provável de acon-
tecer, porque o Leão tem um dos melhores 
times da competição, e dificilmente não será 
o clube classificado do grupo E. O Sport luta 
pelo título da copa e tem um time entrosado 
que participou do Campeonato Brasileiro 
recentemente.

Mesmo que seja assim, o Botafogo tem 
chances de conseguir pelo menos mais duas 
vitórias, já que além do América, também 
enfrentará o Horizonte em João Pessoa. E 
por fim, tentar dificultar as coisas para o 
lado do Sport, quando for enfrentá-lo na Ilha 
do Retiro, em Recife. 

CSP
Ao contrário do Botafogo, o CSP já co-

meçou a competição em alto nível, vencendo 
o Santa Cruz em Recife, e depois o CSA em 
João Pessoa. Hoje, a equipe disputa a lide-
rança isolada do grupo E contra o Porto, em 
Caruaru. Um jogo muito difícil diante da me-
lhor equipe de base do futebol pernambu-
cano. Mas, pela bola que o CSP vem jogando, 
não será surpresa para mim se o Tigre sair 
do Lacerdão com outra vitória e a classifica-
ção para a próxima fase bem encaminhada.

Novidades
Esta será uma semana de novidades 

nos clubes profissionais paraibanos, após a 
definição de como e quando vai ser o Cam-
peonato Paraibano de 2020, na semana 
passada. Já se ver uma movimentação maior 
no mercado, com alguns clubes dizendo que 
já estão com o elenco praticamente comple-
to, faltando apenas o anúncio dos jogadores, 
após a assinatura dos contratos definitivos. 
Os dirigentes alegam que os pré-contratos 

já foram assinados e alguns atletas estão ou 
estavam em atividades, por isto não pude-
ram ser anunciados. Vamos esperar para ver 
alguns anúncios esta semana.

Brasileirão
O Flamengo, depois de duas partidas 

com um nível abaixo do que vinha apresen-
tando, voltou a encantar a sua enorme torcida 
e mostrar que jogando o que sabe, não tem 
para ninguém aqui no Brasil. A goleada contra 
o Corinthians só não foi maior, porque o time 
visivelmente tirou o pé do acelerador nos 20 
minutos finais, ficando com a bola o tempo 
todo trocando passes, sem arriscar muito.

O título com certeza virá nas próximas 
rodadas, porque não acredito que o Palmei-
ras possa tirar a diferença de 8 pontos. O 
time carioca continua invicto há vários jogos, 
e pelo jeito será muito difícil perder até o 
final da competição. As atenções, a partir de 
agora, são maiores para a decisão da Liberta-
dores no final deste mês, contra o poderoso 
River Plate da Argentina.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Campinense

Oliveira conquista título no Ceará e
está sendo aguardado em Campina

O técnico do Campinen-
se para a próxima tempora-
da, Oliveira Canindé, cole-
cionou mais um título para 
sua carreira vitoriosa. Ele 
foi campeão da Taça Fares 
Lopes, no último final de se-
mana, pelo Caucaia. A com-
petição valia uma vaga para 
representar o Ceará na Copa 
do Brasil do próximo ano. O 
clube já tinha conquistado 
também este ano o Campeo-
nato Cearense da Segunda 
Divisão. O título deste do-
mingo veio com uma vitória 
por 2 a 0 sobre o Atlético, no 
Estádio Raimundão.

A partir de agora, Oli-

veira vai tirar uns dias de 
férias e logo após vai come-
çar a trabalhar na monta-
gem do time do Campinense 
para a próxima temporada. 
Ontem, o presidente do Ru-
bro-negro, Paulo Gervany, 
disse que é possível que o 
treinador venha a Campina 
Grande no final da próxima 
semana, mas não tem nada 
certo ainda.

"Eu digo que é provável, 
mas estamos ainda muito 
distante do início da pré-
temporada, que começará 
no dia 28, um dia após uma 
grande festa que vamos fa-
zer para o lançamento do 
novo uniforme, os patroci-
nadores e a apresentação da 
comissão técnica e o elen-

co para 2020. A festa será 
à noite no Quinta Coluna, 
localizado no Bairro do Ca-
tolé", disse o presidente do 
clube.

Indagado sobre as con-
tratações, o presidente man-
teve a sua estratégia de só 
divulgar os nomes, após os 
atletas passarem no exame 
médico e assinar os contra-
tos definitivos. Segundo ele, 
o Campinense vai contratar 
25 atletas para a temporada 
2020.

"Nós estamos dando 
sequência ao planejamento, 
dentro do organograma que 
já definimos. No próximo 
dia 20 deverão começar os 
exames médicos dos jogado-
res e logo em seguida divul-

garemos para a imprensa. A 
apresentação, como já disse, 
só será no dia 27", afirmou

Há rumores no Rena-
tão que o treinador Oliveira 
Canindé trará alguns joga-
dores que trabalharam com 
ele no Caucaia, na campanha 
do título da Copa Fares Lo-
pes 2019. O presidente não 
confirmou, mas também 
não desmentiu esta possi-
bilidade. "Eu realmente não 
sei sobre estas contratações, 
mas é possível. Se o treina-
dor achar interessante, e 
como ele conhece bem os 
atletas, nós poderemos en-
trar em contato e ver a pos-
sibilidade, dentro das condi-
ções financeiras do clube", 
desconversou o dirigente.

Jogadores do CSP vão em busca da terceira vitória na Copa do Nordeste Sub-20 para encaminhar a classificação para a segunda fase da competição

Foto: Ortilo Antônio

O Botafogo, que vinha 
de duas derrotas 

seguidas e estava na 
lanterna do grupo E, 
conseguiu no sábado 

uma vitória importante 
sobre o América -RN
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Memorial
25

Nasceu em Esperança, a 18 de 
novembro de 1897; foi um padre 
paraibano dedicado à caridade aos 
pobres; era sobrinho de dom Santino 
Maia da Silva Coutinho, arcebispo de 
Alagoas; e afilhado do monsenhor 
Odilon da Silva Coutinho, vigário-
geral da Arquidiocese da Paraíba e 

seu maior benfeitor. Morreu aos 75 anos

Nasceu em João Pessoa, 
em 1879; exerceu os mandatos

 de deputado estadual e de 
deputado federal

constituinte pelo Ceará, em
1946; revolucionário de 1914 e de

1930, ele foi também professor
da Faculdade de Direito do
Ceará. Morreu aos 84 anos

1963 — José de Borba 
Vasconcelos, político (PB)

1973 — Padre Zé Coutinho, 
religioso católico (PB)

1983 — Humberto Mauro, 
cineasta brasileiro

(Chico Xavier)

“A única coisa que 
espero depois da minha 

desencarnação é a 
possibilidade de poder 
continuar trabalhando.”

Aforismo
Foto: Arquivo

História - MoRtes nA dAtA de HoJe

Deputado comunista e fundador da ALN, o guerrilheiro é homenageado na cidade onde sua trajetória foi interrompida

Eventos relembram os 50 anos 
da morte de Carlos Marighella

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Luan Henrique da 
Nóbrega Dantas
30/10/2019 – Aos 27 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ), assas-
sinado. Auxiliar de cozinha 
natural de João Pessoa (PB). 
Após quatro dias internado 
em estado grave depois que teve 40% do corpo 
queimado pela ex-namorada, Alessandra. Durante 
uma briga, ela jogou álcool nele e colocou fogo. Os 
dois tiveram um relacionamento de quase um ano 
e há quatro meses estavam separados.

Ivanildo Tomé de Arruda
31/10/2019 – Aos 90 anos, 
em João Pessoa (PB). Médico 
ginecologista sofria de mie-
lodisplasia, uma condição na 
qual há falência da medula 
óssea em produzir células 
que formam o sangue em quantidade suficiente. 
Também estava com pneumonia. Ele era pai da 
cantora e compositora paraibana Renata Arru-
da e do cirurgião plástico Ivan Arruda.

Tércio Andrade
1º1/11/2019 – Aos 25 anos, 
em Campina Grande (PB), as-
sassinado. Vigilante teve mais 
de 80% do corpo queimado 
pela mulher, Thayse de Assis 
Montenegro, de 25 anos, que 
jogou acetona e tocou fogo no corpo do marido 
com o auxílio de um isqueiro. Ele passou 12 dias 
internado. Ela confessou o crime, afirmando que 
sua intenção era “fazer uma brincadeira” com o 
companheiro e não matar.

Heloísa Raso
1º/11/2019 – Aos 64 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ), em de-
corrência de um AVC. Atriz, 
cantora, bailarina e empre-
sária que construiu uma 
carreira marcada por apari-
ções em telenovelas de sucesso da Rede Globo. 
Seu primeiro trabalho foi na novela ‘O Grito’, 
em 1975. Logo após, ela apareceu em ‘Estúpido 
Cupido’ (1977), ‘Sassaricando’ (1987), ‘Lua Cheia 
de Amor’ (1990), ‘Felicidade’, de Manoel Carlos 
(1992), e ‘Anjo Mau’ (1997). Também atuou em 
filmes de sucesso, como ‘A Banda das Velhas Vir-
gens’, filme dirigido e estrelado por Mazzaropi, 
em 1979, e ‘Os Rapazes da Difícil Vida Fácil’, de 
1980, dirigido por José Miziara.

Paulo Paulino Guajajara 
(Kwahu Tenetehar)
1º/11/2019 – Em Bom Jesus 
das Selvas (MA). Líder indí-
gena assassinado com um 
tiro no pescoço durante um 
confronto com madeireiros. 
Era um dos ‘Guardiões da Floresta’, que patru-
lham o território indígena. A região tem sido 
ocupada por madeireiros, o que gerou os em-
bates. No confronto que vitimou Paulino, outro 
colega dele, Tainaky Tenetehar, levou um tiro 
nas costas e no braço, mas conseguiu escapar. 
Os Guajajara formam um dos povos indígenas 
mais numerosos do Brasil. Habitam várias ter-
ras indígenas na margem oriental da Amazônia, 
todas no Maranhão

Milton Colen
1º/11/2019 – Aos 89 anos, 
em Belo Horizonte (MG). 
Jornalista mineiro de Teó-
filo Otoni. Foi o primeiro 
jornalista a chamar o Está-
dio Governador Magalhães 
Pinto de “Mineirão”, inconformado com o fato 
de o político ter colocado o próprio nome no 
estádio. Trabalhou nas principais emissoras 
de rádio e televisão do Brasil, inclusive na TV 
Itacolomi e na Rádio Guarani. Foi repórter e 
locutor esportivo. Passou pela Rede Globo e a 
Rádio Itatiaia foi a sua primeira emissora.

Sílvio de Lima (Silvinho)
2/11/2019 – Aos 87 anos, em 
Petrópolis (RJ). Cantor era co-
nhecido como o “Rei do Bole-
ro”. Fez muito sucesso durante 
as décadas de 950 e 1960. Seu 
maior sucesso foi ‘Quem é?’, 
de 1961, de sua autoria junto com Maurílio Lopes, 
vendendo milhares de discos e que foi regravada por 
Gregório Barrios e Bienvenido Granda. Nasceu a 5 
de dezembro de 1931, em Petrópolis. Atuou em con-
juntos vocais como ‘Os Trovadores’, ‘Os Vocalistas’, 
‘Trio Quitandinha’ e ‘Conjunto Harmonia’. Gravou 
mais de 50 discos e ganhou prêmios importantes.

Walter Mercado
3/11/2019 – Aos 87 anos, 
em San Juan, Porto Rico, por 
falência renal. Astrólogo porto
-riquenho conhecido por suas 
participações frequentes na 
televisão dos Estados Unidos 
e América Latina, inclusive o Brasil. Nos anos de 
1990, ficou conhecido pelo bordão “ligue djá”, que 
era veiculado em comerciais de televisão com ven-
da de consultas pelo telefone 0900. Os comerciais 
eram repetidos massivamente em algumas emis-
soras. O sotaque castelhano e a aparência chamati-
va, sempre coberto de joias, chamava a atenção ao 
ponto de virar piada no Brasil.

Taku Mayumura
3/11/2019 – Aos 85 anos, no 
Japão, de pneumonia. Premia-
do autor de ficção científica. 
Nasceu em de Osaka em 1934 
e formou-se na Escola de Eco-
nomia da Universidade de 
Osaka, começando a sua estreia profissional como 
redator. Escreveu muitas novelas, incluindo clássi-
cos infantis de ficção científica, como ‘Maboroshi 
no Pen Friend’ (Phantom Pen Pal) e ‘Psychic School 
Wars’ (Nerawareta Gakuen).
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Luiz Gonzaga Agra
1º/11/2019 – Aos 73 anos, em 
Joinville (SC). Locutor passou 
por uma cirurgia no coração e 
estava em coma. Havia sofrido 
um infarto. Durante 44 anos 
trabalhou em diversas rádios 
da região de Joinville. Atualmente, estava na assesso-
ria de imprensa da Câmara de Vereadores da cidade. 
Marcou passagem em emissoras de rádio durante a 
década de 1980 em São Paulo e Rio de Janeiro.

Daniel Ferreira de 
Miranda Júnior
1º/11/2019 – Em Curitiba 
(PR). Clarinetista e saxofo-
nista, um dos fundadores da 
‘Banda Lyra Curitibana’. In-
tegrou também o conjunto 
‘Choro e Seresta’ e participou de várias orques-
tras e grupos musicais, entre eles a ‘Orquestra À 
Base de Sopro do Conservatório de MPB de Curi-
tiba’. Participou da Orquestra Sinfônica Juvenil da 
UFPR e da Banda Musical do Cefet-PR. Em 2003, 
montou o grupo de choro ‘Ebubu Fulô’. Acompa-
nhou grandes nomes do samba e do choro: Nel-
son Sargento, Argemiro Patrocínio, Cabelinho, 
Casquinha, Noca da Portela, Tia Surica, Tantinho 
da Mangueira, Nadinho da Ilha, Raul de Souza, 
Raul de Barros, Humberto Araújo, Zé da Velha, 
Silvério Pontes e Monarco.

João Vilnei de Oliveira
1º/11/2019 – Em Fortaleza 
(CE). Empresário, ex-con-
selheiro do Ceará Sporting 
Club e fundador do ‘Projeto 
Ceará 2000’, em 7 de agosto 
de 1993, que planejou ações 
que geraram renda ao clube cearense.

Afridza Munandar
2/11/2019 – Aos 20 anos, 
em Sepang, na Indonésia. 
Piloto indonésio morreu em 
decorrência de um grave aci-
dente na prova da ‘Talent Cup 
da Ásia’. O acidente ocorreu 
ainda na primeira volta da corrida preliminar 
do ‘Mundial de Motovelocidade’, na curva 10. Na 
temporada 2019, somou duas vitórias, dois se-
gundos lugares e dois terceiros e estava na luta 
pelo título.

Brian Tarantina
2/11/2019 – Em Nova Ior-
que, nos Estados Unidos. 
Ator foi encontrado, já sem 
vida, em seu apartamento. A 
suspeita inicial é que tenha 
sofrido uma overdose de nar-
cóticos. Famoso por atuar em filmes como ‘Verão 
de Sam’, ‘Encontro Explosivo’ e ‘Quem Vê Cara Não 

Marie Laforêt
2/11/2019 – Aos 80 anos, 
em Genolier, na Suíça, de cau-
sas não especificadas. Canto-
ra e atriz francesa, intérprete 
de ‘Vendanges de l’amour’ ou 
‘Viens, viens’. Trabalhou com 
diretores como Georges Lautner, Henri Verneuil 
ou Pierre Granier-Deferre, Michel Deville e Jean
-Pierre Mocky, entre outros. Em 1963, lançou seu 
primeiro single: ‘Les vendanges de l’amour’, es-
crito por Danyel Gérard.

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Facebook

Foto: Kid Júnior

Foto: Redes sociais

Foto: divulgação

Foto:  Joel Robine

Feminicídio

Ana Mahas Zaher
29/10/2019 – Aos 38 anos, 
em Campinas (SP). Femini-
cídio com características de 
frieza e ódio foi cometido pelo 
advogado Felipe Faccio Mo-
retti, de 31 anos. Peritos do 
Instituto de Criminalística constataram 16 perfu-
rações no corpo da esteticista assassinada, provo-
cados por disparos de uma pistola semiautomáti-
ca, de calibre 380, que atingiram o tórax, os braços 
e as costas da vítima. Os dois eram namorados.

Foto: Reprodução

Vê Coração’. Um dos últimos trabalhos foi na série 
de tevê ‘The Marvelous Mrs. Maisel’, um sucesso 
do humor, na qual ele viveu o personagem Jackie.

A morte do guerrilheiro comunista 
Carlos Marighella completou 50 anos 
ontem. Símbolo de resistência à ditadu-
ra militar (1964-1985), ele está sendo 
homenageado por militantes de esquer-
da e admiradores de sua trajetória em 
São Paulo (SP).

No domingo (3), o Armazém do 
Campo organizou o Almoço da Resis-
tência, em homenagem a Marighella e 
à vereadora Marielle Franco (PSol), as-
sassinada em março do ano passado. O 
evento aconteceu na Alameda Eduardo 
Prado, no Bairro Campos Elíseos, na ca-
pital paulista.

Ontem, pela manhã, companheiros 
de luta, simpatizantes e familiares – 
como a viúva Clara Charf e o filho Carli-
nhos – compareceram a um ato político 
na Alameda Casa Branca, local onde Ma-
righella foi assassinado há cinco déca-
das. Na tarde do mesmo dia, uma sessão 
solene em memória do líder revolucio-
nário foi realizada na Câmara Municipal 
de São Paulo.

Marighella nasceu na Bahia em 
1911 e engajou-se na luta política ain-
da na época do ginásio. Na década de 
1930, ingressou no Partido Comunista 
do Brasil (PCB) e foi preso duas vezes 
pelo governo de Getúlio Vargas por sua 
atividade militante.

Com a reabertura política de mea-
dos da década de 1940, lembra Marcos 
Hermanson no site Brasil de Fato, Ma-
righella chegou a ser deputado federal 
constituinte, em uma bancada com-
posta também por nomes como Jorge 
Amado, Gregório Bezerra e Maurício 
Grabois.

Durante a ditadura, Marighella foi 
expulso do PCB e fundou a Ação Liberta-
dora Nacional (ALN), que seria a maior 
organização de luta armada contra o 
regime. O grupo foi responsável por 
ações como o sequestro do embaixador 
norte-americano Charles Elbrick (ação 
executada junto com o Movimento Re-
volucionário Oito de Outubro – MR8) no 
Rio de Janeiro e a tomada da antena da 
Rádio Nacional, em São Paulo.

Carlos Marighella, ou Preto – como 
era conhecido pelos companheiros da 
ALN –, foi assassinado a tiros por agen-
tes da repressão em uma emboscada 
quando chegava de carro a um apare-
lho – local clandestino destinado a rea-
lização de reuniões e ao abrigo de mili-
tantes – na noite de 4 de novembro de 
1969.

Em tempos de disputa de narrativa 
sobre o que foi a ditadura militar, Ma-
righella é lembrado por sua coragem 
de resistir à repressão organizada do 
Estado, tornando-se um símbolo da luta 
pela liberdade e pela justiça social.

Marighella foi  assassinado a 4 de novembro de 1969

Foto: Arquivo Pessoal
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Companhia já conectou 42 indústrias do Estado à rede de gás canalizado; investimento para 2020 deve chegar a R$ 5,1 mi

A Companhia Paraiba-
na de Gás (PBGás) conectou 
mais três indústrias ao gás 
natural, A & K Metalúrgica e 
a Rocha Asfalto, em Campi-
na Grande, e a Vimaster, em 
João Pessoa. Com os novos 
clientes a PBGás chega a 42 
indústrias conectadas ao 
gás canalizado, registrando 
crescimento de 10% nos seg-
mentos residencial/comer-
cial em relação a dezembro 
do ano passado, tudo dentro 
de um programa de investi-
mento orçado em R$ 7,4 mi-
lhões só este ano. Para 2020, 
a estimativa é que sejam in-
vestidos R$ 5,1 milhões na 
expansão de mais 16 km de 
redes de gasodutos. O valor 
precisa apenas  ser aprova-
do pelo Conselho de Admi-
nistração da Empresa que se 
reúne no mês de dezembro.

Com 25 anos de atuação, 
a companhia, que ultrapassa 
os 19 mil clientes residen-
ciais e comerciais, já distri-
buiu 2,3 bilhões de metros 
cúbicos de gás canalizado e 
atualmente possui 330 km 
em 14 municípios paraiba-
nos. Para a  presidente da 
PBGás, Tatiana Domiciano, 
a empresa tem sido crucial 
no que diz respeito a atrair 
indústrias para o uso de Gás 

Natural como fonte de ener-
gia bem como na geração de 
empregos indiretos a partir 
da disseminação das diver-
sas aplicações do produto.

Um crescimento signi-
ficativo já que há 10 anos a 
empresa - que é a de econo-
mia mista e tem como acio-
nistas o governo da Paraíba, 
a GASPETRO (empresa con-
trolada pela Petrobras) e a 
Mitsui Gás e Energia do Brasil 
- tinha apenas 200 clientes. A 
intenção é que até o final do 
ano a empresa feche os 20 mil 
clientes, e a chegada da rede 
de distribuição aos bairros 
do Bessa e Jardim Oceania, na 
capital do Estado, e em Cam-
pina Grande aos bairros do 
Centro, Alto Branco e Bodo-
congó devem contribuir para 
essa conquista. 

Alpargatas, Coteminas, 
os shoppings Manaíra, Man-
gabeira e Pátio Altiplano, em 
João Pessoa, e Partage e Luiza 
Mota, em Campina Grande, e 
prédios de alto padrão como 
o Tour Geneve, mais alto do 
Nordeste, com 182 metros 
de altura e 54 pavimentos,  a 
termoelétrica Epasa, o Bar do 
Cuscuz, o Condomínio Dalas 
Park e o complexo empresa-
rial e hoteleiro Heron Mari-
nho, esses dois últimos tam-
bém em Campina Grande, são 
alguns dos clientes PBGás, 
que atende ainda 38 postos 

de combustíveis responsáveis 
por fornecer o produto.

Vantagens
O gás natural é um 

combustível fóssil que se 
encontra na natureza, nor-
malmente em reservató-
rios profundos no subsolo 
e resulta da degradação da 
matéria orgânica, fósseis de 
animais e plantas pré-histó-
ricas, sendo retirado da terra 
através de perfurações. 

As vantagens de utilizar 
o Gás Natural começam no 
bolso. Se comparado ao Gás 
Liquefeito de Petróleo (GLP), 
que é o gás de botijão, a eco-
nomia gira em torno de 30%. 
Essa média cresce ainda mais 
em relação à indústria. Outro 
diferencial do gás natural ofe-
recido pela PBGás é o fato de 
ser canalizado e de forneci-
mento contínuo, dispensando 
locais para armazenamento, 
evitando a utilização de ci-
lindros que costumam ocu-
par muito espaço ao mesmo 
tempo em que oferecem certo 
risco, já que o abastecimento 
é feito por caminhões.

É também mais eficiente, 
uma vez que se encontra na 
natureza em estado gasoso, 
não precisando ser atomiza-
do para queimar: o resulta-
do é uma combustão limpa e 
mais eficiente no que se refe-
re ao rendimento térmico.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

atuação da PBGás registra 
expansão de 10% este ano

Trens urbanos

CBtU intensifica campanha 
contra acidente na via férrea

Imprudência, desres-
peito à sinalização e falta 
de atenção. É para com-
bater esse mau comporta-
mento dos condutores de 
veículos e pedestres que 
a Companhia Brasileira 
de Trens Urbanos de João 
Pessoa inicia hoje a se-
gunda etapa da campanha 
“Respeitando a sinalização 
não haverá colisão”. Até a 
próxima quinta feira (7) 
equipes multissetoriais da 
CBTU estarão trabalhando 
a educação no trânsito nos 
principais cruzamentos ro-
doferroviários entre João 
Pessoa e Cabedelo, fazendo 
o alerta à população.

De acordo com o su-
perintendente da CBTU 
João Pessoa, Paulo Barre-
to, essa intensificação da 
campanha educativa neste 
final de ano visa reduzir ao 
máximo as ocorrências de 
colisões e atropelamentos 
no sistema. “O trem tem 
preferência e não sai da li-
nha para atingir ninguém, 
por isso é importante que 
os condutores de veículos 
e pedestres se conscienti-
zem que a segurança ferro-

viária depende principal-
mente deles”, afirma.

Nesta segunda fase, a 
CBTU pretende atingir di-
retamente os motoristas e 
pedestres da região e, para 
isso, estará distribuindo 
o material da campanha, 
composto por panfletos e 
kits educativos nas pas-
sagens de nível (PN) de 
maior fluxo de veículos. A 
ação, na etapa inicial, será 
concentrada no trecho en-
tre João Pessoa e Cabedelo. 
Na primeira etapa, as ações 
foram concentradas nas 
Passagens de Nível (PNs) 
entre João Pessoa e Santa 
Rita. Durante todo o ano, a 
campanha educativa é rea-
lizada com várias ações.

A CBTU João Pessoa 
mantém equipes especia-
lizadas que monitoram a 
via férrea e fazem a reposi-
ção de placa Cruz de Santo 
André e demais de sinali-
zação nos 30km de linha, 
nos quatro municípios que 
atende. “Nós temos a sina-
lização adequada em todos 
os cruzamentos rodoferro-
viários. Nas passagens de 
maior fluxo, a CBTU refor-
ça com sinalização sonora 
e humana com a única fi-
nalidade de evitar aciden-
tes, mas mesmo assim eles 
ainda acontecem. Por isso, 
essas campanhas são fun-
damentais para a cons-
cientização da população”, 
acrescenta Barreto.

sErViÇO 

nesta semana, a programação das atividades 
nos cruzamentos é a seguinte:

n Dia 05/11 – terça-feira – às 9h – 
Pn Porto do Capim. Às 14h – Pn Mandacaru.
n Dia 06/11 – quarta-feira – às 9h – Pn princi-
pal do Renascer. Às 15h30 estrada de Jacaré.
n Dia 07/11 – quinta-feira – às 9h – Pn IFPB. 
Às 15h30, Pn Ferryboat.

Foto: divulgação

Equipes da CBTU dão orientações sobre educação no trânsito nos principais cruzamentos rodoferroviários

Faculdade realiza seleção 
para coordenador de curso

A Uninassau – Centro Uni-
versitário Maurício de Nassau 
de Campina Grande abriu ins-
crições para processo seletivo 
destinado a preencher a vaga 
de coordenador(a) do curso de 
graduação em Ciências Contá-
beis. As inscrições serão aceitas 
até o dia 10 de novembro e os 
interessados devem ter título 
de mestre ou doutor na área.

Para participar da seleção, 
o candidato deverá enviar o 
currículo lattes atualizado para 

os e-mails: direcao.cg@mau-
riciodenassau.edu.br e renata.
fernandes@mauriciodenassau.
edu.br, indicando disponibili-
dade para a vaga no assunto do 
e-mail. Será realizada análise 
do currículo lattes, etapa elimi-
natória, levando em considera-
ção a formação acadêmica, en-
tre outros itens relevantes.

Posteriormente, será mar-
cada a data da banca e comuni-
cado aos candidatos, que deve-
rão apresentar os documentos 

comprobatórios do currículo, 
com seu histórico profissional 
e acadêmico, titulação e um 
plano de gestão do curso. Os se-
lecionados ainda passarão por 
uma entrevista classificatória.

A contratação do(a) apro-
vado(a) será feita de acordo 
com a classificação obtida e não 
há obrigatoriedade de a seleção 
preencher a vaga ofertada de 
imediato, bem como nenhum 
item impede a realização de um 
novo processo seletivo.

No próximo dia 7 de 
novembro, a Domus Hall, 
no Manaíra Shopping, re-
cebe a sétima edição do 
Moda João Pessoa, maior 
evento de moda da capital 
paraibana. Na passarela, 
onze marcas vão apresen-
tar novidades de calçados, 
acessórios, lifestyle espor-
tivo, moda íntima, infantil 
e feminina. O evento terá 
início às 18h e é voltado 
apenas para convidados 
das lojas participantes.

Desde sua criação, o 
Moda João Pessoa se for-
taleceu como uma fonte 
direta de conteúdo e in-
formação, tornando-se 
uma ferramenta de comu-
nicação direta com o con-
sumidor.

Para Thiago Alexan-
dre, idealizador e produtor 

geral do evento, a cada ano 
o projeto se torna maior 
e mais consolidado. “Sin-
to-me muito honrado em 
ver como João Pessoa aco-
lheu a ideia. É uma inicia-
tiva que movimenta mui-
to o mercado local e uma 
grande oportunidade para 
quem trabalha com moda 
bem como o público em 
geral de assistir aos desfi-
les”, disse.

Aniversário
Em 2019, o Manaíra 

Shopping comemora seus 
30 anos de existência, tra-
zendo o Moda João Pessoa, 
com exclusividade, como 
uma das ações alusivas ao 
aniversário. Por isso, to-
das as lojas que estarão 
na passarela integram o 
mix do shopping. São elas: 

Authentic Feet (Roupa es-
portiva), Rommanel Paraí-
ba (Acessórios), Loungerie 
(Roupa íntima feminina), 
Santa Lolla (Calçado), Evi-
dence Mince (Roupa Fe-
minina), Lilica (Infantil), 
Pivete (Infantil), UsaFlex 
(Calçado), Democrata (Cal-
çado), Gregory (Roupa Fe-
minina) e Carmen Steffens 
(Calçado).

Cores
Nesta edição o evento 

traz como conceito o mote 
“Siga as cores”. A ideia é es-
timular as pessoas a saírem 
da zona de conforto ao pen-
sar em moda, e sacudirem 
suas paletas de cores, refle-
tindo através delas sua vi-
são de mundo. Muito além 
de pensar em tons, a ideia é 
reverenciar a atitude.

Segundo Thiago Ale-
xandre, o ano de 2020 será 
o começo de uma nova dé-
cada e isso traz transfor-
mações que impactam nos-
so comportamento. “Por 
isso, nós fomos buscar nas 
cores uma mensagem para 
traduzir essa nova realida-
de. Estudarmos as tonali-
dades para 2020 sugeridas 
pela Pantone, percebemos 
que as cores vão muito 
além de tendências, cada 
uma representa um reflexo 
da atualidade. Então resol-
vemos trazer a cor como 
protagonista, como men-
sagem”, explicou.

A sétima edição do 
Moda João Pessoa tem o 
patrocínio oficial do Ma-
naíra Shopping, apoio da 
Bio Extratus e realização 
de Thiago Alexandre.

Onze marcas vão estar na passarela 
da 7a edição do Moda João Pessoa Até julho deste ano, a 

concessão de outorgas de 
direito de uso da água pela 
Agência Executiva de Ges-
tão das Águas do Estado 
da Paraíba (Aesa) cresceu 
140% na comparação com 
todo o ano de 2018: foram 
1.347, contra um total de 
563 outorgas aprovadas 
no ano passado. A outorga 
é a autorização legal que 
garante ao usuário utilizar 
recursos hídricos. 

Mas como assegurar 
que o poder público dê 
conta de atender à deman-
da crescente da população 
paraibana e que o serviço 
seja prestado de forma efi-
ciente e rápida? No dia 12 
de novembro, a Universi-
dade Federal de Campina 
Grande recebe um grande 
seminário que apresenta-
rá os primeiros resultados 
de uma pesquisa inédita 
que mapeou os processos 
da Aesa e apontou práticas 

modernas de planejamento 
estratégico para melhorar 
as entregas da instituição. 

O evento ocorrerá das 
8h30 às 16h30, no auditó-
rio José Farias Nóbrega da 
UFCG (Centro de Extensão, 
R. Aprígio Veloso, 882 - 
Universitário), com o tema 
“Potencialidades do Plane-
jamento Estratégico e Ge-
renciamento de Processos 
para a Melhoria da Gestão 
Estadual de Recursos Hí-
dricos na Paraíba”.

A iniciativa é do Insti-
tuto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea), em parce-
ria com a Agência Nacional 
de Águas (ANA) e a Aesa. A 
apresentação ficará a cargo 
dos pesquisadores associa-
dos do Ipea Lícia Antunes e 
José Adson Cunha. As ins-
crições estão abertas até 
o dia 11, por meio do por-
tal do Ipea (www.ipea.gov.
br), na parte de Agenda de 
Eventos.

aesa: gestão de águas é 
tema de evento na UFCG

Geral
Edição: renata Ferreira Editoração: Bhrunno Fernando



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 18 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Medicamentos Cons-
tantes da Lista Oficial de Preços ABC - FARMA, Órgão Oficial da Associação Brasileira do Comércio 
Farmacêutico ao Serviço Municipal de Saúde, através do Sistema de Registro de Preços - Areia/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br.

Areia - PB, 05 de Novembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DEPÓSITO, DESTINAÇÃO E TRATAMENTO DOS 

RESIDUOS SÓLIDOS, PRODUZIDOS PELO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do 
objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
05001/2018 - ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA - ROD PB-138, SN - ZONA 
RURAL - CAMPINA GRANDE - PB, CNPJ Nº 11.955.108/0001-54 - 1º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 12 meses, ficando a vigência para 17/10/2019 a 17/10/2020 e alterando o valor contratual 
para R$ 150.000,00. ASSINATURA: 17.10.19 

Barra de Santana – PB, 17 de Outubro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita Constitucional
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS
AVISO DE EDITAL - LEILÃO N.º 001/2019

OBJETO: Alienação de veículos e bens móveis considerados inservíveis para a administração 
municipal, conforme anexo I do Edital. Data e Local, às 08:30 horas do dia 20/11/2019, na sala de 
Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. 

Cajazeirinhas/PB, 01 de novembro de 2019.
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
técnica especializada para locação do Sistema de Gestão de infrações de Trânsito e Transporte. 
Conforme Especificações no termo de referência; HOMOLOGO e ADJUDICO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: LRL TECNOLOGIA EIRELI - R$ 261.600,00.

Campina Grande - PB, 01 de Novembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Inexigibilidade decorrente da Chamada Pública nº 00004/2019, para a contratação 

de empresas classificadas como hotéis e pousadas, para a prestação de serviço em hospedagem 
aos técnicos contratados em serviço pela STTP, bem como convidados oficiais, autoridades e 
palestrantes de eventos da STTP, todos devidamente encaminhados pela contratante. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00025/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 1001 - Recursos Ordinários 33.90.39 99 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 01/11/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00162/2019 - 
01.11.19 - HOTEL VILLAGE CAMPINA GRANDE - R$ 31.780,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Inexigibilidade decorrente da Chamada Pública nº 00004/2019, para a contratação 

de empresas classificadas como hotéis e pousadas, para a prestação de serviço em hospedagem 
aos técnicos contratados em serviço pela STTP, bem como convidados oficiais, autoridades e 
palestrantes de eventos da STTP, todos devidamente encaminhados pela contratante. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00026/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 1001 - Recuros ordinários 33.90.39 99 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 04/11/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00163/2019 - 
04.11.19 - CITYMIX HOTEL EIRELI - R$ 24.360,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de moveis e equipamentos mobiliarios; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: Emilly Industria e Comercio de Moveis Ltda - R$ 
30.997,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 5.952,00.

Campina Grande - PB, 07 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de equipamentos eletronicos e material de informatica, para 
atender as necessidades da STTP; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA - R$ 11.107,00; Geraldo 
Vidal da Nobrega - R$ 15.110,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA 
LTDA - R$ 12.840,00.Campina Grande - PB, 04 de Novembro de 2019

FELIX ARAUJO NETO
Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Material de Expediente, para atender as necessidades da SECRETARIA 

DE ADMINISTRAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Conde: Fica reservado o valor orçamentário de 115.581,93 
(Cento e quinze mil, quinheitos e oitenta e um reais e noventa e três centavos). 20600 SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO 04 ADMINISTRAÇÃO 122 ADMINISTRAÇÃO GERAL 
0011 CIDADE UNIDA POR UMA ADMINISTRAÇÃO EFICIENTE 2012 MANUT DAS ATIV DA SEC 
MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO 3390300000 MATERIAL DE CONSUMO 001 Recurso Ordina-
rio. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Conde e: CT Nº 00293/2019 - 21.10.19 - ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 
12.317,50; CT Nº 00294/2019 - 21.10.19 - COMERCIAL MEDEIROS LTDA - ME - R$ 9.793,50; CT 
Nº 00295/2019 - 21.10.19 - LÁPIS E LAÇO PAPELARIA LTDA - R$ 9.335,00; CT Nº 00296/2019 - 
21.10.19 - THAIS PRISCILLA T. DE LUCENA MENDES EIRELI - ME - R$ 59.392,60.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodo-
via Pb 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO aten-
dendo às necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (-) -. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 04 de Novembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
AVISO DE CANCELAMENTO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019 

A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 10h00min 
do dia 04 de Novembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de 
Preços nº 00002/2019, que objetiva: Contratação de Pessoa Jurídica, para execução dos serviços 
de mão-de-obra, objetivando a pavimentação em paralelepípedos e assentamento de meio-fio 
granítico, em diversas ruas, no distrito de Estacada, Zona Rural do Município de Curral de Cima-PB. 
Justificativa: Cancelado para adequações no edital e alteração da planilha orçamentária. Informações: 
no horário das 08h00min as 12h00min horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Josefa 
Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. 

Curral de Cima - PB, 04 de Novembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019 

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 13h30min do dia 21 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Jurídica, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos e assentamento de 
meio-fio granítico, em diversas ruas, no distrito de Estacada, Zona Rural do Município de Curral de 
Cima-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 04 de Novembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019 

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 13h30min do dia 22 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Jurídica do ramo pertinente, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos e 
assentamento de meio-fio granítico, em diversas Ruas no Município de Curral de Cima-PB. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 04 de Novembro de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO-TOMADA DE PREÇOS Nº: 006/2019.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação na modalidade Tomada de 
Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço unitário, Menor Preço 
global, no dia 21 de Novembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR A CONSTRUÇÃO DE (02) DOIS PORTAIS 
TURÍSTICOS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB. Maiores 
informações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim (PB) 1 Novembro de 2019.
VALDÉCIO DE ARAGÃO ROCHA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019
(Conforme art. 4º, incisos XVI c/c XXIII, Lei 10.520/02)

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00064/2019, que objetiva: AQUISIÇAO 
PARCELADA DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR, “PRO-
GAMA MAIS EDUCAÇAO” E EJA DESTE MUNICIPIO; ADJUDICO o seu objeto a: MARIA DO 
CARMO DOS SANTOS CARDOSO ME - R$ 10.937,50.

Esperança - PB, 15 de Outubro de 2019. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019
(Conforme art. 4º, incisos XVI c/c XXIII, Lei 10.520/02)

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00064/2019, que objetiva: AQUISIÇAO PARCELADA 
DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR, “PROGAMA MAIS 
EDUCAÇAO” E EJA DESTE MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: MARIA DO CARMO DOS SANTOS CARDOSO ME - R$ 10.937,50.

Esperança - PB, 16 de Outubro de 2019. 
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h do dia 18 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISISÃO DE SUPLEMENTOS 
NUTRICIONAIS PARA DIETAS ORAIS E ENTERAIS DE PACIENTES DO HOSPITAL MUNICIPAL 
DE ESPERANÇA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min as 14h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@
gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 04 de Novembro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de veículo para uso em representação e serviços do Gabinete do Prefeito. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00061/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Muni-
cípio de Esperança: 02.002-GABINETE DO PREFEITO 02002.04.122.2001.2002 - MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO GABINETE 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA 
JURIDICA 001. VIGÊNCIA: até 30/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Esperança e: CT Nº 00248/2019 - 31.10.19 - VLS LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 99.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente àTOMADA DE PREÇOS nº 00001/2019, que objetiva 
aCONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DA SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL 
DE ESPERANÇA/PB (1ª ETAPA); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto à empresaCONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI (CNPJ 
17.809.782/0001-07) - R$ 342.853,96.

Esperança - PB, 04 de novembro de 2019.
Vereador Adílio Maia da Silva
PRESIDENTE DA CÂMARA

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00072/2017, em 08.11.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1013559-60 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB,  01 de Novembro de 2019
José Carneiro Almeida da Silva

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 14:00 horas do dia 19 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de gêneros 
alimentícios perecíveis não perecíveis entrega parcelada para atender os programas sociais: 
SCFV - Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e e Lei Federal nº. 8.666/93. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.imaculada.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Imaculada - PB, 04 de novembro de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09041/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09029/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/068193

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE OBRAS LITERÁRIAS, 
PARA CRIAÇÃO, AMPLIAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DO ACERVO DAS BIBLIOTECAS ESCOLARES 
E DOS ESPAÇOS DE LEITURA DE TODAS AS UNIDADES DE ENSINO DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09029/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: GM QUALITY COMÉRCIO LTDA. CNPJ: 06.265.064/0001-09 FONE/FAX: (81)3037-
2122 END.: ESTRADA DO ENCANAMENTO, 236-PARNAMIRIM, RECIFE/PE CEP: 52-060-210 
EMAIL: contato@gmquality.com.br /gmquality@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR

TOTAL MARCA

LOTE 1 LIVRO 100 PRIMEIRAS 
PALAVRAS 552

R$ 36,95
(Trinta e seis 

reais e noventa 
e cinco centa-

vos).

R$ 20.396,40
(Vinte mil, 
trezentos e 

noventa e seis 
reais e quaren-
ta centavos).

BAMBOO-
ZINHO

LOTE 3 LIVRO
A FELICIDADE É 
UMA MELANCIA 
NA CABEÇA

552

R$ 27,51
(Vinte e 

sete reais e 
cinquenta e um 

centavos).

R$ 15.185,52
(Quinze mil, 

cento e oitenta 
e cinco reais 
e cinquenta e 

dois centavos).

CALLIS

LOTE 6 LIVRO A OUTRA PERNA 
DO SACI 552

R$ 28,00
(Vinte e oito 

reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, 
quatrocentos 
e cinquenta e 

seis reais).

LOR E 
THALMA

NOVA
FRONTEI-

RA

LOTE 13 LIVRO
ALICE NO PAÍS 
DAS MARAVILHAS 
EM CORDEL

552
R$ 36,00

(Trinta e seis 
reais).

R$ 19.872,00
(Dezenove mil, 

oitocentos e 
setenta e dois 

reais).

VOLTA E 
MEIA

LOTE 14 LIVRO AMARRA MEU CA-
DARÇO? 552

R$ 28,64
(Vinte e oito 
reais e ses-

senta e quatro 
centavos).

R$ 15.809,28
(Quinze mil, 
oitocentos e 
nove reais e 
vinte e oito 
centavos).

A SEMEN-
TE

LOTE 17 LIVRO
ANTOLOGIA DE 
CONTOS FOLCLÓ-
RICOS

552
R$ 28,00

(Vinte e oito 
reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, 
quatrocentos 
e cinquenta e 

seis reais).

NOVA
FRONTEI-

RA

LOTE 18 LIVRO
AQUALTUNE E AS 
HISTÓRIAS DA 
ÁFRICA

552
R$ 38,00

(Trinta e oito 
reais).

R$ 20.976,00
(Vinte mil, 

novecentos e 
setenta e seis 

reais).

GAIVOTA

LOTE 21 LIVRO
AS MELHORES 
HISTÓRIAS DAS 
MIL E UMA NOITES

552
R$ 36,00

(Trinta e seis 
reais).

R$ 19.872,00
(Dezenove mil, 

oitocentos e 
setenta e dois 

reais).

NOVA
FRONTEI-

RA 

LOTE 23 LIVRO AUTO DA COMPA-
DECIDA 552

R$ 24,74
(Vinte e quatro 
reais e setenta 

e quatro 
centavos).

R$ 13.656,48
(Treze mil, 

seiscentos e 
quarenta e oito 

reais).

NOVA 
FRONTEI-

RA

LOTE 26 LIVRO
BREVE HISTÓRIA 
DA LITERATURA 
DE CORDEL

552
R$ 21,00

(Vinte e um 
reais).

R$ 11.592,00
(Onze mil, 

quinhentos e 
noventa e dois 

reais).

CLARIDA-
DE

LOTE 30 LIVRO CHICO 552
R$ 28,00

(Vinte e oito 
reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, 
quatrocentos 
e cinquenta e 

seis reais).

A SEMEN-
TE

LOTE 31 LIVRO CINDERELA EM 
CORDEL 552 R$ 20,00

(Vinte reais).

R$ 11.040,00
(Onze mil e 

quarenta reais).

VOLTA E 
MEIA

LOTE 41 LIVRO GIGANTE DO MA-
RACANÃ 552

R$ 24,61
(Vinte e 

quatro reais e 
sessenta e um 

centavos).

R$ 13.584,72
(Treze mil, 
quinhentos 
e oitenta e 

quatro reais e 
setenta e dois 

centavos).

BIRUTA

LOTE 61 LIVRO MISTÉRIO DA PIN-
DORAMA 552

R$ 33,00
(Trinta e três 

reais).

R$ 18.216,00
(Dezoito mil, 
duzentos e 
dezesseis 

reais).

BIRUTA

LOTE 62 LIVRO MISTÉRIO NO MU-
SEU IMPERIAL 552

R$ 29,59
(Vinte e nove 
reais e cin-

quenta e nove 
centavos).

R$ 16.333,68
(Dezesseis mil, 
trezentos e trin-
ta e três reais e 
sessenta e oito 

centavos).

BIRUTA

LOTE 63 LIVRO MOBY DICK 552
R$ 32,00

(Trinta e dois 
reais).

R$ 17.664,00
(Dezessete 

mil, seiscentos 
e sessenta e 
quatro reais).

NOVA 
FRONTEI-

RA

LOTE 82 LIVRO O  P E Q U E N O 
GRANDE 552

R$ 30,22
(Trinta reais 

e vinte e dois 
centavos).

R$ 16.681,44
(Dezesseis mil, 

seiscentos e 
oitenta e um 
reais e qua-

renta e quatro 
centavos).

COMPOR

LOTE 85 LIVRO O  S A N TO  E  A 
PORCA 552

R$ 36,00
(Trinta e seis 

reais).

R$ 19.872,00
(Dezenove mil, 

oitocentos e 
setenta e dois 

reais).

NOVA 
FRONTEI-

RA

LOTE 87 LIVRO O TESOURO DO 
QUILOMBO 552 R$ 30,00

(Trinta reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis 

mil, quinhentos 
e sessenta 

reais).

NOVA 
FRONTEI-

RA

LOTE 95 LIVRO OS SERTÕES A 
LUTA 552

R$ 30,87
(Trinta reais e 
oitenta e sete 

centavos).

R$ 17.040,24
(Dezessete mil, 
quarenta reais 
e vinte e quatro 

centavos).

DESI-
DERSTA

NOVA 
FRONTEI-

RA

LOTE 99 LIVRO
OS TRÊS POR-
Q U I N H O S  E M 
CORDEL

552

R$ 24,44
(Vinte e quatro 

reais e qua-
renta e quatro 

centavos).

R$ 13.490,88
(Treze mil, 

Quatrocentos e 
noventa reais 
e oitenta e oito 

centavos).

VOLTA E 
MEIA

LOTE 
126 LIVRO A CHARADA DA 

BICHARADA 732

R$ 26,89
(Vinte e seis 

reais e oitenta 
e nove centa-

vos).

R$ 19.683,48
(Dezenove 

mil, seiscentos 
e oitenta e 
três reais e 

quarenta e oito 
centavos).

PUBLIFO-
LHINHA

LOTE 
130 LIVRO A ROUPA NOVA 

DO REI 732

R$ 30,26
(Trinta reais 
e vinte e seis 

centavos).

R$ 22.150,32
(Vinte e dois 
mil, cento e 

cinquenta reais 
e trinta e dois 

centavos).

VOLTA E 
MEIA

LOTE 
138 LIVRO CADA BICHO TEM 

SEU CANTO 732
R$ 44,00

(Quarenta e 
quatro reais).

R$ 32.208,00
(Trinta e dois 

mil, duzentos e 
oito reais).

VOLTA E 
MEIA

LOTE 
184 LIVRO POÁ 732

R$ 24,52
(Vinte e quatro 

reis e cin-
quenta e dois 

centavos).

R$ 17.948,64
(Dezessete mil, 
novecentos e 

quarenta e oito 
reais e ses-

senta e quatro 
centavos).

LÊ/ABA-
CATE

LOTE 
235 LIVRO

JOÃO E MARIA E 
OUTROS CONTOS 
DE GRINM

474
R$ 31,00

(Trinta e um 
reais).

R$ 14.694,00
(Quatorze mil, 

seiscentos 
e noventa e 

quatro reais).

NOVA 
FRONTEI-

RA

Valor Total Geral: R$ 450.895,08 (Quatrocentos e cinquenta mil, oitocentos e noventa e cinco reais e 
oito centavos).

João Pessoa, 01 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09039/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09029/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/068193

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE OBRAS LITERÁRIAS, 
PARA CRIAÇÃO, AMPLIAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DO ACERVO DAS BIBLIOTECAS ESCOLARES 
E DOS ESPAÇOS DE LEITURA DE TODAS AS UNIDADES DE ENSINO DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09029/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: PATMOS EDITORA LTDA-ME. CNPJ: 14.160.231/0001-77 FONE/FAX: (83)4009-
0708 END.: RUA PAULO PEIXOTO DE VASCONCELOS, Nº. 95-BRISAMAR/JARDIM LUNA-JOÃO 
PESSOA/PB CEP: 58.033-270 EMAIL: patmoseditora@gmail.com.br

ITEM UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINAÇÃO
QUANT. VL. UNIT.

VALOR
TOTAL

MARCA

LOTE 15 LIVRO
ANAYDE BEIRIZ 
(POETA)

552
R$ 28,00
(Vinte e 

oito reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, quatro-
centos e cinquenta e 

seis reais).

PATMOS

LOTE 16 LIVRO

ANDRÉ VIDAL DE 
NEGREIROS 
(HERÓI DA 
RESTAURAÇÃO) 

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 22 LIVRO
AUGUSTO DOS 
ANJOS (POETA)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 27 LIVRO
CARLOS ROBERTO 
DE OLIVEIRA (JOR-
NALISTA E EDITOR)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 29 LIVRO
CELSO FURTADO 
(ESCRITOR E 
ECONOMISTA)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 34 LIVRO

C O N S E L H E I R O 
HENRIQUES
(POLÍTICO BRASIL 
IMPÉRIO) 

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 39 LIVRO
EPITÁCIO PESSOA 
 (POLÍTICO)

552
R$ 28,00
(Vinte e 

oito reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, quatro-
centos e cinquenta e 

seis reais).

PATMOS

LOTE 40 LIVRO
EUDÉSIA VIEIRA  
(MÉDICA E EDUCA-
DORA)

552
R$ 28,00
(Vinte e 

oito reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, quatro-
centos e cinquenta e 

seis reais).

PATMOS

LOTE 47 LIVRO
HORÁCIO DE 
ALMEIDA 
(HISTORIADOR)

552
R$ 28,00
(Vinte e 

oito reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, quatro-
centos e cinquenta e 

seis reais).

PATMOS

LOTE 49 LIVRO
JACKSON DO 
PANDEIRO 
(MÚSICO)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 50 LIVRO
JOÃO PESSOA
(POLÍTICO)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 51 LIVRO
JOAQUIM NABUCO 
(POLÍTICO, DIPLO-
MATA E ESCRITOR)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 53 LIVRO

JOSÉ AMÉRICO 
DE ALMEIDA 
(ESCRITOR 
E POLÍTICO)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 58 LIVRO

LUÍS DA CÂMARA 
CASCUDO
(ETNÓLOGO 
E ESCRITOR)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 65 LIVRO
NAPOLEÃO 
LAUREANO 
(MÉDICO)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 101 LIVRO
PA D R E  C Í C E R O 
(RELIGIOSO E 
POLÍTICO)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 102 LIVRO
P A D R E  R O L I M 
(EDUCADOR)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 103 LIVRO
PAULO PONTES 
(DRAMATURGO)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 104 LIVRO
PEDRO AMÉRICO 
(PINTOR)

552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, qui-
nhentos e sessenta 

reais).

PATMOS

LOTE 109 LIVRO RAPUNZEL 552
R$ 28,00
(Vinte e 

oito reais).

R$ 15.456,00
(Quinze mil, quatro-
centos e cinquenta e 

seis reais).

PATMOS

LOTE 114 LIVRO SIVUCA(MÚSICO) 552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, 
quinhentos e

 sessenta reais).

PATMOS

LOTE 124 LIVRO ZÉ DA LUZ(POETA) 552
R$ 30,00

(Trinta 
reais).

R$ 16.560,00
(Dezesseis mil, 
quinhentos e 

sessenta reais).

PATMOS

Valor Total Geral: R$ 358.800,00 (Trezentos e cinquenta e oito mil e oitocentos reais).

João Pessoa, 01 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

UNIÃO  A
Esportes
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA

PREGÃO ELETRÔNICO N 138/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 792210,  no dia 19/11/2019 às 
09h (nove horas) horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS UTILITÁRIOS TIPO PICK UP, destinado à SECRETARIA DE ES-
TADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-00850-6
João Pessoa, 04 de novembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central de Compras

SINDICATO DOS TRABALHADORES DA FUNDAC – SINTAC/PB
CNPJ: 07.382.734/0001-21

sindicatodafundac@gmail.com
(83) 98760.0330

Parque Sólon de Lucena, 142 – Sala 108. Edif. Almeida Center. 
CEP 58013-130, João Pessoa - PB

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

A DIRETORIA Colegiada do Sindicato Dos Trabalhadores da FUNDAC – SINTAC/PB, represen-
tada pelo seu Presidente, no uso de suas atribuições e em conformidade com o art. 16 do Estatuto 
Social da Entidade, convoca toda a categoria de servidores do quadro efetivo da FUNDAC para 
participar da ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA que será realizada no dia 12 de Novembro de 
2019, às 08h30min, em primeira convocação, com a presença de 50% (cinquenta por cento) mais 01 
(um) dos associados e às 10h30min, em segunda convocação, com qualquer número de associados, 
nos termos do art. 38-C, na Praça João Pessoa (Praça dos Três Poderes), no Centro desta Capital, 
para deliberar sobre a situação da revisão do Plano de Cargos, Carreira e Remuneração – PCCR, 
em razão da ausência de resposta acerca do encaminhamento por parte do Governo Estadual 
até a presente data, com indicativo de paralisação, e outros assuntos do interesse da categoria.

João Pessoa- PB, 04 de novembro de 2019.
Márcio Philippe de Albuquerque Maranhão

Presidente do SINTAC

A Real Vide Construtora e Incorporadora LTDA – ME, CNPJ n° 21.542.053/0001-04, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LP, 
LI e LO para Construção do Residencial Multifamiliar situado na Rua Maria do Socorro Santos da 
Silva, Loteamento Cidade Recreio, Lote n° 03, Quadra O, Bairro: Recanto do Poço, Cabedelo-PB, 
CEP: 58105-043.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09031/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/069278

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOCHILAS, EM ATEN-
DIMENTO ÀS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto Muni-
cipal nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o 
Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, 
em favor da empresa JW INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE BOLSAS EIRELI, inscrita no CNPJ sob 
o nº 05.386.436/0001-84, a qual foi vencedora do ITEM 02 (Mochila escolar para os alunos dos 
anos iniciais), com valor unitário de R$ 26,53 (vinte e seis reais e cinquenta e três centavos), cujo 
valor total do item é de R$ 784.810,46 (setecentos e oitenta e quatro mil, oitocentos e dez reais e 
quarenta e seis centavos); ITEM 03 (Mochila escolar para os alunos dos anos finais e EJA), com 
valor unitário de R$ 26,43 (vinte e seis reais e quarenta e três centavos),  cujo valor total do item 
é de R$ 888.470,88 (oitocentos e oitenta e oito mil, quatrocentos e setenta reais e oitenta e oito 
centavos). O valor total dos itens perfaz o valor global de R$ 1.673.281,34 (um milhão, seiscentos e 
setenta e três mil, duzentos e oitenta e um reais e trinta e quatro centavos). Em tempo, o pregoeiro 
oficial informa que o ITEM 01 foi REVOGADO. Em consequência, fica convocado o proponente para 
assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo 
das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 04 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97.003/2019 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público 
que o certame de Seleção de Consultor Individual nº 97.003/2019, que tinha como data limite para 
recebimento da documentação dos candidatos interessados o dia 05/11/2019, às 23:59h, fica pror-
rogado para o dia 12/11/2019, às 23:59h. Os demais termos do Edital e seus anexos permanecem 
inalterados. A cópia do Edital, anexos e Adendos nº 01 e nº 02 estão à disposição dos interessados no 
Portal da Transparência do Município de João Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4199. 
Os interessados em participar da seleção deverão enviar a documentação exigida para o email 
celuep@joaopessoa.pb.gov.br, observando os requisitos e orientações presentes no Edital, sob pena 
de exclusão no processo de seleção. Qualquer informação será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 04 de novembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

SELEÇÃO BASEADA NA QUALIDADE E CUSTO - SBQC Nº 01/2018
ADENDO Nº 01 À SOLICITAÇÃO DE PROPOSTAS - SDP

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público 
que, conforme justificativa emitida pelo Coordenador Geral do Programa João Pessoa Sustentável, 
fica alterada a Solicitação de Propostas – SDP do certame de Seleção Baseada na Qualidade e 
Custo – SBQC nº 01/2018, consonante Adendo nº 01 à SDP. Os demais termos da Solicitação de 
Propostas e seus anexos permanecem inalterados. A cópia da Solicitação de Propostas, anexos, 
justificativa e Adendo nº 01 estão à disposição dos interessados no Portal da Transparência do 
Município de João Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura Municipal de João Pes-
soa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4205. Qualquer informação 
referente ao certame será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 04 de novembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, torna público que realizaráatravés do Pregoeiro Oficial e Equi-
pe de Apoio, às 08h:30min(Oito horas trinta minutos)do dia 18 de Novembro de 2019, a Sessão 
Público para contratação de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento parcelado de peças 
em geral, para os veículos da frota municipal e os que por força contratual tenha direito, conforme 
termo de referência. Local da sessão:Rua José Américo de Almeida, 386, Centro, Livramento/PB, 
onde transcorre a licitação na modalidade Pregão PresencialNº 017/2019. Tipo de julgamento: 
Menor preço por lote. Recursos:Previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520. Informações:No horário das 08h:00minás 12h:00min horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3477-1042. E-mail: prefeituradelivr@gmail.
com. Edital: http://www.livramento.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 04 de novembro de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial tornar público que está 
adiando para às 14h:00min (Quatorze  horas) do dia 18 de novembro de 2019, aSessão Pública do 
Pregão Presencial Nº 015/2019, que estava prevista para ser realizada às 08h:30min (Oito horas e 
trinta minutos) do dia 11/11/2019, Locação onde será realizada a sessão pública: Rua José Américo 
de Almeida, Nº 386, Bairro: Centro, Cidade: Livramento/PB.Objeto: Contratação de pessoa jurídica 
para prestar serviço na confecção de fardamento para os alunos da Creche, Educação Infantil e 
Ensino Fundamental 1 e 2, conforme termo de referência. E-mail:prefeituradelivr@gmail.com. Edital: 
http://www.livramento.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 04 de novembro de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Unidade Móvel 
de Saúde, Ambulância tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta, destinado ao Fundo Municipal de 
Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 130/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99167-0794. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pedro Régis - PB, 01 de Novembro de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PORTARIA/GP/Nº 783/2019

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos II, IV, e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município,

Resolve:
Art. 1º Designar PREGOEIRO e EQUIPE DE APOIO para a realização de licitações na modalidade 

Pregão, no âmbito da Prefeitura Municipal de Piancó, com a seguinte composição:

NOME FUNÇÃO
André Alexandre do Nascimento Pregoeiro

Maria Neide Miguel da Silva Membro da Equipe de Apoio

Bruna Marília Pereira de Queiroz Nunes Membro da Equipe de Apoio

Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 
eventuais, pela ServidoraADRIANA LACERDA DE FARIAS.

Art. 3º Revogam-se as disposições em contrário.
Registre-se
Publique-se
 Paço Municipal, em 01 de novembro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PORTARIA/GP/Nº 782/2019

NOMEIA PRESIDENTE E COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E MEMBROS, PARA 
PROCESSAMENTO E JULGAMENTO DAS LICITAÇÕES, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos, II, IV e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município, c/c o art. 51,I, da Lei nº8666/1993

Resolve:
Art. 1º CONSTITUIR a Comissão Permanente de Licitação, para tomar todas as medidas 

necessárias ao processamento e julgamento das licitações que venham a ser processadas pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, com a seguinte composição:

1. BRUNA MARILIA PEREIRA DE QUEIROZ NUNES/Presidente CPL – Servidor Público (Cargo 
Efetivo);

2. ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO – Servidor Público – Membro/Titular (Cargo Co-
missionado);

3. MARIA NEIDE MIGUEL DA SILVA– Servidora Efetiva – Membro/Titular (Cargo Efetivo)
Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 

eventuais, pela ServidoraADRIANA LACERDA DE FARIAS.
Art. 3º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Registre-se
Publique-se

Paço Municipal, em 01 de novembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0018/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público 

aviso de licitação da Tomada de Preços nº 00018/2019, com o objeto: serviço de elaboração de 
plano diretor para o município de Piancó – PB, atendendo o CT n. 869363/2018/MCIDADES, com 
data de abertura para o dia 22 de Novembro de 2019, às 08:30 hora. O edital está disponível em: 
www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 04 de Novembro de 2019
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h30min do dia 20 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo perti-
nente, para executar serviços na Conclusão de 01 (uma) Unidade Básica de Saúde - (UBS), porte 
I, no Conjunto Amando Xavier Pereira da Cunha, Pilões/PB, em conformidade com a PROPOSTA 
Nº 12044.868000/1140-02 - (Ministério da Saúde). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. 
Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 01 de novembro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Tomada de Preços n° 00006/2019
A Comissão de Licitação torna público a licitação na modalidade Tomada de Preços n° 

00006/2019, tipo menor preço global, para manutenção de prédios públicos, Abertura dia 21.11.2019 
as 08:30 horas a rua Pres. João Pessoa, 391-centro-Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

                                                                                       Pedra Branca – PB, 04 de novembro de 2019
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
EXTINÇÃO DO CONTRATO DE TRABALHO

Empregador: CONSTRUTORA ECON – EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA, pessoa 
jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o n. 01.275.877/0001-58, com endereço na Rua 
Eliseu Maul, n.196, Torre, João Pessoa – Paraíba, por seu representante legal.

Empregado: JOSÉ ALVES PONTES JUNIOR: RG Nº. 21.297.223-50 SSP/PB, inscrito no CPF. 
Nº. 072.547.104-21, residente e domiciliado na Travessia Meira Vasconcelos, nº 78, Bairro Centro, 
Município de Pedra Lavrada/PB.

CONTRATO DE TRABALHO - ADMISSÃO: 01 de Abril de 2015
EXTINÇÃO: 23 de agosto de 2016. 
Em razão da inércia do empregado em entregar sua CTPS para fins das anotações necessárias 

inerente a baixa, junto ao processo 0001199-95.2016.5.13.0006 – 6ª Vara do Trabalho – João 
Pessoa –PB, a empresa acima notifica-o, através de publicação em jornal de grande circulação, 
da extinção do contrato de trabalho, para as finalidades legais e fins de prova junto aos referidos 
autos, notificando-o, ainda, a receber a chave de liberação de seu FGTS. 

João Pessoa, 04 de Novembro de 2019.
CONSTRUTORA ECON – EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA

CNPJ sob o n. 01.275.877/0001-58

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

CAPITAL AUTORIZADO - LIMITE DE AUTORIZAÇÃO R$ 20.000.000,00
CAPITAL SOCIAL SUBSCRITO E INTEGRALIZADO R$ 16.908.795,25
Empresa Benefi ciária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR

ATA DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA
1. DATA, HORA e LOCAL: No dia24deoutubrode 2019, às 10:00 horas, na sede da Companhia, 
situada naRua Y-2, nº 341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da 
Paraíba. 2. PRESENÇA DE ACIONISTAS: Acionistas representando a totalidade do capital social 
com direito a voto.3. COMPOSIÇÃO DA MESA: Foram escolhidos para a direção dos trabalhos, 
entre os acionistas presentes, o Sr. Francisco José Cavalcanti Gonçalves e o Sr. Joel Cavalcanti 
Gonçalves, como Presidente e Secretário, respectivamente.4. PARALISAÇÃO DAS ATIVIDADES 
OPERACIONAIS:Por unanimidade de votos, foi aclamado a deliberação da paralização das ati-
vidades operacionais desta sociedade, supra citada, na sessão em que o próprio PresidenteSr. 
Francisco José Cavalcanti Gonçalves e seu secretário, oSr. Joel Cavalcanti Gonçalves, vieram a 
esclarecer as difi culdades que a sociedade vem passando ao longo dos anos,por quanto tomaram a 
deliberação de paralisar as atividades operacionais da empresa, pelas razões a seguir explicitadas: 
a) a concorrência contemplada pelas facilidades da informalidade trouxeram sérios entraves na 
precifi cação dos produtos, rentabilidade e consequente negatividade nos resultados fi nanceiros 
da empresa; b) a vulnerabilidade dos produtos oriundos da tecelagem brasileira, diante das facili-
dades da importação de produtos similares;c) as mudanças nos hábitos de consumo impuseram 
profundas mudanças de ordem tecnológica, exigindo investimentos insuportáveis para a empresa; 
d) houve expressivas mudanças na cadeia produtiva da tecelagem, impostas principalmente pelo 
processo de terceirização na malharia e benefi ciamento (tingimento e acabamento); e) em contra-
ponto do que se refere o item “a”deste parágrafo, o grande peso da carga tributária tem sua grande 
contribuição na decisão pela paralização, e; f) após cumprir fi elmente seu dever social e gozar do 
melhor conceito durante seus 25 anos de operação, eliminar o risco de comprometer a reputação 
moral e legal do grupo perante seus acionistas e a sociedade.5. CONVOCAÇÃO: A convocação 
para a presente assembléia de acionistas foi publicado no Diário Ofi cial do Estado da Paraíba no 
dia24desetembrode 2019e no Jornal A União no dia24desetembrode 2019.6. ORDEM DO DIA: 
(a)Paralização das Atividades Operacionais; e (b) Outros assuntos de interesse da sociedade.7. 
DELIBERAÇÕES - A mesa submeteu as matérias constantes da Ordem Dia, transcrita acima, à apre-
ciação e votação dos presentes, tendo sido solicitado pelo plenário que a ata fosse lavrada de forma 
sumária dos fatos ocorridos.(a)–Em discussão a Paralização das Atividades Operacionais:Os sócios 
deliberam, por ser interesse de todos Paralização das Atividades Operacionais,onde se constatou 
à aprovação, por unanimidade, abstendo-se de votar os legalmente impedidos.8. ENCERRAMEN-
TO - Esgotados os assuntos da Ordem do Dia, nada mais tendo a tratar, a sessão foi suspensa 
pelo tempo necessário a lavratura desta ata que redigida, foi lida, aprovada, por unanimidade, e a 
seguir assinada pela Mesa e pelos acionistas presentes, dela tirando-se cópias autênticas para as 
devidas formalizações e para que produza os efeitos legais. Representantes da Mesa: Francisco 
José Cavalcanti Gonçalves – Presidente da Assembléia eJoel Cavalcanti Gonçalves– Secretário da 
Assembléia. Acionistas Presentes: Francisco José Cavalcanti Gonçalves, José Carlos Cavalcanti 
Gonçalves, Joel Cavalcanti Gonçalves, Luciano Chaves Gonçalves e SENGE – Sociedade de 
Empreendimentos e Edifi cações Ltda..

João Pessoa, PB,24deoutubrode 2019.
Francisco José Cavalcanti Gonçalves

Presidente da Assembléia

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

CONVOCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 07/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01096-1
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
em virtude  ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, esta  
Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação e convoca as empresas, para 
abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia  08/11/2019 às 10: 00 horas. 

João Pessoa, 04 de novembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
      

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

CONVOCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 09/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01093-6
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
em virtude  ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, esta  
Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação e convoca as empresas, para 
abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia  11/11/2019 às 10: 00 horas. 

João Pessoa, 04 de novembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

CONVOCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 10/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01106-6
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
em virtude  ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, esta  
Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação e convoca as empresas, para 
abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia  12/11/2019 às 10: 00 horas. 

João Pessoa, 04 de novembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos 

Loteamentos, abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de 
Loteamentos Ltda., situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa 
– PB – (83)3022-7788, no prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação 
a fim de regularizarem pendências referentes aos lotes e quadras infra enumerados sob pena de 
rescisão automática conforme contrato dos referidos instrumentos. 

CLIENTE LOTEAMENTO CONTRATO LOTE QD
MARIA DAS NEVES PEREIRA DA SILVA JARDIM DAS AGUAS 1050 23 DD

CRISTIANO CARLOS DE SOUZA ARAUJO JARDIM DAS AGUAS 892 16 LL

MARIA GOMES PEREIRA DO CARMO JARDIM DAS AGUAS 954 29 LL

ANTONIO LOPES DO CARMO JARDIM DAS AGUAS 945 02 MM

ANTONIO LOPES DO CARMO JARDIM DASAGUAS 946 03 MM

ANTONIO LOPES DO CARMO AVULSOS 986 05 MM

LUCILENE GOMES DO NASCIMENTO JARDIM DAS AGUAS 948 01 OO

DARLLAN MAX PEREIRA COSTA JARIM DAS AGUAS 1006 13 LL

PAULO FERNANDO DA SILVA SIBAS 11592 3 F

JAILMA FERREIRA SIBAS 11265 1 P

CLAUDIANA DA SILVA SIBAS 11591 13 D

IVAN FELIX VISTA DO VALE 20067 26 J

EDNA DO NASCIMENTO VSTA DO VALE 32741 8 B

ELISANGELA ALVES VISTA DO VALE 15234 33 M

JOSE MIGUEL VISTA DO VALE 15254 15 L

JOSE MIGUEL VISTA DO VALE 15255 16 L

EDNALDO ELIAS VISTA DO VALE 15258 29 L

JOSE MIGUEL  HONORATO VISTA DO VALE 15364 31 L

JOSE MIGUEL HONORATO VISTA DO VALE 15365 32 L

CLOVIS VISTA DO VALE 16535 20 E

GERALDA AUGUSTA VISTA DO VALE 18278 4 D

GERALDA AUGUSTA VISTA DO VALE - 15 D

DANILSON RIBEIRO VISTA DO VALE 18476 14 D

RODRIGO STEFANIS VISTA DO VALE 19387 28 I

RODRIGO STEFANIS VISTA DO VALE 19388 29 I

EDVALDO JOSE VISTA DO VALE - 26 I

ELIDIANE MARTINS VISTA DO VALE 21259 25 L

SEVERINO JACINTO VISTA DO VALE 21338 05 J

JOSE MARCOS VISTA DO VALE 27677 24 H

JOELMA DOS SANTOS VISTA DO VALE 29813 23 H 

SILMARA DE SOUZA VISTA DO VALE 30214 01 L

DEISE LAURA VISTA DO VALE 30922 9 H

DEISE LAURA VIST DO VALE 30923/30924 10/11 H

JOSEANA CLAUDIA VISTA DO VALE 32042 32 H

PAULO ROBERTO VISTA DO VALE 33472 17 E

MARIA NATHALIA VISTA DO VALE 22393 8 F

DIEGO MAXIMO VISTA DO VALE 33619 10 G

SILVANEIDE DIAS VISTA DO VALE 11642 25 J

MARIA APARECIDA VISTA DO VALE 28501 09 C

CARLOS DOS SANTOS FREITAS VERDE VALE 21268 19 E

EVALDO RUI TEIXEIRA VERDE VALE 20269 8 G

ELISABETH CARLISTO VERDE VALE 20345 18 G

THIAGO BATISTA GUEDES VERD VALE 19765 14 H

MARCOS ANTONIO BEZERRA VERDE VALE 12478/12479 07/8 I

MARCOS ANTONIO BEZERRA VERDE VALE 12480 9 I

GILMAR LUIZ SANTOS VERDE VALE 13998 11 O

JOAO LUIZ OLIVEIRA FILHO VERDE VALE -- 10 Q

JANIO DANTAS VERDE VALE 21442 12 Q

JANIO DANTAS VERDE VALE 21444 24 Q

JANIO DANTAS VERDE VALE 21443 25 Q

ORION OLIMPIO VERDE VALE -- 03 R

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

AVISO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS Nº 020/2019

TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviço de Construção 

de Pavimentação do acesso ao bairro Geraldo Carvalho no Município de Patos.
ABERTURA: 22/11/2019, às 09h00min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, no Centro Adminis-

trativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00, ou pelo E-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br, ou através dos portais: http://patos.pb.gov.br/governo_e_municipio/avisos_de_licitacao ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. Informações pelo telefone 0(xx)83-3423-1563.

PATOS - PB, 04 de novembro de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

PRESIDENTE DA CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

AVISO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: CHAMADA PÚBLICA Nº 007/2019

OBJETIVO: CREDENCIAMENTO DE TERCEIROS PESSOAS FÍSICAS OU JURÍDICAS PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CURATIVOS BIOLÓGICOS DE ALTA COMPLEXIDADE A CARGO 
DA SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE PATOS - PB

PRAZO LIMITE PARA CREDENCIAMENTO: até 12/11/2019, 14hs (Horário local), permanecendo 
aberto o prazo de credenciamento até o dia 31 de dezembro de 2019.

AQUISIÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala 
da CPL, no Centro Administrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio 
Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00 
e através do E-mail: licitacao@patos.pb.gov.br, ou através dos portais: http://patos.pb.gov.br/
governo_e_municipio/avisos_de_licitacao ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

PATOS - PB, 04 de novembro de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

PRESIDENTE DA CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00015/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2019, DO 
TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando o Registro de Preços, 
para a aquisição de materiais odontológicos, para atender as necessidades das Unidades Básicas 
de Saúde do Município de Riachão do Bacamarte, no dia 18/11/2019 às 8:45 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 15/11/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 4 de novembro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: Locação(ões) de Veículo 
para a Secretaria de Infraestrutura deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: JOSE MARCONE SILVA DOS SANTOS - R$ 38.325,00.

Sertãozinho - PB, 04 de Novembro de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Locação(ões) de Veículo para a Secretaria de Infraestrutura deste Município; DESIGNO os servidores 
Ana Paula Evaristo de Pontes, Secretário(a), como Gestor; e Josenildo Francisco, Secretário de Go-
verno, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00039/2019, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Sertãozinho - PB, 04 de Novembro de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA

INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA SOCIAL
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada para prestação dos serviços de assessoria 
contábil na área pública, para o Instituto de Previdência Social do Município de Santa Luzia/PB.

TIPO: TÉCNICA E PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 06/12/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da 

Prefeitura Municipal, das 08:00 às 14:00h, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 04 de Novembro de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Aviso de licitação

CHAMADA PUBLICA n° 002/2019
Objetivo:CONTRATAÇÃO DE TERCEIROS PARA REALIZAÇÃO DE CONSULTAS DE ESPE-

CIALIDADES MÉDICAS (OBSTETRÍCIA, GINECOLOGIA, PEDIATRIA, CARDIOLOGIA E DER-
MATOLOGIA) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE SERRA GRANDE - PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES NO TERMO DE 
REFERÊNCIA ANEXO DO EDITAL.

Data da sessão:25 de novembro de 2019, às 09h00minh, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações: todos os dias úteis das 8:00h às 12:00h.

Serra Grande-PB, 04 de novembro de 2019.
Elvis Stanlley Leite de Souza

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
(PERECÍVEIS E NÃO PERECÍVEIS) E MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADOS A MERENDA 
ESCOLAR E DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE UIRAÚNA/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ 
ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 04 de Novembro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 10:30 horas do dia 18 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS (PERECÍVEIS E NÃO PERECÍVEIS) E MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADOS 
AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAÚNA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 04 de Novembro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA

Pregoeiro Oficial
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